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Мы в сети

«Я не думаю, 
что повышение 

ставки НДПИ  
в сотни раз 

сразу – хорошая 
идея», 

– Виктор Семак, 
президент  

Carlsberg Kazakhstan 

Динара 
Жангужекова, 

эксперт 
Казахстанского 

центра 
гуманитарно-
политической 
конъюнктуры 

ИЗДАЕТСЯ С 2005 ГОДА

Анна Видянова
 

Власти Казахстана изыскивают ин-
струменты для того, чтобы снизить 
нагрузку на бюджет. На этот раз 

трансформации будет подвергнута одна из 
самых затратных статей расходов государ-
ства – здравоохранение. В 2016 году в Ка-
захстане намерены запустить Фонд соци-
ального медицинского страхования, в 2017 
году работодателей обяжут осуществлять 
обязательные отчисления в этот фонд. По 

мнению экспертов, внедрять обязательное 
медстрахование преждевременно. 

В этом году правительство страны за-
явило о нововведениях в нескольких сфе-
рах. Летом прозвучало заявление о том, 
что с 1 января 2018 года будет внедрена ус-
ловно-накопительная пенсионная систе-
ма. Так, через три года работодатели будут 
обязаны отчислять 5%-ные взносы в Еди-
ный накопительный пенсионный фонд 
(ЕНПФ). На днях министр здравоохране-
ния и социального развития РК Тамара 

Дуйсенова сделала довольно ожидаемое 
заявление. По ее словам, со следующего 
года в Казахстане начнет работу Фонд обя-
зательного медицинского страхования. 
Его учредителем и единственным акцио-
нером будет правительство Казахстана. 

Система будет построена на обязатель-
ных страховых платежах государства, ра-
ботающих казахстанцев, работодателей и 
самозанятого населения. 

Кто заплатит за 
здоровье нации?
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ФИНАНСИРОВАНИЕ 
ЗДРАВООХРАНЕНИЯ  
В РК ВЫРОСЛО

С 1995 года финансирование здравоохра-
нения в Казахстане увеличилось более чем в 
20 раз и в 2014 году составило около 870 млрд 
тенге, сообщил вице-министр здравоохране-
ния и социального развития РК Алексей Цой. 
По его информации, в настоящее время меди-
цинскую помощь оказывают 911 больничных 
(из них государственных – 729) и 3164 амбу-
латорно-поликлинических организации (из 
них государственных – 2175). В Казахстане 
внедрена Национальная скрининговая про-
грамма на раннее выявление заболеваний (11 
скринингов). Функционирует 192 телемеди-
цинских центра, с использованием которых в 
2014 году проведено более 22 тыс. консульта-
ций. Для повышения эффективности работы 
организаций первичной медико-санитарной 
помощи (ПМСП) созданы службы социально-
психологической помощи.  (Соб. инф.)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

АБАТ НУРСЕИТОВ
сложил полномочия генерального 
директора (председателя правле-
ния) и члена совета директоров АО 
«Разведка Добыча «КазМунайГаз»

АЙГУЛЬ 
МУХАМАДИЕВА

избрана заместителем председате-
ля правления АО «Национальный 
управляющий холдинг «КазАгро»

АМАНБЕК ЖУМИРОВ
назначен начальником управления 
здравоохранения Атырауской области

АРШАГ ПАТРИК 
ВОСГИМОРУКИАН

досрочно прекратил полномочия 
члена совета директоров АО «Каз-
коммерцбанк»

БЕРНДТ КЕННЕТ 
КАРЛБЕРГ 

досрочно прекратил полномочия 
члена совета директоров АО «Кселл»

ДАУРЕН МАХАЖАНОВ
досрочно прекратил полномочия за-
местителя председателя правления 
АО «Национальный управляющий 
холдинг «КазАгро»

ЕРИК КУШЕРБАЕВ
назначен начальником управления 
энергетики и жилищно-коммуналь-
ного хозяйства Жамбылской обла-
сти

ЕРЛАН ШАКИБАЕВ
прекратил полномочия члена совета 
директоров АО «Банк Астаны»

ЖАЗИРА 
ЖЫЛКЫШИЕВА

назначена начальником управления 
внутренней политики Кызылордин-
ской области

КУЛЯШ ЕРЕЖЕПОВА, 
СЕРГЕЙ МОКРОУСОВ

вышли из состава правления АО 
«Казкоммерцбанк»

КУМАР АКСАКАЛОВ
назначен заместителем руководите-
ля администрации президента РК

МАКСИМ РАСПОПИН
назначен заместителем председа-
теля правления АО «Дочерняя орга-
низация АО «БТА Банк» Страховая 
компания «Лондон-Алматы»

ТОБЫЛБЕК ОМАРОВ
досрочно прекратил полномочия 
члена правления АО «Националь-
ный управляющий холдинг «КазА-
гро»

КАДРОВЫЕ 
ПЕРЕСТАНОВКИ 
И НАЗНАЧЕНИЯ

// АКТУАЛЬНО

КАЗАХСТАН

Кто заплатит за 
здоровье нации?

Акниет Габбасов 

Ввести утилизационный сбор на им-
портируемые автомобили пред-
ложил Асет Исекешев, министр по 

инвестициям и развитию РК, в ходе пре-
зентации законопроекта «О внесении 
изменений и дополнений в некоторые 
законодательные акты РК по вопросам ин-
дустриально-инновационной политики».

«Как известно, в РФ со всех ввозимых 
транспортных средств взимается утили-
зационный сбор, который играет двойную 
роль. Во-первых, он компенсирует сниже-
ние импортных пошлин, связанных с обя-
зательством перед ВТО, то есть защищает 
российский рынок от импорта. Во-вторых, 
ограничивает ввоз автомобилей, произ-
веденных в странах ЕАЭС, которые осво-
бождены от уплаты таможенных пошлин. 
Таким образом, даже на российском рын-
ке казахстанская продукция не может кон-
курировать с местным производителем», – 
отметил Исекешев.

По мнению Эдуарда Эдокова, пред-
седателя Независимого автомобильного 
союза, единственная цель этого сбора 
– нивелировать потери от снижения та-
моженных пошлин при вхождении в ВТО. 
Если вводить утилизационный сбор в Ка-
захстане, то получится очередная «бездон-
ная поддержка» для нашего автопрома. 
Следовательно, этот сбор будет выгоден 
только автопроизводителям. 

Напомним, что Россия вступила в ВТО в 
августе 2012 года. И уже 1 сентября ввела 
утилизационный сбор на все импортируе-
мые легковые и грузовые автомобили для 
защиты своего автопрома. Этим самым, 
по мнению других участников торгового 
альянса, РФ нарушила правила организа-
ции. А в 2013 году Евросоюз за это подал 
иск на Россию в комиссию по урегулиро-
ванию споров ВТО, посчитав данную меру 
дискриминационной. Ведь с тех автозаво-
дов, которые находились на территории 
РФ, данный сбор не взимался при условии, 

если они гарантируют создать условия для 
утилизации своих авто по окончании сро-
ка эксплуатации. То есть фактически ути-
лизационный сбор с каждого проданного 
авто в российский бюджет уплачивали 
только зарубежные заводы. 

В итоге после долгих разбирательств 
ЕС в суде оспорил схему утилизационно-
го сбора. И российские производители 
машин стали его платить наравне с зару-
бежными. Отметим, что российские вла-
сти решили компенсировать эти затраты 
своим автопроизводителям за счет много-
миллиардных субсидий. 

Если учесть российский опыт введения 
утильсбора, то, насколько он казахстан-
скому автопрому сейчас нужен и не вы-
зовет ли недовольства со стороны других 
членов ВТО, пока остается загадкой. Но то, 
что для России, а теперь и для Казахстана 
утилизационный сбор – это в большей сте-
пени заградительная мера, сомнений нет.

«Как таковой утилизационной отрасли в 
России нет, этот сбор шел чисто на защиту 
местного автопрома, а именно «АвтоВА-
За». В нашей стране ситуация схожая. Уже 
были разговоры среди депутатов по введе-
нию утилизационного сбора. В России, к 
примеру, чтобы утилизировать такой объ-
ем, нужно порядка 30 перерабатывающих 
комплексов. Их только пять и насколько 
они функционируют, никто не знает, но 
деньги при этом успешно собираются. По-
лучается, ограничивают рынок таким за-
градительным сбором. В Казахстане же нет 
и пяти таких комплексов. Чтобы построить 
хотя бы один, нужны огромные деньги, ме-
сто, время. Выходит, что утилизироваться 
ничего не будет, а утилизационный сбор 
будет лишь очередной преградой для до-
ступа на наш рынок», – считает Эдуард Эдо-
ков.

Каким образом в условиях падения 
спроса на авторынке Казахстана, неста-
бильной ситуации с национальной валю-
той наше правительство планирует вне-
дрять утилизационный сбор, непонятно. 
Поскольку нет ни конкретных цифр по 
предполагаемым базовым ставкам, ни 
объемов выпускаемой продукции, ни ути-
лизационной отрасли как таковой.

«Вообще, этот утилизационный сбор 
вызывает большие сомнения. Ведь полу-
чается, что гражданин должен заплатить 
за то, чтобы когда-нибудь его авто ути-
лизировали. Фактически получается, что 
деньги берут за не оказанную услугу, а за 
обещание. Это противоречит закону и на-
рушает права потребителя. В России сей-
час все именно так и делается. И если мы 
введем у себя утилизационный сбор, ситу-
ация будет ничуть не лучше, чем в РФ. То 
есть это еще одна лазейка, которая позво-
лит дополнительно ограничить конкурен-
цию и снизить возможность свободного 
ввоза», – резюмировал Эдуард Эдоков.

Кому выгоден 
утилизационный 
сбор на авто?

«Взносы работников начнутся с 2019 
года – 1%, в 2020 году – 2% от дохода. Взно-
сы работодателей составят 5% от дохода 
работника. При этом отчисления начина-
ются с 2% в 2017 году, 3% – в 2018 году, 4% 
– в 2019 году, 5% – в 2020 году», – отметила 
Тамара Дуйсенова. 

 В то же время в ведомстве заявили, 
что отчисления работодателей будут от-
носиться на вычеты при исчислении кор-
поративного подоходного налога. Так, по 
словам министра, реальная нагрузка на 
работодателя в 2017 году составит 1,6%, в 
2018 году – 2,4%, в 2019 году – 3,2%, с 2020 
года – 4%. 

Государство обязалось осуществлять 
взносы за социально уязвимые слои насе-
ления. При этом размер ставки также бу-
дет поэтапно повышаться. В 2017 году 4% 
бюджета будет отчисляться государством 
от среднемесячной заработной платы, 
с 2018 года – 5%, с 2023 года – 6%, с 2024 
года – 7%.

Ставка взносов самозанятых граждан 
(индивидуальные предприниматели, част-
ные нотариусы, частные судебные испол-
нители, адвокаты, профессиональные ме-
диаторы, физические лица, получающие 
доходы по договорам гражданско-правово-
го характера) не превысит 7% от дохода. В 
2017 году размер отчислений не превысит 
2%, в 2018 году – 3%, в 2019 году – 5%, в 
2020 году – 7%. Сумма, с которой будут от-
числяться проценты, не будет превышать 
15 минимальных заработных плат. 

Не исключено, что при реализации 
данной схемы могут возникнуть трудно-
сти. «Возможно, что сбор взносов с само-
занятых граждан будет затруднен. Анало-
гию можно провести с взносами в ЕНПФ. 
При введении обязательного медстрахо-
вания для того чтобы воспользоваться 
медицинскими услугами, самозанятому 
населению в любом случае придется по-
купать страховку. Так, без полиса эта 
категория не сможет попасть на прием к 
врачу. Хотя экстренную помощь должны 
оказать в поликлинике по месту житель-
ства. В любом случае граждане смогут 
рассчитывать на бесплатную медицин-
скую помощь при социально значимых 
заболеваниях, в экстренных случаях 
в рамках базового пакета», – пояснил 
Олег Ханин, председатель правления СК 
«Коммеск-Өмір».

Аргументы страховщика обоснованы, в 
настоящее время доля добровольных пен-
сионных накоплений в общем объеме на-
коплений ЕНПФ не превышает 0,03%. 

Тамара Дуйсенова внесла некую яс-
ность, как будет работать новая система. 
По информации ведомства, казахстанцам 
будет предоставляться 2 вида пакетов ме-
дицинских услуг. 

Первый – базовый – пакет представля-
ет собой гарантированный государством 
объем медицинской помощи, финансиру-
емый из республиканского бюджета. Этот 
пакет будет доступен всем гражданам Ка-
захстана. Он включает: скорую помощь и 
санитарную авиацию, медицинскую по-
мощь при социально значимых заболева-

ниях и в экстренных случаях, профилак-
тические прививки. 

Для непродуктивно самозанятого насе-
ления до 2020 года предусмотрено предо-
ставление амбулаторно-поликлинической 
помощи с амбулаторно-лекарственным 
обеспечением за счет средств республи-
канского бюджета. 

Второй – страховой – пакет предостав-
ляется из вновь создаваемого фонда. В 
него входят: амбулаторно-поликлиниче-
ская помощь, стационарная помощь (за ис-
ключением социально значимых заболе-
ваний), стационарозамещающая помощь 
(за исключением социально значимых за-
болеваний), восстановительное лечение и 
медицинская реабилитация, паллиатив-
ная помощь и сестринский уход, высоко-
технологичная помощь. 

Право на получение данного пакета 
предоставляется гражданам, иностран-
цам и лицам без гражданства, постоянно 
проживающим в Казахстане, за которых 
перечислялись взносы. 

В целом страховщики положитель-
но оценили инициативу государства. 
«Поскольку система обязательного мед-
страхования призвана всем гражданам 
обеспечить равные возможности для 
качественной медицинской помощи, ка-
захстанцам должна быть предоставлена 
возможность выбора медицинских орга-
низаций и широкий диапазон медицин-
ской помощи. Сейчас государством предо-
ставляется гарантированный минимум 
медицинских услуг, но зачастую людям 
необходимы более специализированные 

услуги, консультации», – подчеркнул Олег 
Ханин.

Между тем, по мнению представителей 
клиник, внедрять систему обязательно-
го медицинского страхования пока рано. 
Они акцентировали, что в стране просле-
живаются кризисные явления и «можно 
было бы запустить данную систему не ра-
нее чем в 2020 году». Так, представители 
частных клиник сошлись во мнении, что 
работодатели могут быть не готовы брать 
на себя дополнительную нагрузку. «Сред-
ства могут уйти в тень», – пояснили они. 

 Тамара Дуйсенова на презентации про-
екта Закона «Об обязательном социальном 
медицинском страховании» в Мажилисе 
Парламента РК сообщила, что внедрение 
обязательного социального медицинского 
страхования позволит повысить качество и 
доступность медицинских услуг. «В первую 
очередь за счет приоритетного развития 
первичной медико-санитарной помощи, 
развития частной медицины и повышения 
конкуренции между медорганизациями. 
Кроме того, создание Фонда будет способ-
ствовать снижению уровня неформальных 
платежей», – подчеркнула министр. 

Так, если основываться на словах Тама-
ры Дуйсеновой, можно предположить, что 
при внедрении системы обязательного мед-
страхования предоставлять медицинскую 
помощь будут как государственные, так и 
частные клиники. Другая схема априори не 
сможет функционировать. Например, если 
принимать пациентов будут только госпо-
ликлиники, то эти учреждения физически 
не смогут обслужить всех желающих. 

В одной из частных клиник дали пояс-
нения, за счет чего качество медицинских 
услуг может повыситься. Ведь мысль Та-
мары Дуйсеновой была раскрыта не со-
всем полно. По прогнозам опрошенных 
частных больниц, государство может объ-
явить тендер среди клиник на привлече-
ние определенного количества пациентов. 
«В результате частные медучреждения бу-
дут заинтересованы получить как можно 
больше госзаказа», – уточнили в одной из 
частных клиник. 

[Начало На стр. 1]
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КИТАЙЦЫ 
ПРИОСТАНАВЛИВАЮТ 
ПРОЕКТЫ В РФ

Падение китайских фондовых рынков уда-
рило по ценам на нефть, что усилило давление 
на рубль и усугубило российскую рецессию, 
пишет Bloomberg. Это происходит спустя год 
после того, как Москва заявила о развороте на 
Восток в результате ухудшения отношений с 
США и Европой из-за Украины, отмечает агент-
ство. В первом полугодии 2015 года россий-
ско-китайский товарооборот упал на 29%, до 
$30,6 млрд. При этом в октябре 2014 года Путин 
поставил задачу увеличить его до $100 млрд в 
годовом исчислении, напоминает Bloomberg. 
Однако, пишет агентство, российские чинов-
ники теперь говорят, что эта цель недостижи-
ма. В результате падения товарооборота Россия 
впервые за последние пять лет выбыла из числа 
15 основных внешнеэкономических партнеров 
Китая, отмечает Bloomberg. Агентство обраща-
ет внимание, что ряд российско-китайских со-
глашений, заключенных к настоящему време-
ни, так и не были выполнены в полном объеме. 
Как отметил первый заместитель председателя 
правления Внешэкономбанка Петр Фрадков, 
своп-линия на 150 млрд юаней, соглашение о 
которой было заключено в октябре прошлого 
года центральными банками России и Китая, 
не пользуется особым спросом. По оценке 
Reuters, кризис в России и замедление экономи-
ческого роста в Китае привели к приостановке 
двусторонних проектов на сумму в $113 млрд. 
По мнению главы Российско-китайского ана-
литического центра Сергея Санакоева, главной 
причиной, по которой китайские инвесторы 
приостановили проекты с Россией, является 
их желание посмотреть, что будет дальше с 
рублем. В мае 2014 года «Газпром» подписал 
контракт на поставки газа в Китай стоимостью 
$400 млрд. Однако с тех пор, пишет Bloomberg, 
двум странам так и не удалось договориться об 
авансовых платежах в размере $25 млрд, кото-
рые должны были стать источником финанси-
рования для строительства газопровода «Сила 
Сибири» и освоения месторождений, на что 
требуется $55 млрд. (rbc.ru)

APPLE ПОКАЖЕТ  
СВОИ НОВИНКИ

Компания Apple готовит презентацию 
новых моделей смартфонов. Мероприятие со-
стоится 9 сентября в здании Bill Graham Civic 
Auditorium в Сан-Франциско. Об этом сообщил 
американский телеканал CNBC. «Несмотря 
на то что генеральный директор Тим Кук в 
2012 году сделал двойную ставку на секрет-
ность, детали предстоящего объявления о но-
вых продуктах неуклонно утекают из офиса 
в Купертино, штат Калифорния», – говорится 
в сообщении. На телеканале уверены, что на 
презентации компания представит iPhone 6s, 
который будет выглядеть как его предшествен-
ник, выпущенный год назад, однако обзаве-
дется модернизированной камерой и более 
мощным процессором. Эксперты предполага-
ют, что гаджет может быть снабжен функцией 
Force Touch, которая отличается от обычной 
технологии тач-скрина тем, что учитывает силу 
и тип прикосновений пользователя к экрану 
устройства. Это позволяет расширить возмож-
ности взаимодействия с ним. Force Touch уже 
применяется в Apple Watch и MacBook. Кроме 
того, в качестве сюрприза ожидается презента-
ция смартфона iPhone 6s Plus. Предполагается, 
что его ждут те же самые усовершенствования, 
плюс увеличение экрана до 5,5 дюйма. Пригла-
шения на мероприятие были разосланы амери-
канским журналистам 27 августа. AppleInsider 
опубликовал эскизы внутренних декораций, 
которые будут возведены к презентации, а так-
же отметил, что Apple зарезервировала поме-
щение с 4 по 12 сентября.  (lenta.ru)

ЕВРОПЕЙСКИХ 
ФЕРМЕРОВ 
ПОДДЕРЖАТ

Европейская комиссия объявила о про-
грамме финансовой поддержки фермеров, 
на эти цели будет выделено 500 млн евро, со-
общает Reuters. «Этот пакет помощи позволит 
немедленно направить из фондов ЕС 500 млн 
евро, которые будут использоваться на благо 
фермеров немедленно. Это надежный и ре-
шительный ответ», – заявил вице-президент 
Европейской комиссии Юрки Катайнен. Ев-
рокомиссия стремится, уточнили в ведомстве, 
помочь фермерам в стабилизации рынков и 
улучшении функционирования цепочек по-
ставок в условиях падения денежных пото-
ков. Как сказано в заявлении Еврокомиссии, 
решение о помощи должно рассматриваться в 
контексте значительной поддержки, которую 
власти Европы оказывают аграрному сектору, 
чтобы компенсировать потери от российских 
продуктовых антисанкций. (rbc.ru)

ГЕРМАНИЯ 
ПРИНИМАЕТ 
БЕЖЕНЦЕВ

Правительство Германии анонсировало 
ряд мер, которые будут приняты, чтобы по-
мочь стране справиться с рекордным при-
током мигрантов. Как сообщается, в рамках 
этих мер региональные правительства и му-
ниципалитеты получат дополнительно около 
$3 млрд из федерального бюджета. Также ре-
шено ввести ускоренную процедуру подачи 
заявок на убежище, выделить деньги на вы-
плату пособий вновь прибывшим и площади 
для их размещения. О мерах было объявлено 
после заседания немецкого правительства с 
участием Ангелы Меркель. По данным Между-
народной организации по миграции, с начала 
этого года 2,5 тыс. человек погибли, пытаясь 
добраться до Европы по морю. В прошлом году 
было зафиксировано 3279 смертей за весь год. 
По данным ООН, с начала года границы Евро-
союза пересекли около 300 тысяч беженцев. 
Только за прошлый месяц в Европу прибыли 
107,5 тыс. нелегальных мигрантов. Германия в 
этом году ожидает рекордный приток мигран-
тов: предполагается, что в страну въедет около 
800 тыс. человек. (bbc.com)

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

Ольга Фоминских

Сельское хозяйство должно стать 
драйвером экономического роста 
Казахстана. Об этом заявил прези-

дент страны Нурсултан Назарбаев в ходе 
совещания с участием акимов Акмолин-
ской, Костанайской и Северо-Казахстан-
ской областей, отмечает пресс-служба 
Акорды. 

Президент отметил, что главная цель 
– сделать сельское хозяйство высокоэф-
фективным и вывести его на экспорт с 
перерабатывающим сектором. «Для это-
го необходимо изменить структуру сель-
ского хозяйства, ядром которого должны 
стать сильные кооперативы. Это в свою 
очередь представляет собой широкое поле 
для бизнеса», – отметил глава государства. 
Нурсултан Назарбаев выразил уверен-
ность в том, что отечественное сельское 
хозяйство станет драйвером экономиче-
ского роста страны. Для этого необходимо 
создавать условия для прихода в отрасль 
инвесторов, занимающихся переработкой 
сырья.

Комментирует Динара Жангужекова, 
эксперт Казахстанского центра 
гуманитарно-политической 
конъюнктуры:

- После вступления Казахстана в Тамо-
женный союз ужесточилась конкуренция 
среди мелких и средних сельхозпроизво-
дителей. Поддержка аграриев через про-
граммы субсидирования впечатляющих 
эффектов не дает. Решать существующие 
проблемы нужно безотлагательно, по-
скольку после вступления страны в ВТО 
отечественные производители просто «не 
выживут». Образование сельских коопе-
ративов решило бы многие проблемы пе-
ред вступлением Казахстана в эту органи-
зацию. Только объединившись, аграрии 
смогут соблюдать севооборот, закупать 
передовые технологии, технику, удобре-
ния или семена оптом, получать субсидии, 
формировать лот для государственных за-
купок, наладить переработку и самое важ-
ное – выгодно сбыть продукцию.

 Процесс укрупнения мелких крестьян-
ских хозяйств идет уже не первый год, 
однако действенных попыток что-либо по-
добное создать не было, до того, пока пре-
зидент сам не ставит вопрос во главу угла. 
Положение является проблематичным в 
связи с отсутствием четких правовых ме-
ханизмов, включающих в себя противоре-
чащие друг другу законы. Следовательно, 
по причине недоработок в этих докумен-
тах, непрозрачности в деятельности ко-
операций крестьяне и фермеры больше 
всего боятся потерять, пусть и мелкую, но 
свою собственность – землю, ведь сломать 
их психологию хозяина крайне сложно. 

Рассредоточение собственности по 
мелким хозяйствам является ахиллесовой 
пятой сельского хозяйства страны. Мел-
кие и даже средние крестьяне и фермеры 
из-за отсутствия финансовых ресурсов не 
имеют возможности внедрять новые тех-
нологии в развитие своего производства. В 
конечном итоге эти собственники вынуж-
дены продавать свою продукцию перекуп-
щикам по низким ценам. Для того чтобы 
в корне изменить эту систему, и предпо-
лагается создание сельхозпроизводствен-
ных кооперативов, где все субъекты рынка 
(крупные компании и мелкие произво-
дители) будут иметь равные условия для 
развития, возможности повышения соб-
ственного, совместного и государственно-
го дохода.

В результате всех преобразований сель-
ское хозяйство должно стать отраслью 
с преобладающей численностью сред-

них и крупных сельхозпроизводителей, 
которые в дальнейшем смогут намного 
эффективнее и качественнее управлять 
производством, внедрять необходимые 
агропромышленные технологии и с умом 
их использовать. Объединенным аграри-
ям также выгодно занять конкурентную 
нишу вместе и с другими участниками 
ВТО, может, и небольшую, но хоть каким-
либо образом отстоять свои товары и услу-
ги.

Одним из существенных моментов при 
создании и функционировании произ-
водственных кооперативов является мо-
тивационная работа над деятельностью 
сельскохозяйственных специалистов. 
К примеру, каждый член кооператива в 
конце года либо по крупномасштабным 
государственным праздникам должен по-
лучать свою долю дивидендов за землю, 
обобществленное имущество (скот, тех-
нику) и трудовое участие. Со стратегиче-
ской точки зрения важно, чтобы в органи-
зациях, а особенно недавно начинающих 
аграрных кооперативах сформировался 
положительный психологический кли-
мат с мерами стимулирования, дабы на 
практике показать бывшим крестьянам и 
фермерам, что совместные производства 
намного эффективнее функционально и 
выгоднее, чем если работать в одиночку.

- Какие условия необходимо создать 
для привлечения инвесторов?

- Этот вопрос, по моему мнению, необ-
ходимо увязать с темой вступления Казах-
стана во Всемирную торговую организа-
цию, где АПК страны должен был сыграть 
ведущую роль, а не зависимую. Заявление 
о приоритетности сельского хозяйства 
было предопределено еще с того момента, 
когда уровень государственной поддерж-
ки стал гораздо выше, даже несмотря на 
то, что вливаемые субсидии и дотации не 
дают полноценного эффекта, ожидаемых 
результатов, а лишь рождают статистиче-
ские и иные сведения, никак не связанные 
с реальным положением. Значительная 
поддержка АПК усилила возможности го-
сударства к грядущему его членству в ВТО. 
Ведь, как известно, международное торго-
вое сообщество положительно относится к 
конкуренции не только среди товаров, но 
и вкладываемых в отрасль субсидий. Всту-
пление Казахстана в ВТО прокладывает 
дорогу для роста объемов привлечения 
прямых инвестиций. Поэтому наверняка 
в связи с этим глава государства выража-
ет уверенность в «процветании» сельского 
хозяйства. Думается, руководство, при-
выкшее оценивать лишь ход работы, а не 
учитывать угрозы, риски, текущее состо-
яние отечественных производителей, де-
лает упорную ставку на привлечение ин-
вестиций. Это связано в первую очередь с 
требованием ВТО к Казахстану – об опре-
деленном снижении уровня протекцио-
низма отечественных производителей. 
К примеру, государственная поддержка 
в виде субсидирования отрасли будет со-
ставлять с момента вступления 8,5% от 
валовой продукции сельского хозяйства 
без привязки к продукту; по правилам, 
государство уже не может предоставлять 
производителям зерна транспортные (экс-
портные) субсидии; льготы по НДС для 
отечественных сельхозпроизводителей 
и сельхозпереработчиков должны быть 
устранены до 1 января 2018 года, а также 
многие другие для Казахстана условия 
и требования. Возможно, руководство с 
уверенностью рассчитывает на то, что 
в стране, наконец, появится здоровая и 
полноценная конкурентная среда, кото-
рая станет мотивирующим фактором для 
поиска решений и всевозможных идей, 

чтобы… выжить. Мелкие и средние хо-
зяйства понесут гораздо больше убытков, 
чем крупные сельхозпроизводители. Од-
нако на текущий момент статистические 
данные приводятся не самые радужные 
– в стране из всех действующих сельско-
хозяйственных формирований около 3% 
составляют крупные хозяйства. Может, 
поэтому государство рассчитывает на ино-
странные вложения, зарубежный опыт 
ведения отрасли, новейшие технологии 
производства, все те проблемы, которые 
не смогло регулировать руководство сель-
ского хозяйства.

Сложное финансовое положение сель-
скохозяйственных предприятий делает 
их непривлекательными с точки зрения 
сторонних инвесторов и одной из главных 
причин сокращения объемов сельхозпро-
изводства являются значительные сбои в 
материально-техническом обеспечении. 
Также кредитные и банковские организа-
ции не заинтересованы инвестировать в 
сельскохозяйственное производство, что 
привело к ситуации, когда основным ис-
точником финансирования являются зна-
чительная поддержка государства и малая 
доля собственных средств предприятий и 
организаций.

В связи с заявлением президента 
планируется проведение нового этапа 
улучшения инвестиционного климата в 
стране. Повышение эффективности ин-
вестиционной деятельности предпола-
гает резкое ограничение долгосрочных 
вложений в неэффективные направления 
сельского хозяйства, а это означает, что в 
дальнейшем государство целенаправлен-
но будет укреплять те отрасли, которые 
имеют не совсем прочную, но базовую 
основу. Например, в 100 конкретных ша-
гах по реализации институциональных 
реформ Нурсултан Назарбаев предложил 
идею о привлечении стратегических ин-
весторов для развития молока и молочной 
продукции (60-й шаг). Основная задача 
была поставлена следующим образом: 
обеспечение экспорта до половины выпу-
скаемой продукции на рынки стран СНГ в 
течение трех лет. Амбициозное предложе-
ние, которое планируют осуществить в те-

чение малого времени, вполне реализуе-
мо. Однако в сфере молочной отрасли, как 
и в отечественном мясном производстве, 
существуют факторы, сильно затормажи-
вающие экспортный потенциал страны. 
Прежде чем бежать впереди телеги, необ-
ходимо решить вопрос отсутствия доста-
точного количества высококачественного 
сырого молока. Источником нехватки не-
обходимого объема молока служит сла-
бо развитое животноводство, неимение 
крупных отечественных ферм и хозяйств, 
а также слабо развитая культура кормо-
производства и высокая цена на корм и др. 

Еще одним требованием притока ин-
вестиций служит создание материально-
ресурсной и производственной базы, что 
в нашем случае во многом связано с про-
блемой наличия сельскохозяйственной 
техники. Отечественные сельскохозяй-
ственные машины по качеству отстают от 
мировых на несколько поколений, они фи-
зически и морально устарели, и поэтому 
многие из них из-за определенных техни-
ческих неисправностей не используются 
аграриями и подлежат к списанию. После 
такого положения в тех же реформах чет-
ко прописывается пункт о наличии у кре-
стьян всей необходимой сельхозтехники. 
Касательно мелких и средних хозяйств, то 
им сельхозтехника во многом недоступна, 
вне зависимости от того, является ли она 
отечественной либо привозной – у мелко-
го фермера, посевная площадь которого не 
достигает даже 500 гектаров, нет финан-
совых средств для приобретения сельхоз-
техники хотя бы среднего ранга, а о более 
современной и действенной сельхозтех-
нике речи быть не может. Даже брать не-
обходимую сельхозтехнику в кредит для 
обычного фермера – непомерная роскошь. 
В связи с этим, возможно, государство 
само собирается снабдить крестьян и фер-
меров необходимой сельхозтехникой до 
вступления в ВТО, до того, когда снизится 
уровень государственной поддержки. Со-
вершенствование законодательной базы 
и правовых норм, а также возможность их 
обеспечения и обязательного соблюдения, 
восстановление технического потенциала 
на селе, завершение строительства по ра-
нее начатым объектам, предусмотренным 
целевой программой «Агробизнес-2020», 
ликвидация коррумпированности го-
сорганов, поддержка малого и среднего 
бизнеса, укрепление аграрной науки, се-
меноводства, племенного дела и другие 
направления сельского хозяйства будут 
стимулировать приток иностранного ка-
питала.

Вместе весело вступать
Ахиллесова пята сельского хозяйства

Жанторе Касым

Во вторник в белорусском городе Грод-
но встретились главы правительств 
стран Евразийского экономическо-

го союза для обсуждения важнейших во-
просов. Повестка мероприятия оказалась 
вполне насыщенной: затронуты вопросы 
о конкурентной девальвации, вступлении 
Казахстана в ВТО и т.д. Но наиболее не-
ожиданным стало предложение премьера 
Армении Овика Абрамяна о введении ру-
бля для расчетов при проведении торго-
вых операций.

Во вторник премьер Армении предло-
жил осуществлять торговлю стратегиче-
скими товарами внутри ЕАЭС в рублях без 
привязки к доллару. «Необходимо пред-
принять меры по интенсификации взаим-
ных расчетов в национальных валютах и 
сокращению долларизации. В этом кон-
тексте важна идея осуществления взаим-
ной торговли стратегическими товарами 
на базе рубля без привязки к доллару», – 
отметил Абрамян.

Уход от долларовой зависимости акту-
ален для многих стран. Не так давно он 
стал важным и для стран ЕАЭС, куда вхо-
дит Казахстан. Казалось бы, вопрос еди-
ной валюты стал ближе, чем, кажется, 
когда Владимир Путин, президент РФ, 
предложил свой план по дедолларизации 
экономик стран ЕАЭС. Глава российско-
го государства внес в Госдуму законо-
проект, который ратифицирует соглаше-
ние о создании единого финансового 
рынка между Россией и пятью странами 
– Арменией, Беларусью, Казахстаном, 
Кыргызстаном и Таджикистаном. Ва-
лютные операции между участницами 
соглашения можно будет совершать без 
промежуточного их пересчета на долла-
ры или евро.

По мнению Вадима Иосуба, старшего 
аналитика «Альпари», попытка равного 
допуска банков из государств – членов 
ЕАЭС на внутренний валютный рынок 
– вещь прогрессивная и полезная в отли-
чие от предложения полностью заместить 
международные резервные валюты при 
расчетах валютами национальными. 

«Особенность национальных валют, 
относящихся к «мягким» валютам, – их 
высокая волатильность. Это мешает фик-
сировать в данных валютах цены по долго-
срочным контрактам. Непонятно, что де-
лать, если курс валюты контракта сильно 
изменится. Похоже, без пересчета в при-
вязке к одной из мировых валют, доллару 
или евро, все равно не обойтись», – счита-
ет Вадим Иосуб. 

Касательно перспектив полноценного 
единого финансового рынка, он отметил, 
что они все еще отдаленные. 

«Мы до сих пор видим, как, несмотря 
на существующий общий рынок товаров, 
все еще есть изъятия, а страны-участницы 
регулярно вводят односторонние меры, 
препятствующие свободному перемеще-
нию товаров. Аналогичная или еще более 
удручающая картина может возникнуть 
при попытке ввести общий финансовый 
рынок. Более того, возникают новые ри-
ски. При свободном и равном доступе на 
внутренние валютные рынки государства 
с более крупной экономикой, обладаю-

щие большим ресурсом, могут манипу-
лировать курсами валют более слабых 
стран, а то и вовсе обрушить их валютный 
рынок», – уверен белорусский эксперт. 

Со своей стороны Арина Мордвинова, 
эксперт Уральского центра Российского 
института стратегических исследова-
ний (РИСИ), считает, что в долгосрочной 
перспективе соглашение способствует 
дедолларизации мировой экономики и 
усилению интеграционных процессов на 
постсоветском пространстве. Предостав-
ление национального режима банкам 

указанных стран – существенный шаг 
к координации действий государств по 
разработке единых подходов в валютной 
политике и формированию единого фи-
нансового рынка. Она также добавляет, 
что компании стран-участниц соглаше-
ния получат возможность осуществлять 
операции без промежуточных пересчетов 
в доллары и евро. В результате для пред-
приятий снизятся валютные риски осу-
ществления операций с контрагентами из 
стран-участниц.

Фигура вторая. Разлучная
Положение американской валюты ак-
тивно расшатывают многие государства, 
предпочитая расчеты между странами в 
своих национальных валютах. Например, 
сайт «Анвиктори» приводит 7 основных 
стран, которые отказываются от долла-
ра. Среди них Саудовская Аравия, Южная 
Корея, Китай, Венесуэла, Судан, Иран и 
Россия. 

Китай и Россия в этом направлении 
действуют наиболее открыто и агрессив-
но. Страны активно ведут переговоры о 
том, чтобы все расчеты в рамках энергети-
ческого союза вести в рублях или юанях. 
Еще больший разлад в отношения с долла-
ром внес заработавший летом Новый банк 
развития БРИКС, куда входят Бразилия, 
Россия, Индия, Китай и ЮАР. К тому же 
страны договорились о расширении взаи-
морасчетов в национальных валютах.

Причем некоторые эксперты сходятся 
во мнении, что именно Китай прилагает 
максимальные усилия в дедолларизации 
мировой экономики. Так, в своем блоге 
Виталий Монкевич, вице-президент Рус-
ско-Азиатского союза промышленников 
и предпринимателей, писал, что на про-
тяжении последних лет о проблеме с глав-
ной мировой валютой, подвергающейся 
различным рискам и кризисам, говорили 
многие, в том числе и Россия, но только 
Китай сделал конкретный шаг от разгово-
ров в сторону реальных дел. «Само собой, 
позиция Китая не приведет к закату дол-
лара по всему миру и «закрытию Амери-
ки», однако даст понять оппонентам это-
го мирового политического полюса, что 
манипулирование ФРС США с собствен-
ной денежной единицей по всему миру 
имеет пределы, за которые заступать не 
рекомендуется», – считает Виталий Мон-
кевич.

Между тем Китай и Южная Корея под-
писали крупное соглашение, которое по-
зволяет облегчить торговлю друг с другом 
при использовании своих национальных 
валют. Летом прошлого года Китай дого-
ворился с Японией об обмене своих валют 
без пересчета на доллары. 

Впрочем, уверены аналитики, силь-
ного удара для американской валюты 
переход к расчетам в национальных ва-
лютах в рамках ЕАЭС не нанесет. В то 
же время отказ многих стран может по-
служить первым звонком для Вашингто-
на для того, чтобы задуматься над сни-
жением гегемонии доллара. Однако для 
того чтобы «расшатать» валюту Штатов, 
потребуется отказ от нее как минимум 
15-20 экономически сильных и влия-
тельных стран.

Кто «расшатывает» 
американскую валюту?
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ПРОГНОЗ ПО НЕФТИ: 
ДОБЫЧА УПАДЕТ

Первый вице-министр энергетики РК Узак-
бай Карабалин озвучил прогнозные данные 
по объему добычи нефти на 2016 год, исходя 
из мировых цен на нефть. При цене на нефть 
$40 за баррель уровень добычи составит 77 
млн тонн, при цене $50 – 79-80 млн тонн. При 
$30 за баррель объем добычи составит 73 млн 
тонн. Отметим, что в проекте республиканско-
го бюджета на 2016-2018 годы заложен уровень 
добычи нефти в объеме 77 млн тонн нефти в 
2016 году. В текущем году планируется добыть 
80,5 млн тонн нефти. За 8 месяцев текущего 
года добыто 53,4 млн тонн нефти. Ранее ми-
нистр национальной экономики Ерболат Доса-
ев сообщал, что прогнозная цена нефти в 2016 
году составит $40 за баррель. «Бюджет на ны-
нешние годы был сформирован на базе $50 (за 
баррель, – ред.), и этот прогноз оправдывается 
для Казахстана. Прогноз следующего года, 
который мы формируем, будет сформирован, 
по нашему мнению, на уровне $40 за баррель. 
Дефицит бюджета в соответствии с поручени-
ем президента Казахстана будет снижен до 1% 
к 2018 году и обеспечен строго только за счет 
объемов внутреннего финансирования», – ска-
зал в августе текущего года министр нацио-
нальной экономики. (Kapital.kz)

РАБОТЫ НА 
КАШАГАНЕ ИДУТ  
ПО ПЛАНУ

В плане работ на Кашагане не наблюдается 
никаких изменений, об этом в среду на бри-
финге в Службе центральных коммуникаций 
при президенте РК сообщил первый вице-ми-
нистр энергетики Узакбай Карабалин. «Вопрос 
был о состоянии работ на Кашагане. На сегод-
няшний день основная работа там – это замена 
труб, которые идут от острова «Д» на берего-
вые перерабатывающие устройства. На сегод-
няшний день осуществлены поставки труб, 
изготовленных в Германии и Японии, в общей 
сложности около 99 км. Из них доставлено 67,5 
км в Казахстан, около 26 км уже сварены и уло-
жены в траншеи. В том числе они охватывают 
морскую часть пути, около 17,8 км, и около 7 
км – по переходной зоне. Работы продолжа-
ются. По плану должны были уложить 20 км. 
Как видите, идем с некоторым опережением», 
– рассказал о ходе работ Узакбай Карабалин. 
Срок запуска проекта по-прежнему намечен 
на конец 2016 года. (Kapital.kz)

РД КМГ НЕ СОГЛАСНА 
С НАЛОГОВИКАМИ

Налоговые органы Казахстана заверши-
ли документальную налоговую проверку АО 
«Разведка Добыча «КазМунайГаз» (РД КМГ) 
за период с 2009 по 2012 годы, начатую в сен-
тябре 2014 года. «По результатам проверки на-
логовым органом было произведено доначис-
ление в размере 18,6 млрд тенге, предъявлена 
пеня за несвоевременную уплату в размере 
9,7 млрд тенге, а также штраф в размере 10,2 
млрд тенге. Компания не согласна с выводами 
акта проверки и планирует в ближайшее время 
обжаловать уведомление в уполномоченном 
органе», – говорится в сообщении РД КМГ. В фи-
нансовой отчетности по состоянию на 30 июня 
2015 года РД КМГ создала резерв по налогам в 
размере 16,7 млрд тенге, главным образом, от-
носящийся к комплексной налоговой проверке 
компании за 2009-2012 годы, отмечает ком-
пания. «Указанная провизия была начислена 
с учетом того, что в результате обсуждений с 
налоговыми органами в отношении данной на-
логовой проверки компания в конечном итоге 
не может быть полностью уверена в успешном 
обжаловании сумм. Провизия в размере 16,7 
млрд тенге относится к подоходному налогу и 
налогу на сверхприбыль в дополнение к штра-
фам и пеням», – говорится в сообщении. («Ин-
терфакс-Казахстан»)

РОССИЯ – ВНЕ 
«ШАБЛОНА» ОПЕК

ОПЕК предлагала России стать членом ор-
ганизации, но РФ остается наблюдателем. Об 
этом в ходе конференции FT Commodities за-
явил глава «Роснефти» Игорь Сечин. «Перего-
воры, которые проводятся между РФ и ОПЕК, 
достаточно позитивные, приводят к обмену 
мнениями. ОПЕК предлагал РФ стать членом 
организации», – сказал Сечин. Он также отме-
тил, что в странах ОПЕК добыча нефти является 
делом государственных компаний, «а россий-
ская нефтяная промышленность является част-
ной, что нехарактерно для стран ОПЕК» Также, 
по его словам, в связи с климатическими осо-
бенностями РФ не может быстро регулировать 
добычу нефти. «Правительство РФ, понимая 
различия в условиях добычи и собственности, 
соглашается на статус наблюдателей в ОПЕК, 
но входить в качестве страны-члена Россия, 
конечно, не может в силу тех обстоятельств, о 
которых мы говорим», – сказал Сечин. (ТАСС)

ИНДОНЕЗИЯ 
ВОЗВРАЩАЕТСЯ  
В КАРТЕЛЬ

Индонезия обратилась в Организацию 
стран – экспортеров нефти с официальной 
просьбой о повторном включении в ее состав. 
Запрос о возобновлении членства был на-
правлен другим участникам картеля на рас-
смотрение и одобрение. С учетом ответной 
реакции членов ОПЕК министр энергетики 
и природных ресурсов Индонезии Судирман 
Саид будет приглашен для участия в очеред-
ной конференции ОПЕК, которая состоится 4 
декабря 2015 года. Конференция будет вклю-
чать в себя формальности по возобновлению 
членства Индонезии в организации. Индоне-
зия стала членом ОПЕК в 1962 году, временно 
приостановила членство с 1 января 2009 года. 
«Индонезия внесла большой вклад в историю 
ОПЕК. Мы приветствуем ее возвращение в ор-
ганизацию», – говорится в сообщении карте-
ля.  (vestifinance.ru)

// ИНДУСТРИЯ

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

Елена Тумашова

После того как 4 сентября было объ-
явлено о том, что государство пе-
рестает регулировать розничные 

цены на бензин АИ-92, табло некоторых 
АЗС показывали цифру 130 напротив этой 
марки. Вслед за взлетом и предписани-
ем Миннацэкономики предоставить ин-
формацию о структуре ценообразования 
бензина АИ-92/93 крупные сети снизили 
планку до 125 тенге. Деловой еженедель-
ник «Капитал.kz» попросил экспертов оце-
нить ситуацию с нерегулируемыми цена-
ми на ходовую марку и дать прогнозы ее 
стоимости.

Возобладал фактор курса
«Сейчас сложилась цена, которая устраи-
вает всех, в том числе нефтяников», – го-
ворит Жарас Ахметов, директор компании 
Oil Gas Project. При этом, по его мнению, 
«цены все же будут придерживать» на АИ-
92.

«Сейчас произошло выравнивание, 
однако в ближайшей перспективе основ-
ными факторами будут мировая цена на 
нефть, курс тенге по отношению к долла-
ру и российскому рублю, стоимость ГСМ 
в России и железнодорожные тарифы на 
перевозку. Каждый из этих факторов бу-
дет влиять на стоимость ГСМ», – говорит 
Галим Хусаинов, генеральный директор 
BRB INVEST. Он отмечает, что задавать 
тон стоимости ГСМ будут крупные сети, 
которые имеют доминирующее положе-
ние, остальные будут подстраиваться под 
них.

Камилла Манакова, аналитик в сфере 
нефти и газа, уверена: цена на АИ-92 долж-
на была вырасти до 127-130 тенге за литр. 
Свое мнение эксперт основывает на фор-
муле расчета стоимости, указанной в госу-
дарственных Правилах определения пре-
дельной цены на розничную реализацию 
нефтепродуктов. Там цена на нефть и курс 
тенге к доллару определены как приблизи-
тельно равные по значимости факторы це-
нообразования. «В условиях наблюдаемых 
стабильно низких котировок на нефть де-
вальвация тенге становится решающим 
фактором подорожания бензина», – пояс-
няет эксперт. Такого же мнения – что воз-
обладал фактор курса – придерживается и 

Алдаш Айтжанов, президент Центра раз-
вития и защиты конкурентной политики.

Тем не менее на пресс-конференции, 
посвященной новым правилам на рынке 
топлива, Владимир Школьник, министр 
энергетики РК, говорил о том, что стои-
мость 92-го может колебаться в пределах 
140-150 тенге. Может ли цена действи-
тельно добраться до этого «коридора»? По 
мнению Галима Хусаинова, это возможно 
в случае дальнейшего обесценения тенге 
и роста стоимости ГСМ в России, а также 
если подорожает нефть на сырьевых рын-
ках. Алдаш Айтжанов считает, что ры-
ночная цена АИ-92 на сегодняшний день 
не будет превышать 130 тенге, поскольку 
именно до этой отметки она подскочила в 
первые дни после отмены госрегулирова-
ния. Жарас Ахметов уверен: 140-150 тенге 
– это на сегодняшний день завышенная 
планка, но «надо посмотреть, что будет 
ближе к зиме, как поменяются тарифы 
«КазТрансОйла».

А что касается того, может ли стои-
мость 92-го разниться в зависимости от 
региона Казахстана, то, по мнению Гали-
ма Хусаинова, разброс цен будет колебать-
ся на величину транспортировки, но это 
небольшие расходы, плюс/минус 5 тенге 
на 1 литр. Алдаш Айтжанов также отмеча-
ет, что значительной разницы не предпо-
лагается, «за исключением особо отдален-
ных районов».

Квадратный корень из нефти
Выступая на пресс-конференции, министр 
энергетики Владимир Школьник привел 
такие цифры. В августе 2014 года нефть 
стоила $110 за баррель, доллар – 182 тенге, 
бензин – 128 тенге за литр. Сейчас баррель 
Brent торгуется в районе $50, доллар стоит 
240 тенге, литр бензина (до отмены гос-
регулирования, – ред.) – 108 тенге. Полу-
чается, при прежних условиях литр 92-го 
стоил 70 центов, сейчас – 40 центов.

Каким образом делаются расчеты?
Как объясняет Олег Егоров, главный 

научный сотрудник Института экономи-
ки МОН РК, формула для определения 
розничной стоимости топлива оттал-
кивается от оптовой цены, 17% – такая 
прибыль в ней заложена для ретейлеров. 
Однако специфика работы АЗС такова, 
что затраты превышают указанные про-

центы – эти организации практически не 
имеют выгоды, на 1-2% остаются в убыт-
ке. «Поэтому они всегда просили, чтобы 
им отводилась 30-процентная доля. Тогда 
они и в расходы свои уложатся, и прибыль 
получат», – комментирует эксперт. Суще-
ствующая формула содержит «абсурдных 
компонентов больше, чем есть в нормаль-
ной жизни», она не годится для нашей 
экономики. Цены на бензин, как говорит 
Олег Егоров, устанавливаются «чисто ме-
ханически».

«Формула на бензин является непря-
молинейной, так как цены на бензин за-
висят от множества факторов», – поясняет 
Галим Хусаинов. При этом нужно рассчи-
тывать внутреннюю цену на нефть, кото-
рая зависит от цен на нефть, и величину 
налогов на экспорт, которые уплачивают 
нефтяники. «А постоянные расходы на пе-
реработку и транспортировку не изменя-
ются, поэтому изменение сырьевых рас-
ходов, которые подвержены колебаниям, 
является непрямолинейным», – отмечает 
аналитик.

Цены без господдержки
До того, как розничная стоимость АИ-92 
была выведена из-под государственной 
«опеки», ценники оптовых поставщиков 
не регулировались. В установленных рам-
ках держались только розничные цены 
на эту марку (так же, как на АИ-80 и диз-
топливо). На пресс-конференции глава 
топливной ассоциации Болат Ауетаев вы-
сказал мысль, что теперь потребитель 
получит здоровую конкуренцию между 
заправочными станциями. Но возможен 
ли такой формат работы на казахстанском 
рынке?

Галим Хусаинов отмечает: рынок ГСМ 
достаточно сложный, на него влияет мно-
жество факторов. Для полноценной кон-
куренции нужно желание государства и 
более прозрачная деятельность основных 
НПЗ страны. «Конкуренция зависит от 
того, будут ли на НПЗ пускать всех жела-
ющих или ограничат доступ», – делится 
мнением Жарас Ахметов. Алдаш Айтжа-
нов считает, что отсутствие госрегули-
рования как раз и создаст такие условия: 
у субъектов розничного рынка ГСМ зна-
чительно снижается зависимость от от-
ечественных нефтеперерабатывающих 

заводов, что приведет к объективному це-
нообразованию.

И все же могут ли нерегулируемые оп-
товики и нерегулируемые ретейлеры уста-
навливать адекватную цену на ходовую 
марку «без помощи государства»? «Здесь 
не все так просто и однозначно», – заме-
чает Жарас Ахметов. Он объясняет, что, 
во-первых, на формирование оптовых и 
розничных цен влияет цена нефти на НПЗ. 
«Нефтяники сами не диктуют цену, но, 
если она их не устраивает, могут отказать-
ся от поставок. Иначе говоря, цена на нефть 
должна быть достаточно высокой. И от это-
го уже «пляшет» вся экономика», – говорит 
он. Во-вторых, всегда есть серый импорт 
из РФ – он тоже влияет на цены. В-третьих, 
ГСМ – социально значимый товар, ценам на 
него бесконтрольно расти не дадут.

«Элитный» должен отличаться
Вместе с удорожанием ходовой марки 
бензина поднялись и цены на АИ-95. «АЗС 
повысили стоимость этой марки, чтобы 
избежать перехода потребителей с подо-
рожавшего АИ-92 на АИ-95. Основания 
для повышения стоимости законные – го-
сударство и раньше не регулировало роз-
ничные цены на АИ-95», – поясняет Ка-
милла Манакова.

Жарас Ахметов считает, что 95-й подо-
рожал в большей степени из-за того, что 
это топливо на казахстанском рынке в ос-
новном импортное.

Галим Хусаинов указывает на то, что 
между стоимостью АИ-92 и АИ-95 разница 
должна быть: если будет одинаковая цена 
либо разница будет несущественной, то 
потребление более качественного АИ-95 
значительно вырастет, но его количество 
ограничено производственными мощно-
стями. АЗС подняли цены на него, чтобы 
не допустить дефицита. Эксперт видит и 
другой вариант развития событий: многие 
автолюбители могут использовать смесь 
АИ-80 и АИ-95, что позволяет получить со-
мнительную экономию. Однако, отмечает 
он, стоимость 95-го снизилась вместе с по-
дешевевшим 92-м.

Так, по данным на 9 сентября, на АЗС 
Helios бензин АИ-95 стоил 139 тенге за 
литр, на заправках «КазМунайГаза» – 136 
тенге за литр, Sinooil продавал литр по 
138 тенге.

АИ-92: каков предел свободы?
Разброс цен на АИ-92 по регионам будет колебаться на величину транспортировки

Елена Тумашова

В Казахстане появится предприятие 
по переработке угля; предполага-
ется, что выпускать оно будет в том 

числе бензин и дизельное топливо. В его 
строительстве примет участие китай-
ская корпорация «Цинхуа» (China Kingho 
Energy Group). По просьбе делового ежене-
дельника «Капитал.kz» эксперты оценили 
потенциал этого проекта и возможности 
Казахстана в углехимии.

Трехлетние переговоры совместной 
рабочей группы Министерства по инве-
стициям и развитию РК, Министерства 
энергетики РК, акимата Карагандинской 
области, нацкомпании «КазМунайГаз» и 
KAZNEX INVEST с китайскими инвестора-
ми завершились в июле этого года. «Наряду 
с китайским инвестором – энергетической 
корпорацией «Цинхуа» – участниками про-
екта являются «КазМунайГаз – переработ-
ка и маркетинг», а также отечественные 
угледобывающие компании», – сообщала 
тогда пресс-служба МИР РК. Параметры 
будущего проекта, согласно концепции, 
таковы: ежегодная переработка до 2,5 млн 
тонн угля с выпуском до 500 тыс. тонн син-
тетического жидкого топлива. Строитель-
ство намечено на 2017-2020 годы.

Дешевая нефть помогла углю
Углехимия – направление не новое в ми-
ровом масштабе. «Технологии получения 
синтетической нефти и нефтепродуктов 
из угля были разработаны в I половине XX 
века. Распространение получили лишь в 
отдельных странах. Более активно разви-
ваются только в настоящее время», – рас-
сказывает Акбар Тукаев, советник гене-
рального директора инжиниринговой 
компании «КАЗГИПРОНЕФТЕТРАНС».

В Казахстане есть хорошие традиции 
в этом вопросе – научные заделы, резуль-
таты работы еще советских ученых, про-
должает аналитик. Но вопрос в том, что 
из-за высокой цены на нефть в последние 
годы, большого спроса на традиционные 
ресурсы и имеющихся возможностей Ка-

захстан мог не отвлекаться на добычу не-
традиционных углеводородных ресурсов. 
«Это не позволяло пробиваться вот таким 
альтернативным подходам в энергети-
ческой сфере», – говорит спикер. По его 
мнению, снижение цен на нефть в опреде-
ленной степени стало фактором, который 
позволяет комплексно смотреть на разви-
тие экономики Казахстана – чтобы макси-
мально снизить зависимость от традици-
онных видов добычи.

Запасы есть. Выбрать нужное
Если рассматривать перспективность это-
го проекта с точки зрения сырьевой базы, 
то нужно отметить, что Казахстан входит 
в десятку стран с крупнейшими доказан-
ными запасами угля: 34 млрд тонн, 47 
угольных месторождений. Добыча состав-
ляет около 114 млн тонн в год. Республи-
ка обеспечена углем более чем на 250 лет. 
При этом, отмечает Акбар Тукаев, порядка 
60% балансовых запасов практически не 
вовлечены в эксплуатацию. «Реализация 
углехимического проекта позволит от-
крыть принципиально новое производ-
ство в стране», – считает он.

Однако в этом вопросе нужно учиты-
вать то, что не каждый уголь подойдет для 
подобного производства, продолжает Олег 
Егоров, главный научный сотрудник Ин-
ститута экономики МОН РК. Он объясняет: 
процесс переработки заключается в том, 
что углеводородные фракции получают из 
угля с помощью высокого давления, боль-
шой температуры и в отсутствии воздуха. 
«От энергетического угля в таком производ-
ства будет мало толку, нужны коксующие-
ся угли. Поэтому, например, экибастузское 
сырье не подходит, поскольку это энергети-
ческий уголь», – комментирует эксперт.

Кто кому составит конкуренцию
Дефицит ГСМ в Казахстане – явление не 
редкое. Решить эту проблему планируется 
с помощью модернизации существующих 
нефтеперерабатывающих заводов и стро-
ительства четвертого. В связи с этим воз-
никает два вопроса: будет ли топливная 

продукция нового предприятия востре-
бована на казахстанском рынке и будет ли 
она конкурентоспособна.

«Все зависит от масштабов производства 
и от того, где расположится завод», – гово-
рит Олег Егоров. Если предприятие ока-
жется вблизи месторождения – одно дело, 
если же придется возить исходное сырье 
за сотни километров, то к стоимости, есте-
ственно, добавятся транспортные расходы. 
Но в любом случае поначалу продукция бу-
дет дороже той, что выпускается из нефти. 
Аналитик поясняет: «преобразование» угля 
в бензин или дизельное топливо – процесс 
капиталоемкий. Это во-первых. Во-вторых, 
извлечение топливных фракций из угля 
будет не таким большим, как из нефти. 
В-третьих, будут необходимы дополни-
тельные процессы для облагораживания 
полученной продукции, то есть получить, 
скажем, бензин АИ-92, АИ-95 в том виде, в 
каком мы привыкли, без дополнительного 
«колдовства» не получится. «Я думаю, кон-
куренции нефтеперерабатывающим заво-
дам это производство не составит», – заклю-
чает собеседник. По его предположению, 
этот проект может быть эксперименталь-
ным: раз рассматривают серию проектов, 
«решили взяться и за такое дело».

Китай известен технологиями
Говоря о конкурентоспособности будуще-
го производства, Акбар Тукаев отмечает, 
что раньше – когда технологии только 
появились – такая продукция имела себе-
стоимость, которая в десятки раз превос-
ходила себестоимость традиционного, не-
фтяного, топлива. Но технология с тех пор 
достаточно успешно развивалась, в мире 
накоплен опыт. У Китая – в том числе. В 
частности, «Цинхуа» – крупнейшее част-
ное предприятие этой страны по добыче, 
обогащению, коксованию угля и углехи-
мии. «То есть в Казахстан корпорация при-
дет не экспериментировать, а применять 
свои наработки в углехимическом направ-
лении», – считает аналитик.

Нужно учитывать и то, что Поднебес-
ная в плане обеспечения эффективности 

своего производства является одним из 
примеров для мирового сообщества. В 
китайской экономике используются до-
статочно эффективные и низкозатратные 
подходы. «И если аналогичные подходы 
будут применяться в проекте в Казахста-
не, то велика вероятность того, что произ-
водимое из угля синтетическое топливо 
будет пользоваться хорошим спросом и 
сможет на равных конкурировать с тради-
ционными видами ГСМ», – считает Акбар 
Тукаев.

В то же время, продолжает Олег Егоров, 
отвечая на вопрос о необходимости соз-
дания в Казахстане такого производства, 
возможно, подтекст здесь такой же, как и 
в случае строительства малогабаритных 
нефтеперерабатывающих установок: всем 
известно, что качественных продуктов не 
получить, но все равно строят – для обе-
спечения нужд небольших регионов.

Эксперт не исключает и того, что китай-
ские партнеры планируют строить завод 
для удовлетворения собственных нужд 
(пока условия контракта неизвестны). 
Предположение основывается на таком 
примере: когда компания из КНР заво-
евала право модернизации Атырауского 
нефтеперерабатывающего завода с тем, 
чтобы выделять там ароматические веще-
ства, она сказала, что ароматику может за-
бирать себе на последующую переработку.

Перспективы – в газе, не в угле
По мнению Олега Егорова, гораздо более 
перспективное направление – газохимия, 
и «лучше бы занялись им вместо углехи-
мии». Преимущество, во-первых, в том, 
что в мире уже отработаны технологии 
переработки газа. Во-вторых, из этого 
сырья можно произвести гораздо больше 
продуктов, чем из угля. Более того, каж-
дый продукт, полученный на первом этапе 
газопереработки, а их может быть деся-
ток, – чистый. В случае с углем продукты 
приходится очищать от десятков соедине-
ний, которые содержатся в исходном ма-
териале. Из каждого продукта первичной 
переработки газа можно произвести в по-
следующем 10-20 наименований – сотни 
продуктов, которые используются практи-
чески в любой отрасли хозяйства. В этом 
эксперт видит экспортный потенциал.

Однако это направление – газоперера-
ботка – в Казахстане не развивается. Олег 
Егоров вспоминает, что в Карабатане хоте-
ли строить газоперерабатывающий завод. 
«Это нормальный проект был бы», – ком-
ментирует эксперт. Но идея с 2005 года так 
и не «сдвинулась с места».

Топливо с угольком
Перспективно ли  производство в Казахстане автомобильного 
топлива из угля?

Опыт руководства не менее 2-х лет
Понимание принципов разработки интернет-проектов
Ориентированность на результат
Коммуникационные навыки
Зона ответственности:
Управление процессами разработки интернет-проектов и 
мобильных приложений
Четкое понимание задач, прием работ и соблюдение сроков
Обеспечение постоянной обратной связи между 
разработчиками и руководителями других направлений 
компании
Технический аудит проектов и отдельных задач
Обеспечение технической компетенции всех интернет-
проектов компании
Резюме на почту: mira@kapital.kz

Медиахолдингу требуется  
руководитель digital-проектов в г. Астане
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БАНКИ РК ПОЙДУТ 
НА СОКРАЩЕНИЕ 
ПЕРСОНАЛА

Многие банки пойдут на сокращение пер-
сонала. Об этом заявила председатель прав-
ления Народного банка Умут Шаяхметова. 
«Сейчас можно сказать, что многие банки 
пойдут на сокращение штата, это уже проис-
ходит. Оптимизация происходит и будет про-
исходить. В 2009 году (когда в феврале 2009 
года была проведена девальвация тенге – ред.) 
численность персонала в нашем банке не со-
кращалась, были увеличены зарплаты низко-
оплачиваемым сотрудникам, правлению в то 
время мы сократили зарплаты. Сначала мы 
должны понять, какой будет курс тенге, по-
смотреть на свой бюджет и только после этого 
принимать решение», – отметила Умут Шаях-
метова. (Kapital.kz)

БАНКАМ ЕВРОПЫ 
НЕОБХОДИМА 
ДОКАПИТАЛИЗАЦИЯ

Крупнейшим банкам Европы потребу-
ется до 26 млрд евро на докапитализацию. 
Базельский комитет по банковскому надзору 
работает над предложениями, которые позво-
лят избежать маневров банков при оценке их 
активов. Это касается ипотечных кредитов и 
торговых активов, которые влияют на пока-
затели оценки основного капитала банков. 
Европейские регуляторы считают, единая ме-
тодика учета повысит конкуренцию, но иссле-
дования аналитиков JPMorgan доказывают, 
что эти попытки повлекут серьезные финан-
совые последствия для 35 крупнейших банков 
Европы. Ожидаемые изменения в правилах 
уменьшат показатели основного капитала 
банка в сравнении с общими риск-активами 
(CET1) в отношении 35 банков на 1,5% к 2018 
году, что является эквивалентом потери 137 
млрд евро их капитала. 13 банкам потребует-
ся докапитализация на 26,4 млрд евро, осталь-
ные банки превысят требуемый минимум на 
10-15%. («The Financial Times») 

ОЩАДБАНК ГОТОВИТ 
ИСК К РОССИИ 

Украинский Ощадбанк намерен потребо-
вать от России свыше $1 млрд за потери ак-
тивов в Крыму. Об этом заявил председатель 
правления банка Андрей Пышный. «Думаю, 
эта сумма превысит $1 млрд», – сказал Пыш-
ный, добавив, что юридическая подготовка 
арбитража продлится два-четыре года, по-
скольку это сложная и длительная процедура. 
«Это беспрецедентный процесс», – подчеркнул 
Пышный. В начале июля премьер-министр 
Арсений Яценюк заявил о том, что Ощадбанк 
подал против России иск примерно на 15 млрд 
гривен из-за аннексии Крыма. Позже Пыш-
ный уточнил, что, по предварительной оцен-
ке, имущественные претензии Ощадбанка к 
РФ составляют $670 млн. (Banki.ru)

БАФФЕТ ПОДДЕРЖИТ 
США НА $32 МЛРД

Управляющая компания Уоррена Баффета 
Berkshire Hathaway намерена инвестировать в 
американскую экономику $32 млрд в ближай-
шие четыре-пять месяцев. По оценкам Баффе-
та, американская экономика вырастет на 2%. 
«Мы продолжаем путь последних шести лет. 
Это неплохой рост, но и не взрывной», – от-
мечает главный исполнительный директор 
Berkshire Hathaway. Баффет не уверен, что в 
ФРС пойдет на повышение ключевой ставки 
из-за высокой волатильности мировых фон-
довых рынков. «Если наша ставка будет значи-
тельно выше, чем в Европе, я не думаю, что это 
пойдет на пользу для экспорта США», – говорит 
Баффет. В экономике невозможно действовать 
в одиночку, так как все всегда продумывают 
на случай «а что если», поэтому повышение 
ставки в одностороннем порядке не пойдет на 
пользу США, считает Баффет. (CNBC)

СБЕРБАНК 
ИЗБАВЛЯЕТСЯ  
ОТ АКТИВОВ?

Сбербанк может покинуть банковский 
рынок Словении, на который он вышел в 2012 
году, из-за его малых размеров и, как след-
ствие, ограниченных возможностей для роста 
бизнеса, пишет словенская газета Dnevnik. 
Рыночная доля Сбербанка в Словении состав-
ляет примерно 4,5%. По информации издания, 
активами Сбербанка в Словении заинтере-
сованы американский фонд Apollo и россий-
ский Экспобанк. В июле ряд европейских СМИ 
сообщал, что Сбербанк рассматривает воз-
можность ухода из Словакии, Боснии и Герце-
говины, Словении, Сербии и Венгрии, но про-
должит работать в Чехии. По версии изданий, 
окончательное решение может быть принято в 
середине текущего года. (РИА «Новости»)

СЕВЕРНАЯ КОРЕЯ 
ЗАПУСТИЛА СВОЙ 
«ПЛАСТИК»

Северная Корея запустила собственную 
платежную систему, которая будет работать 
внутри страны. Расплатиться пластиковы-
ми картами северокорейской платежной 
системы уже можно в некоторых магазинах 
страны. Выпуском карт будет заниматься 
Центробанк. Однако их формат остается не-
ясным. Эксперты отмечают, что ЦБ не может 
выступать эмитентом кредитных карт для 
физических и юридических лиц, так как для 
этого необходимо создание дополнительной 
инфраструктуры и юридической базы, кото-
рой в Северной Корее нет. Издание отмечает, 
что, вероятно, речь идет о дебетовых картах, 
на которые жителям Северной Кореи будет 
перечисляться зарплата. (Nk News)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

Анна Видянова 

В первые дни после того как Нацбанк 
РК отпустил тенге и нацвалюта осла-
бела более чем на треть, держатели 

акций сырьевых компаний ликовали. Цена 
на простые акции РД «КазМунайГаз» и KAZ 
Minerals PLC в день объявления о новой 
денежно-кредитной политике взлетели на 
более чем 30%. Между тем, как считают 
аналитики, тренд на удорожание бумаг 
этих эмитентов может затормозиться. 

После того, как в августе тенге стал 
терять свои позиции, простые акции РД 
«КазМунайГаз» подорожали на более чем 
30%, 20 августа средневзвешенная цена 
на бумаги эмитента достигла более 12 тыс. 
тенге. Простые акции KAZ Minerals PLC на 
KASE прибавили в цене 31% и достигли 
650 тенге. 

Аналитики акцентируют, что, кроме 
положительного эффекта от обесценения 
тенге, на финансовые показатели компа-
нии и на динамику их акций влияют не 
только корпоративные, но и внешние со-
бытия. «Стоимость акций РД КМГ и Kaz 
Minerals PLC за лето значительно просела. 
Это произошло из-за падения мировых 
цен на товарно-сырьевом рынке, пере-
избытка объема предложения на рынке 
сырья и возросших опасений замедления 
темпов роста Китая. Так, именно Китай 
является одним из крупных импортеров 
казахстанского сырья. Цены на нефть 
за лето снизились на 16,5%, а стоимость 
меди – на 14,8%. Отметим, что у данных 
сырьевых компаний есть обязательства в 
виде долговых займов, номинированных в 
валюте, это также оказывает давление на 
их финансовые показатели», – подчеркнул 
Талгат Камаров, председатель правления 
«Сентрас Секьюритиз».

В августе цена на медь была волатильна. 
В последний месяц лета котировки на это 
сырье находились в коридоре $4944,98-
5388,11 за тонну. Жанибек Мамытов, 
инвестиционный аналитик ИФД RESMI, 
считает, что в сентябре возможны коррек-
ционные отскоки цен на медь. «В целом 
сырьевой сектор металлов выглядит не 
лучшим образом. В основном это связано 
с охлаждением мирового экономического 
роста, в частности, Китая, который в свою 
очередь является крупнейшим импорте-
ром красного металла. На его долю прихо-
дится около 40% мирового потребления, 
согласно данным прошлого года. Бурный 
рост строительства недвижимости, ко-
торый мы наблюдали перед пекинской 
олимпиадой, уже прошел, и Китай посте-
пенно сокращает свой импорт, это создает 
перенасыщение рынка, что в свою очередь 
сильно влияет на цену», – предполагает 
аналитик. 

Жанибек Мамытов подчеркивает, что 
сейчас основной выход у сырьевых ком-
паний – это оптимизация их расходов и 
увеличение добычи. «А теперь представь-
те, что все действуют в рамках данной 
стратегии. В таком случае это еще сильнее 
отражается на цене. Согласно прогнозам 
аналитиков, опрошенных Bloomberg, они 
ожидают повышение цены на медь в бли-
жайшее время. Аналитики в среднем ожи-
дают цену на медь в районе $6255 за тонну. 
Считаю, что данный прогноз является из-
лишне оптимистичным», – уточняет он.

В «Сентрас Секьюритиз» также подчер-
кивают, что в настоящее время цены на 
нефть и промышленные металлы остают-
ся на низких уровнях и на рынке возросли 
опасения «тяжелой посадки» экономики 
Китая. «Это продолжает оказывать дав-
ление на динамику акций экспортеров. 
В то же время новая денежно-кредитная 
политика регулятора вызвала некую не-
определенность на рынке, в связи с чем 
многие инвесторы предпочитают вкла-
дывать в менее рискованные активы. Так, 
акции Kaz Minerals PLC и РД КМГ с начала 
месяца демонстрируют рост в среднем на 
20% на фоне положительного эффекта от 
девальвации тенге. Между тем с начала 
года бумаги этих эмитентов подешевели 
на 18% вследствие негативного давления 
падения цен на товарно-сырьевом рынке и 
замедления экономики Китая», – утверж-
дает аналитик.

В ожидании роста цен на нефть заин-
тересованы многие страны, особенно Ка-
захстан. В то же время реальность такова, 
что цена на черное золото продолжает об-
новлять исторические минимумы. Так, 9 
сентября 2015 года цена на нефть марки 
Brent достигла $49,38 за баррель. В тече-
ние августа нефть торговалась в коридоре 
$42,54-52,94. 

Жанибек Мамытов считает, что в целом 
прогнозы по нефти «не самые утешитель-
ные». «Скорее всего, мы увидим цену на 

черное золото, близкую к значениям $40 
за баррель. 

Нынешняя волатильность цены на это 
сырье объясняется сложной ситуацией 
внутри ОПЕК, в которой Венесуэла при-
звала собрать экстренное заседание с 
просьбой рассмотреть координацию дей-
ствий организации с не входящей в кар-
тель Россией на предмет ограничения па-
дения цен на нефть. Данная новость была 
позитивно воспринята рынком и создала 
пространство для спекуляций, однако 
стоит учитывать ряд важных факторов, 
которые не дадут цене находиться на та-
ком (низком – ред.) уровне», – уточнил 
аналитик.

Он обращает внимание на положение 
дел в Иране. «В обмен на закрытие ядерной 
программы с Ирана снимут международ-
ные санкции, и он сможет поставлять сы-
рье на международный рынок. Страна уже 
давно испытывает нефтяной голод. Ряд 
крупных инвесторов и корпорации уже го-
товы работать на данной территории. Си-
туацию удерживает устаревшая техника. 
Однако со временем она будет модернизи-
рована, так как государство входит в пять 
стран с крупнейшими месторождениями. 
Стоит учитывать, что Саудовская Аравия, 
крупнейший экспортер, также не наме-
рена снижать объемы добычи. В долго-
срочной перспективе нет никаких предпо-
сылок на повышение цены. Переизбыток 

сырья все еще превалирует над спросом», 
– подчеркнул Жанибек Мамытов.

Средневзвешенная цена на простые 
акции РД «КазМунайГаз» в течение года 
вела себя неоднозначно. Последние 365 
дней она находилась на уровне 8414,28-11 
875,83 тенге. В течение трех месяцев мак-
симальная средневзвешенная цена была 
на уровне 12 544 тенге.

Бумаги KAZ Minerals PLC были менее 
волатильны, в течение года цена на про-
стые акции этого эмитента находилась в 
коридоре 448,36-618,07 тенге. В течение 
трех месяцев (90 дней) средневзвешенная 
цена на простые акции компании находи-
лась в коридоре 448,36-618,07 тенге. 

Талгат Камаров предполагает, что вы-
сокая волатильность по акциям экспорте-
ров сохранится. «Скорее всего, динамика 
по бумагам обозначенных сырьевых ком-
паний будет, преимущественно, понижа-
тельной. В настоящее время акции РД КМГ 
торгуются на уровнях примерно 10 700-
12 500 тенге, а акции Kaz Minerals PLC 
– 580-620 тенге за акцию. Считаем, что 
бумаги будут демонстрировать динамику 
в данных диапазонах до конца сентября. А 
до конца года цены акций могут снизиться 
на фоне публикации финансовой отчетно-
сти за III квартал 2015 года. Наши целевые 
уровни для РД КМГ – 13 600 тенге за бума-
гу, для Kaz Minerals PLC – 734 тенге за про-
стую акцию», – сообщил собеседник.

Как поведут себя акции 
сырьевых компаний?

Тулеген Аскаров

Высокая динамика объема торгов, 
сложившаяся за последнее время в 
секторе торговли акциями на Казах-

станской фондовой бирже (KASE), ясно 
указывает на то, что усилия правитель-
ства и Нацбанка по оживлению фондового 
рынка страны дают вполне зримые плоды.

Рынок акций удивляет
Так, если в прошлом году, когда на KASE 
в рамках программы «Народного IPO» 
был выведен пакет акций национальной 
компании KEGOC, обороты в этом секто-
ре увеличились почти в полтора раза (на 
48,1%) – до 174,1 млрд тенге, а в пересчете 
на долларовый эквивалент – на 24,7% – до 
$961,1 млн. Заметим попутно, что послед-
нее обстоятельство весьма примечательно 
– ведь, как известно, в феврале прошлого 
года Нацбанком была произведена кор-
ректировка обменного курса тенге.

В нынешнем году темпы роста здесь 
продолжали расти, и по итогам января-
июля объем торгов акциями на KASE 
вырос в 1,9 раза – до 53,2 млрд тенге, в 
долларовом эквиваленте – на 84,7% – до 
$286,2 млн. В августе же, когда тенге был 

отправлен в свободное плавание, бирже-
вые аналитики зарегистрировали рост 
оборотов в этом секторе по итогам 8 ме-
сяцев в 28 раз (!) – до весьма приличной 
величины в 869,2 млрд тенге (в пересчете 
на доллары – в 26 раз – до $4 млрд 633,3 
млн). Такой феноменальный скачок был 
вызван сделкой, проведенной 6 августа, 
с простыми акциями национальной ком-
пании «КазМунайГаз». В результате сдел-
ки тогда значительно поднялась и капи-
тализация биржевого рынка акций – с 3 
трлн 936,7 млрд тенге до 11 трлн 413,5 
млрд тенге (в долларовом эквиваленте – 
с $20 млрд 979,2 млн до $60 млрд 823,4 
млн). Для сравнения: согласно данным 
годового отчета Нацбанка за прошлый 
год, общая капитализация всего рынка 
по негосударственным ценным бума-
гам, включенным в официальный список 
KASE, составляла на начало этого года 11 
трлн 209,9 млрд тенге. 

Примечательно также, что 20 августа, 
когда правительство и Нацбанк объявили 
о переходе к свободно плавающему обмен-
ному курсу тенге, значение индекса KASE, 
отражающего динамику акций компаний, 
включенных в его представительский спи-
сок, поднялось на 9,25% – до 887,67 пункта. 

При этом в наибольшей степени подоро-
жали акции компаний «Разведка Добыча 
«КазМунайГаз» (на 30,7%) и KAZ Minerals 
(22,1%), а также «Народного банка Казах-
стана» (13,2%). 

Третий год на подъеме
Если же брать итоги деятельности KASE 
в целом, то вполне очевидно, что за по-
следние годы положительная динамика 
суммарного объема торгов стала не толь-
ко вполне устойчивой, но и высокой. Так, в 
нынешнем году по результатам за январь-
август в сравнении с тем же периодом про-
шлого года биржевые обороты выросли в 
2,2 раза – до 58 трлн 944,4 млрд тенге, в 
пересчете на доллары – в 2,1 раза – до $314 
млрд 792,1 млн. Таким образом, и на этот 
раз биржевикам удалось преодолеть эф-
фект значительного ослабления тенге по-
сле перехода к его свободному курсообра-
зованию. Напомним, что в прошлом году 
объем торгов увеличился соответственно 
на 45,9% и 24,0%, в 2013-м – на 16,3% и 
13,95, тогда как в 2012 и 2011 годах этот 
показатель снизился. 

Явному оживлению способствовали 
и меры, предпринятые регулятором по 
повышению ликвидности рынка ценных 

бумаг. Их подробный перечень приведен 
в уже упомянутом выше годовом отче-
те Нацбанка. Так, была реформирована 
структура официального списка KASE 
путем сокращения категорий в секторах 
торговли акциями и долговыми ценными 
бумагами, усилена роль биржи как само-
регулирумой организации, упрощены 
требования к аудиторским организаци-
ям, осуществляющим аудит листинговых 
компаний, что существенно снижает из-
держки для потенциальных эмитентов. 
Кроме того, были упрощены процедуры 
выпуска ценных бумаг международными 
финансовыми организациями, номини-
рованных в тенге, предусмотрен допуск 
банковских и небанковских брокерских 
организаций к первичному рынку ГЦБ, 
реализован первый этап по внедрению 
системы расчетов на рынке ценных бумаг 
по схеме «Т+n» в соответствии с между-
народными стандартами и принципами 
построения инфраструктур финансового 
рынка. 

В рамках дальнейшего развития ре-
гулирования деятельности участников 
фондового рынка Нацбанком были приня-
ты меры по совершенствованию порядка 
расчета пруденциального норматива «Ко-
эффициент достаточности собственного 
капитала» для организаций, осуществля-
ющих брокерскую и (или) дилерскую де-
ятельность на рынке ценных бумаг. Пере-
чень ликвидных активов был приведен 
в соответствие с новыми листинговыми 
требованиями, введенными в действие с 
1 января текущего года, исключено дис-
контирование ликвидных активов (взве-
шивание всех активов производится по 
100%-ной балансовой стоимости), опти-
мизирован процесс регистрации сделок с 
ценными бумагами финансовых органи-
заций в рамках реорганизации. Также ре-
гулятором были приняты меры по защи-
те прав потребителей, направленные на 
пресечение недобросовестной практики 
на организованном и неорганизованном 
рынке ценных бумаг в виде сделок, заклю-
ченных в целях манипулирования. 

В заключение напомним, что основные 
направления развития фондового рынка 
страны предусмотрены Концепцией раз-
вития финансового сектора РК до 2030 
года. Этот основополагающий документ 
предусматривает повышение и стимули-
рование спроса на рынке ценных бумаг 
для обеспечения источников привлече-
ния средств, альтернативных банковским 
займам, совершенствование механизма 
функционирования института квали-
фицированных инвесторов, создание 
условий для развития инвестиционного 
банкинга, расширение возможностей 
брокерских организаций в части оказа-
ния ими услуг клиентам и перечня услуг, 
предлагаемых организатором торгов, то 
есть KASE, а также формирование единого 
биржевого пространства в странах Едино-
го экономического пространства. 

Кризису вопреки
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КЫРГЫЗСТАН 
ЗАИНТЕРЕСОВАН  
В СОТРУДНИЧЕСТВЕ

На двусторонней встрече Темир Сариев и 
Дмитрий Медведев обсуждали вопросы им-
портозамещения товаров, а также ход реали-
зации проектов в энергетике Кыргызстана с 
российским участием. Кыргызстан готов пре-
доставить свою помощь в импортозамещении 
всей необходимой продукции в России, заявил 
премьер-министр КР Темир Сариев на дву-
сторонней встрече с главой правительства 
России Дмитрием Медведевым. Стороны про-
вели двустороннюю встречу после заседания 
Евразийского межправительственного совета 
в Гродно (Беларусь). По словам Сариева, Кыр-
гызстан благодарен России за ратификацию 
документов по присоединению Кыргызстана 
к ЕАЭС. «Мы заинтересованы в наращивании 
товарооборота с Россией, в том числе в рам-
ках программ импортозамещения продо-
вольственной продукции», – сказал премьер. 
(Sputnik.kg)

ТБИЛИСИ 
ПРОДОЛЖИТ  
ДИАЛОГ С РФ

Недавно утвержденный глава МИД Грузии 
Георгий Квирикашвили выступает за про-
должение всех существующих диалогов с РФ 
и заявляет, что Грузия продолжит с Россией 
прагматичную, но не компромиссную по-
литику. Премьер-министр Грузии Ираклий 
Гарибашвили во вторник назначил на пост 
главы МИД экс-министра экономики Георгия 
Квирикашвили, уволив при этом прежнего 
руководителя ведомства Тамару Беручаш-
вили. «Необходимо сохранить оба формата 
диалога с РФ. Первое, это женевский формат, 
в котором ведущим будет политический диа-
лог, и нашей главной целью является получе-
ние гарантий от России о неприменении силы, 
а также обеспечение выполнения соглашения 
о прекращении огня. С другой стороны, очень 
важен диалог Абашидзе-Карасин. Важны те 
экономические и гуманитарные вопросы, ко-
торые рассматриваются в рамках неформаль-
ного диалога. Поэтому мы продолжим макси-
мально прагматичную, но постепенную и не 
компромиссную политику с Россией», – за-
явил Квирикашвили журналистам. Система-
тичные встречи специального представителя 
премьер-министра Грузии по урегулирова-
нию отношений с Россией Зураба Абашидзе 
и заместителя главы МИД Григория Карасина, 
проходящие в Праге, являются одним из видов 
диалога между двумя странами. (РИА «Ново-
сти»)

КИТАЙ  
ПООБЕЩАЛ  
G20 РЫНОЧНЫЕ 
РЕФОРМЫ

Как рассказал по итогам саммита глава 
Министерства финансов Германии Вольфганг 
Шойбле, китайские представители заверили 
участников встречи, что продолжат необхо-
димые реформы финансовой системы. «Ки-
тайские коллеги четко сказали, что твердо 
собираются провести амбициозные реформы 
и будут заниматься подготовкой новых изме-
нений», – сказал Шойбле журналистам на бри-
финге в турецкой столице. По его словам, 
участники саммита – министры финансов 
и главы центробанков – после этого ощути-
ли, что необходимости нервничать нет. Тему 
китайской экономики назвал ключевой и за-
меститель министра финансов России Сергей 
Сторчак. «Был нерв, связанный с тем, как ки-
тайские партнеры презентовали те меры, ко-
торые они принимают для нормализации си-
туации на финансовых рынках», – сказал он.  
(РБК)

США ВВЕДУТ 
САНКЦИИ ПРОТИВ 
КИТАЯ

Администрация Барака Обамы уже не-
сколько месяцев готовит пакет санкций в 
качестве ответной реакции на коммерческий 
шпионаж, которым занимается китайская 
сторона, пишет Financial Times со ссылкой 
на трех американских чиновников. По их 
информации, санкции, вероятно, будут обна-
родованы на следующей неделе, всего за не-
сколько недель до того, как председатель КНР 
Си Цзиньпин совершит свой первый государ-
ственный визит в США. В самом Вашингтоне 
нет единого мнения о сроках объявления 
санкций. Государственный департамент опа-
сается, что их скорое введение может повре-
дить визиту Си Цзиньпина. Со своей стороны 
сторонники быстрейшего введения санкци-
онных мер, главным образом представите-
ли силовых структур, указывают, что такая 
реакция должна показать Китаю, что Соеди-
ненные Штаты серьезно относятся к борьбе 
с кибершпионажем. По словам источников 
Financial Times, как ожидается, санкции кос-
нутся прежде всего тех, кто был уличен в 
экономическом шпионаже и краже коммер-
ческой тайны. Вводя санкции, США делают 
ставку на то, что они будут иметь жесткий 
эффект, отрезав ряд компаний и физических 
лиц от мировой финансовой системы. Бан-
ки и компании, осуществляющие расчеты 
в долларах США, будут обязаны заморозить 
активы лиц, подвергнувшихся санкциям, и 
не смогут проводить операции в отношении 
них. (РБК)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН
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Бизнес-афоризмы
Предприниматели не делают большую часть работы.  
Они выявляют проблемы, находят возможности и затем строят 
процессы, позволяющие другим людям выполнять работу.

Майк Михаловиц

Правильное решение, принятое 
с опозданием, является ошибкой.

Ли Якокка

Как предприниматель вы должны очень быстро 
осознать, что не существует такой вещи, как провал.

Ричард Брэнсон

Нет ни одной идеальной страны для бизнеса.  
Там, где хорошие условия, нет возможностей.  
Там, где много возможностей, с условиями проблема.

Сергей Галицкий

Адина Байкинова

Минфин разработал новый вариант 
НДПИ на подземную воду. Мини-
стерство уже разослало параме-

тры планируемых изменений в компании 
и профильные организации, чем вызвало 
диссонанс в первую очередь среди про-
изводителей, использующих подземную 
воду в производстве. На пересчете НДПИ 
настаивает комитет государственных до-
ходов. В Минфине считают это комплекс-
ным решением, не противоречащим ин-
тересам производителей. Финансовое 
ведомство настаивает на увеличении на-
лога на подземную воду, а также на его 
пересчете за последние пять лет. 

«Налогоплательщики, осуществляю-
щие добычу и дальнейшую реализацию 
подземной воды, исчисляют налоги ис-
ходя не из цены фактической реализации 
воды, а исходя из себестоимости ее подъ-
ема на поверхность, что является наруше-
нием норм налогового законодательства», 
– сказано в разъяснительном письме Мин-
фина.

Теперь в расчет будут браться доходы 
компаний, а не стоимость добытой воды. 
Сейчас производители минеральных вод 
уплачивают налог на добычу полезных ис-
копаемых в размере порядка 2-3 тиына с 1 
литра добытой воды, то есть фактически 
государство продает недропользователям 
воду по 3 тиына за литр. При этом продаж-
ная, даже оптовая цена не бывает ниже 30 
тенге за литр. Для конечного потребителя 
цена становится еще выше с учетом инте-
ресов многочисленных посредников. 

В свою защиту производители утверж-
дают, что пересчет НДПИ окажет крайне 
негативное влияние на отрасль, так как 
большая часть компаний не справится с 
выплатами. Такого мнения придержива-
ется Алия Мамытбаева, директор Ассо-
циации производителей безалкогольных 
напитков и соков РК. По данным, которые 
деловому изданию «Капитал.kz» предо-
ставили в ассоциации, сегодня в отрасли 
задействованы порядка 400 компаний-
производителей, 90% из которых – это 
предприятия малого и среднего бизнеса. 

«Предлагается установить ставку 
НДПИ в размере 1 МРП за 1 тонну добытой 
воды для промышленных пользователей 
воды. Что касается производителей этой 
отрасли, налог на добычу подземных вод 
может вырасти в 500 раз. То есть, если сей-
час компания оплачивает НДПИ в разме-
ре 2 млн тенге, то после пересчета сумма 
будет составлять 1 млрд тенге, что на 70% 
увеличивает нагрузку на бизнес», – приво-
дит данные Мамытбаева.

Ставки на аналогичный налог в со-
седних странах в несколько десятков раз 
ниже: российские предприятия платят 
в госказну в пересчете на нацвалюту 23 
тенге за тонну добытой воды, в Беларуси 
– 78 тенге, в Казахстане эта сумма может 
составить 1982 тенге за тонну. Повышение 
налога на добычу природной воды окажет 
влияние не только на производителей 
бутилированной воды, но и на всю пище-
вую промышленность в целом. Так как и 
молочные производители, и компании по 
производству соков, пива и алкоголя так-
же используют подземную воду в произ-
водстве.

Если взглянуть на данные комитетам 
по статистике МНЭ РК за последние пять 
лет, объем добычи природной воды пока-
зывал один уровень – 2,7 млрд куб. м в год. 
Производство воды и соков в свою очередь 
показывало разноплановую динамику. 
Так, за прошлый год производство воды 
составило 166,5 млн литров, соков – 542,3 
млн литров. Производство спирта и пива 
в РК демонстрировало следующие цифры: 
37,4 млн литров спирта и 490 млн литров 
пива за прошлый год.

По словам Виктора Семака, президента 
Carlsberg Kazakhstan, предлагаемое мини-
стерством финансов повышение ставки 

НДПИ в размере 1 МРП за тонну добы-
той воды будет иметь катастрофические 
последствия для пивоваренной отрасли 
Казахстана, так как пивоварение только 
начало становиться на ноги и приносит 
сейчас неплохие регулярные отчисления в 
государственный бюджет в виде налогов и 
акцизов. Спикер приводит в пример расхо-
ды компании, утверждая, что, если будет 
реализован сценарий повышения ставки 
НДПИ до 1 МРП за 1 тонну воды, то сниже-
ние уплаты налога на прибыль в бюджет 
составит порядка 170 млн тенге ежегодно. 

«Я не думаю, что повышение ставки 
НДПИ в сотни раз сразу – хорошая идея. 
Скорее, наоборот, это решение способно 
обрушить стабильно работающую отрасль, 
что приведет к тотальному сокращению 
рабочих мест, потере конкурентоспособ-
ности отечественного продукта, возмож-
но, даже уходу иностранных инвесторов с 
казахстанского рынка», – говорит он.

Спикер указывает на тот факт, что тех-
нологические особенности процесса пи-
воварения и самого продукта таковы, что 
вода составляет в среднем до 87% состава 
готового пива – это традиционная рецеп-
тура изготовления пива в разных странах. 
Указанный вариант повышения ставки 
НДПИ повлечет за собой увеличение доли 
стоимости воды в общей себестоимости 
продукции, а именно сравняет стоимость 
воды с солодом, который является сейчас 
основным сырьем для производимой про-
дукции.

Предлагаемый Минфином вариант на-
лога на подземную воду нельзя считать 
полностью доработанным. В этом увере-
на Алия Мамытбаева. Как выяснилось, 
предприятия согласны на увеличение на-
лога НДПИ, но признаются, что он должен 
быть постепенным от начальных 3% до 
5%. Таким образом, производители не от-
казываются от повышения налога, но эта 
ставка должна быть приемлемой. Сейчас 
очень много будет зависеть от реакции 
компаний в отрасли. Понятно, что никому 
из производителей повышение налога не 
нравится, но и Минфин считает свои дей-
ствия обоснованными.

«Органами налоговой службы недро-
пользователям, осуществляющим добычу 
подземных вод, вменяется к уплате сумма 
в размере 10% от средней цены реализа-
ции, то есть около 3 тенге за 1 литр. Как 
можно видеть, данная сумма не является 
астрономической, если уплачивать ее во-
время. Тем более сумма в 3 тенге на 1 литр 
никак не может повысить себестоимость 
продукции на 80%, как уверяют нас пред-
ставители отдельных компаний», – резю-
мируют в Минфине.

Минфин прошелся по воде
Ведомство предлагает произвести перерасчет за добычу подземных вод

Жаннель Бейсенбаева

В Кызылорде началось строительство склада гото-
вой продукции стекольного завода Orda Glass. Это 
первый и единственный завод в Казахстане по про-

изводству листового стекла. В индустриальной зоне го-
рода под строительство выделен участок площадью 50 
га. Производственная мощность предприятия составит 
197,1 тыс. тонн, или 600 тонн стекла в сутки, стоимость 
проекта – 42,07 млрд тенге. В эксплуатацию завод пла-
нируется ввести во II квартале 2017 года.

Этот проект реализуется при участии дочерних 
структур АО «Национальный управляющий холдинг 
«Байтерек» – АО «Банк развития Казахстана» и АО «Ин-
вестиционный фонд Казахстана». При этом доли уча-
стия распределены следующим образом: АО «Инвести-
ционный фонд Казахстана» – 79,71%, Stewart Engineers 
– 20,29%. Структура финансирования – 20% собствен-
ные средства, 80% – заемные средства БРК. Оператором 
проекта выступает ТОО «Orda Glass Ltd». Планируемый 
срок окупаемости завода – 10 лет.

Председатель Правления холдинга «Байтерек» Куан-
дык Бишимбаев и аким Кызылординской области Крым-
бек Кушербаев обсудили текущее состояние строитель-
ства. 

 «Мы реализуем данный проект совместно с амери-
канской компанией Stewart Engineering. Общая стои-
мость проекта – $197 млн, из них 25% финансируем 
вкладами двух сторон, то есть акционерами. Это поряд-
ка $40 млн. Соответственно, $12 млн – с американской 
стороны, $28 млн вкладывает наш Инвестиционный 
фонд Казахстана. Оставшаяся часть финансируется за 
счет средств займа БРК», – сказал Куандык Бишимбаев.

По словам Крымбека Кушербаева, строящийся сте-
кольный завод – это огромный индустриально-иннова-
ционный проект с высоким экспортным потенциалом 
выпускаемой продукции, поскольку в проекте участву-
ют компании, использующие самые передовые техноло-
гии. Также по заявлению главы региона, местные испол-
нительные органы власти выполняют все взятые на себя 
обязательства – интенсивно ведутся работы по подведе-
нию газа и всех внешних инженерных инфраструктур-
ных коммуникаций к будущему предприятию. Поэтому 
нет никаких сомнений в том, что в первой половине 
2017 года завод будет введен в эксплуатацию, тем самым 
внеся особый вклад в индустриально-инновационное 
развитие нашей страны.

«Мы очень активно работаем по диверсификации 
экономики региона. Как известно, основу промыш-
ленности Кызылординской области всегда составляли 
нефть, газ и уран. На сегодняшний день проводятся се-
рьезные структурные изменения в экономике, и одним 
из ярких свидетельств является проект по реализации 
строительства стекольного завода. Хочу заметить, что за 
последние 2,5 года рост объемов обрабатывающей про-
мышленности в области составил 67%. Только за семь 
месяцев рост достиг 27%. По республике – 0,4%. Эти по-
казатели подтверждают, что идет реальная диверсифи-

кация экономики Кызылординской области», – отметил 
Кушербаев.

Ожидается, что в результате запуска завода снизит-
ся зависимость Казахстана от импортируемых строи-
тельных материалов, ввозимых на сегодняшний день 
на 100% из-за рубежа. На внутренний рынок плани-
руется поставлять 70% продукции и 30% на экспорт. 
По экспертным оценкам, рынками сбыта выступят 
Сибирский регион РФ, Средняя Азия, Афганистан и 
прикаспийские страны. Отметим, что уже заключены 
соглашения на поставку продукции с некоторыми ка-
захстанскими компаниями, а также с трейдерами из 
Индии и Турции.

«На рынке Центральной Азии и сибирской части Рос-
сийской Федерации будем единственным игроком. Там 
нет стекольных заводов. Мы уже начали переговоры с 
оптовыми торговыми представителями стекольной про-
дукции. Они видят, что потенциально наш завод может 
эту нишу на российском рынке занять. Поэтому экспорт 
– ближайшие рынки, в первую очередь РФ», – считает 
Бишимбаев.

По качеству и стоимости готовой продукции глава 
«Байтерека» отметил, что с теми ценами на сырье и фи-
нансовыми условиями, созданными для этого проекта в 
Казахстане, нам не стоит бояться ценовой конкуренции 
ни от российских, ни от китайских производителей. Тем 
более есть очень большая транспортная составляющая 
для того, чтобы импортировать в Казахстан.

Что касается оборудования для строящегося сте-
кольного завода, то, по словам руководителя холдинга 
«Байтерек», в настоящий момент оно заказано у по-
ставщиков с мировым именем, хорошо известных в 

стекольной индустрии. Также на встрече в Кызылорде 
присутствовали представители поставщиков оборудо-
вания для стекольного завода, таких как американская 
компания TECO, европейская CNUD, финская Lahti и 
итальянская Bottero.

«На начальном этапе обсуждались разные варианты 
– возможность закупки китайского или европейского 
оборудования. Но мы решили, что завод должен соот-
ветствовать всем самым высоким нормам и стандартам 
– экологическим, технологическим. Поэтому было при-
нято следующее решение по поставщикам оборудова-
ния: поставщик печи и ванны расплава – американская 
компания, поставщик цеха подготовки сырья – финская, 
также участвуют немецкие и итальянские компании в 
процессе компоновки технологической линии», – гово-
рит Бишимбаев.

Стоит отметить, что большая часть сырья, необходи-
мого для производства стекольной продукции, будет ка-
захстанской. Это известняк, доломит, полевой шпат. Каль-
цинированную соду и различные химические добавки на 
первом этапе планируется импортировать из России.

«Мы сейчас полностью просканировали ситуацию с 
поставками сырья. Основной компонент – кварц – будет 
позже, аральский. Американские коллеги подтвердили, 
что в Кызылорде кварцевые месторождения Арала са-
мые лучшие в мире по своему качеству. Отмечу, что уже 
сейчас совместно с акиматом Кызылординской области 
ведутся переговоры с польскими, иранскими и местны-
ми инвесторами по вопросу строительства завода каль-
цинированной соды. Для этого здесь есть все природные 
ресурсы», – подчеркнул председатель правления АО 
«НУХ «Байтерек».

Стекольные амбиции 
Казахстана
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В ДИСКАХ SEAGATE 
ОБНАРУЖЕНА 
УЯЗВИМОСТЬ

Три модели жестких дисков от компании 
Seagate с функцией беспроводного доступа 
содержат уязвимость, которая позволит по-
тенциальному злоумышленнику получить 
контроль над устройством. В устройство 
вшита недокументированная учетная за-
пись, которая позволяет получить к нему до-
ступ. «Беспроводные жесткие диски Seagate 
предоставляют недокументированный 
Telnet-сервис, для подключения которого тре-
буется ввести стандартные логин и пароль», 
– говорится в уведомлении специального 
подразделения Министерства внутренней 
безопасности США. Это не единственная уяз-
вимость в устройствах Seagate, еще две бреши 
позволяют потенциальному злоумышленни-
ку прочесть любую информацию из устрой-
ства, а также записать на него произвольные 
данные. Уязвимости присутствуют в моделях 
Wireless Plus Mobile Storage, Seagate Wireless 
Mobile Storage и LaCie Fuel. По официальным 
данным, уязвимости существовали с октября 
2014 года, после выпуска прошивок версии 
2.2.0.005 и 2.3.0.014. Для их исправления тре-
буется установить прошивку 3.4.1.105, кото-
рая доступна на официальном сайте Seagate 
(для загрузки прошивки нужно ввести се-
рийный номер устройства). После того, как 
информация о существовании уязвимостей 
стала публично известной, эксперты в об-
ласти информационной безопасности стали 
активно критиковать Seagate. Так, Кенн Уайт 
(Kenn White), сооснователь проекта TrueCrypt, 
в своем «Твиттере» написал: «Никто не рас-
считывает на безопасность уровня Минобо-
роны, но Seagate, пожалуйста, прекратите 
добавлять скрытые вшитые root-аккаунты в 
жесткие диски». Seagate никак не отреагиро-
вала на критику, видимо посчитав, что выпу-
ска обновления было достаточно. (3dnews.ru)

SAMSUNG СОКРАЩАЕТ 
ШТАТ

Samsung Electronics Co. намерена сокра-
тить 10% сотрудников своей штаб-квартиры, 
сообщает агентство Bloomberg со ссылкой 
на южнокорейские СМИ. По данным газеты 
Korea Economic Daily, южнокорейский произ-
водитель электроники планирует сокраще-
ния рабочих мест в службах управления пер-
соналом, связей с общественностью, а также в 
финансовом департаменте. В сообщении газе-
ты отмечается, что компания также намерена 
сократить ряд других расходов в следующем 
году. Согласно отчетности Samsung за про-
шедший квартал, штат сотрудников его штаб-
квартиры на 30 июня 2015 г. составлял 98 999 
человек. Samsung, являющийся крупнейшим 
мировым производителем смартфонов, с 
апреля этого года потерял более $40 млрд 
рыночной стоимости на фоне разочаровываю-
щих продаж его новой линейки смартфонов - 
Galaxy S6. Доля Samsung на глобальном рынке 
смартфонов во II квартале сократилась более 
чем на 3 процентных пункта, и компания по-
теряла статус крупнейшей по объему продаж 
на китайском рынке. «Сокращение рабочих 
мест является самым легким способом кон-
троля расходов, – отмечает аналитик Nomura 
Holdings в Сеуле Чунг Чан Вон. – Samsung 
может также урезать расходы на мобильный 
бизнес». В 2014 г. выручка Samsung состави-
ла 206,2 трлн вон ($171 млрд), и, по оценкам 
опрошенных Bloomberg экспертов, в 2015 г. 
этот показатель сократится до 200,2 трлн вон. 
(«Интерфакс»)

GOOGLE ВЫКУПИЛА 
СВОЙ ЛОГОТИП

Автором нового логотипа Google оказался 
российский дизайнер Денис Кортунов, он раз-
работал его еще в 2008 году, затем корпорация 
выкупила у него идею. Кортунов предложил 
свой концепт иконки в блоге «Турбомилк» – 
он опубликовал заметку с критикой и пред-
ложил свой вариант, который похож на ны-
нешнюю версию, отмечает издание DailyTech. 
Издание отмечает, что вариант Кортунова не 
полностью совпадает с тем, который Google 
использует в настоящее время. Кортунов под-
твердил VC, что он договорился с Google об ис-
пользовании своей работы в новом стиле ИТ-
компании. По его словам, Google сама вышла 
на него. Кортунов добавил, что он не хотел бы 
раскрывать деталей соглашения с американ-
ской компанией. Аналогично он ответил на 
вопрос о причинах удаления оригинальной 
заметки с вариантами дизайна для Google. 
Представители Google не ответили на вопрос 
о сотрудничестве с Кортуновым. 1 сентября 
2015 г. Google представила свой новый лого-
тип. В отличие от прежнего, в новом использу-
ется шрифт без засечек, а также более мягкие 
цвета. («Ведомости»)

AMAZON ГОТОВИТ 
ДЕШЕВЫЙ ПЛАНШЕТ

Крупнейший в мире интернет-магазин 
Amazon разрабатывает планшетный ком-
пьютер стоимостью $50 в надежде привлечь 
большее количество покупателей, для кото-
рых ранее выпущенные планшеты Amazon не 
оказались достаточно привлекательными, в 
том числе из-за стоимости. Как сообщает Wall 
Street Journal со ссылкой на осведомленный 
источник, устройство будет оснащено 6-дюй-
мовым дисплеем и поступит в продажу в конце 
2015 г., перед началом новогодних распродаж. 
Новое устройство станет одним из самых деше-
вых планшетов на рынке и будет стоить вдвое 
дешевле, чем нынешний Amazon Fire HD с та-
ким же 6-дюймовым экраном. Однако более 
низкая стоимость будет означать компромис-
сы по характеристиками. Один из источников 
сообщил, что будущая модель будет обладать 
монофоническим динамиком, тогда как в Fire 
HD поддерживается стереозвук. Компромиссы 
также могут быть по разрешению экрана, каче-
ству исполнения и емкости аккумулятора. По 
словам одного из источников, в 2015 г. Amazon 
намерена не только выпустить новых 50-долла-
ровый планшет, но и представить еще две но-
винки — планшеты с экранами 8 и 10 дюймов. 
(cnews.ru)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

Валерий Сурганов

Похоже, что рынок недвижимости 
в условиях свободно плавающего 
курса тенге станет одним из не-

многих, а, возможно, и единственным сег-
ментом экономики, который не постигнет 
участь «роста цен». Более того, ценники 
вряд ли сохранятся на прежнем уровне, а 
напротив, изрядно пошатнувшись, мед-
ленно, но верно поползут вниз. Причем на 
сей раз без всякого лукавства и вполне ис-
кренне буквально все эксперты отмечают, 
что «это хорошо». То есть не так, как в слу-
чае самой девальвации или свободного це-
нообразования на бензин, где попытки ра-
дужно интерпретировать происходящее 
выглядят как минимум странно. Нет, что 
касается плавного падения цен на рынке 
жилья, то здесь все едины – это, скорее 
благо, нежели вред. 

Еще на минувшей неделе в Астане ряд 
экспертов сделали сдержанно-пессими-
стические прогнозы относительно даль-
нейшего роста цен на рынке вторичного 
и первичного жилья. Его не будет, как не 
произойдет и замораживания цен на не-
движимость на текущем уровне. Обвала, 
конечно же, тоже не случится. Так, прак-
тически все столичные эксперты, отвечая 
на наш вопрос, единогласно отвергли пер-
спективу скатывания рынка недвижимо-
сти до уровня цен 1990-х годов. Их прогно-
зы варьировались от показателя в 15-20%, 
до которого должен просесть рынок, либо 
до уровня цен начала нулевых годов. 

В частности, начальник аналитической 
службы портала недвижимости kn.kz Анна 
Шацкая заявила, что снижение цен на не-
движимость началось не в 2015 году и не в 
связи с текущей девальвацией, а с февра-
ля 2014 года, когда национальная валюта 
была девальвирована в первый за два года 
раз до отметки в 180 тенге за доллар. С тех 
самых пор и по настоящее время цены на 
вторичном рынке жилья, который и явля-
ется лакмусовой бумажкой состояния дел 
в секторе купли-продажи недвижимости, 
сократились на 16%. 

«Что касается цены тенговой, то про-
изошел откат тенговых цен до прежнего 
курса. То есть фактически сейчас номи-
нально тенговые цены находятся на уров-
не 2014 года. В связи с новой валютной по-
литикой ситуация изменилась. Мы видим, 
что меняются не только номинальные 
цены, но и реальная стоимость в процессе 
непосредственных переговоров между по-
купателем и продавцом. Продавцы идут 
на хороший дисконт, на скидки, на торг. 
В итоге они сбавляют цены на 15-20%», 
– говорит эксперт. Здравомыслящие про-
давцы понимают, что снижение цен неиз-
бежно, поэтому они готовы идти на такие 
скидки. К тому же, помимо нового курса, 
на спрос оказывают влияние и другие 
факторы. Это снижение реальных доходов 
населения, которое неизбежно, связанное 
с импортируемой инфляцией на товары, 
так как доля импорта в Казахстане до-
вольно высока. И снижение доходов ком-
паний, что уже налицо. Не исключена и 
вероятность роста безработицы. Все это 
будет рикошетом бить по спросу на жилье, 
который, однозначно, начнет снижаться 
дальше, поделилась своим видением ры-
ночных перспектив Анна Шацкая. 

Рынок жилья был  
в перманентном кризисе
Падение будет однозначно, особенно на 
вторичном рынке. Достаточно сильное па-
дение мы увидим в январе 2016 года или 
ближе к зиме. Такой прогноз озвучила 
партнер ТОО «First Legal Consulting Group», 
советник председателя правления АО ФНБ 
«Самрук-Казына» Эльмира Ибатуллина.

По ее словам, совместно с компанией 
Ernst & Young они проводили исследова-
ние, по результатам которого был сделан 
прогноз о том, что рынок недвижимо-
сти в Казахстане упадет на 20%. Одним 
из факторов такого падения послужит 
то, что так называемые «середнячки», то 
есть потенциальные приобретатели не-
движимости на вторичном рынке, теперь 
постараются придерживать свой капитал, 
потому что их возможности резко сокра-
тятся. Речь в основном идет о наемных 
работниках, которые теперь не выдержат 
самостоятельного погашения кредитной 
нагрузки. К тому же следует учитывать 
то обстоятельство, что у нас произошел 
переизбыток недвижимости. Конечно, в 
принципе потребность в недвижимости 
у нас присутствует, но длительное время 
многие квартиры просто не приобретают-
ся. То есть компании пытаются продавать 
квартиры в достроенных объектах в рас-
срочку, без поддержки банков через ипо-
теку, предлагая достаточно оптимальные 
условия, которые бы позволили людям 
приобретать эту недвижимость под 10% в 
тенге. Например, в верхней части Алматы, 

где строительные компании предлагают 
достаточно умеренную цену за жилье. 
«И тем не менее мы наблюдаем с февраля 
2015 года, как вторичное жилье падало в 
цене. Вдобавок банки самостоятельно ре-
ализуют залоговое имущество на первич-
ное и вторичное жилье. Соответственно, 
они тоже продают ниже стоимости, кото-
рая предусмотрена на рынке. По крайней 
мере пытаются продавать. Поэтому наш 
прогноз однозначный: рынок уйдет вниз 
на 20%, активных сделок купли-продажи 
не будет. Да, останется незначительное 
по сравнению с предыдущими периодами 
количество сделок, которые никак погоду 
не сделают», – признала Эльмира Ибатул-
лина. 

Более того, как отметила партнер First 
Legal Consulting Group, с предыдущего кри-
зиса рынок выравниваться сильно не стал 
или, «точнее, мы с него и не выходили». В 
целом он находился в разовых единичных 
сделках. Элитное жилье по той стоимости, 
которая была неоправданно завышенной, 
с точки зрения спроса вообще отсутство-
вало. По словам Ибатуллиной, квартиры 
85-100 квадратных метров на вторичном 
рынке в центре Алматы, которые стоили 
по 200 тыс. у.е., на сегодняшний день тор-
гуются по 120 тыс. у.е., однако даже при та-
ком дисконте продолжают «простаивать». 
Люди не могут их продать, предпочитая 
сдавать в аренду.

Между тем, исходя из реалий, арендо-
датели тоже задумались. И они начинают 
уже не придерживаться формирования 
стоимости арендной платы в привязке к 
курсу доллара. Они предпочитают просто 
получать в тенге, но стабильно. Долларо-
вых амбиций уже нет.

Девальвация катализирует 
реальную цену
Мы обсуждаем рынок недвижимости с 
точки зрения некоего долларового ин-
декса. Это неправильно, ведь 77% ипотек 
сегодня выдано в тенге: население поку-
пает у нас все в тенге, заработные платы 
давным-давно не привязаны к доллару. 
Очень мало компаний «индексируют» за-
работные платы к доллару. Такое мнение 
высказал финансовый аналитик, дирек-
тор консалтинговой компании Almagest 
Айдархан Кусаинов, который поделился с 
нами несколько иным, местами противо-
положным видением ситуации. 

Согласно его оценке, таким образом, в 
части долларовых величин цены на недви-
жимость действительно упадут, в Алматы 
индекс опустится до показателей $1400-
1500 за квадратный метр. Но это не име-
ет никакого отношения к рынку, потому 
что в тенге цены останутся прежними и 
даже немного вырастут (!). «Думаю, что 
в ближайшем будущем в Алматы цены в 
долларах будут снижаться до уровня 1400-
1500. Это снижение уже будет достаточно 
быстрым, примерно до нового года, после 
чего темпы замедлятся. И далее будут в 
стагнации. На самом деле долларовый 
индекс уже несколько лет как не отража-
ет реальность и является дезориентирую-
щим показателем. Только поэтому рынок 
замрет в ближайшее время, потому что 
продавцам психологически трудно сни-
жать цену, которая выражена в долларах. 
Сделки будут идти, как и в 2014 году, с се-
рьезной скидкой к объявленным ценам. 
То есть получит массовое распростране-
ние достаточно смешное ценообразование 
типа 1700 у.е. за квадрат, но по курсу 185», 
– заметил Айдархан Кусаинов.

Директор Almagest твердо стоит на том, 
что долларовый сегмент рынка недвижи-

мости будет падать и падать, однако ори-
ентироваться на него не стоит, так как он, 
по сути, виртуальный, мифический. А вот 
реальный тенговый рынок недвижимо-
сти, в том числе арендного жилья, не оста-
новится, цены на нем не упадут, спрос не 
сожмется. 

При этом экономический обозрева-
тель Денис Кривошеев предположил, что 
падение цен на недвижимость имеет по-
ложительный эффект уже в том, что они 
в кои-то веки придут к вменяемому, спра-
ведливому, предсказуемому горизонту. 
Благодаря вынужденному кризису наших 
дней произойдет то, что должно было 
произойти более 5 лет назад – стоимость 
жилья в Казахстане должна снизиться до 
реального адекватного уровня жизни в на-
шей республике. Все то, что было ранее на 
отечественном рынке квадратных метров, 
представляется лишь безумной попыт-
кой задавать фантастические западноев-
ропейские тренды ценообразования на 
рынке жилья, что в конечном счете и стало 
причиной всех наших бед – удорожанием 
жизни практически во всех сферах без ре-
ального ее наполнения соответствующим 
качеством, как в странах Западной Евро-
пы.

«Именно в 2009-м цены могли прийти в 
норму, рынок очистился бы и уже сегодня 
мы жили бы в пространстве справедли-
вых цен, но страх и жадность свое дело 
сделали. В конечном итоге все, что мы с 
вами наблюдаем, так это возращение к 
точке справедливой цены. Ну и, конечно, к 
осознанию, что именно цена на недвижи-
мость, а особенно на ее аренду, стала глав-
ным триггером роста стоимости жизни и 
инфляции в стране. Так что девальвация 

тут ни при чем, она лишь катализатор», – 
прокомментировал Денис Кривошеев. 

Еще более критичным в оценках ока-
зался другой эксперт – бывший аким горо-
да Кокшетау, ныне генеральный директор 
казахстанского филиала российской го-
скорпорации «Росатом» Бахыт Сапаров. Он 
заметил, что алчность некоторых застрой-
щиков, которая заставила надуться строи-
тельный пузырь в середине нулевых годов, 
до сих пор аукается нам его постоянным и 
неуклонным сжатием по принципу шагре-
невой кожи. А это в свою очередь больно 
ударяет по всему смежному бизнесу, ко-
торый должен все время думать не о том, 
как развиваться и расширяться, а о том, 
как сокращать свой персонал, проекты, и 
вообще задумываться о том, а не закрыть 
ли свой бизнес окончательно. «К сожале-
нию, рынок жилья и особенно строитель-
ные компании Казахстана все прошедшие 
кризисы ничему не учат. Во всем мире все 
строительные компании имеют прибыль 
от 7 до 15%, не больше. Естественно, они 
очень экономически грамотно подходят 
при продаже жилья, то есть их задача – на-
крутить к себестоимости небольшую мар-
жу. Например, к $600  добавить свои 15%, 
это получается $90 и в общем выходит 
$690. Таким образом, квартиры быстро 
продаются и застройщику понятны все 
его экономические показатели, а также 
показатели всех его партнеров: поставщи-
ков строительных материалов, техники, 
услуг, банков, рекламщиков, риелторов 
и т.д. Все прозрачно и ясно. Но мы, как 
всегда, пошли другим путем, и этот путь 
самый плохой с точки зрения покупателя 
и государства. Сейчас рынок жилья начи-
нает свое очередное падение и при этом он 
потянет за собой и банки, и поставщиков, 
заводы, и рынок рекламы, и риелторов, а 
вся причина – это неадекватная алчность 

при ценообразовании на рынке жилья», – 
констатировал в разговоре с нами Бахыт 
Сапаров. 

Реинкарнация долевого 
строительства 
И все же, несмотря на всецело отмечаемый 
спад на рынке жилья, есть у нас и повод 
для оптимизма. Безусловно, динамика цен 
на жилье имеет большую зависимость от 
наличия платежеспособного спроса. По 
большей части платежеспособный спрос 
населения поддерживают банки. И хотя у 
них сейчас с выдачей ипотечных кредитов 
тоже далеко все не безоблачно, нишу част-
ных БВУ в кредитовании населения по-
степенно захватывают государственные 
банки, выдающие кредиты только в тенге. 

К примеру, отвечая на вопрос о перспек-
тивах поддержания платежеспособного 
спроса на жилье посредством кредитова-
ния через банковский сектор, заместитель 
председателя правления АО «Жилстройс-
бербанк Казахстана» Ербол Карашукеев 
рассказал, что сейчас на этом рынке при-
сутствует абсолютная доминанта ЖССБ. 

«Если брать платежеспособный спрос 
прошлого года, то на протяжении 2014-го 
ЖССБ из числа более 30 банков РК имел 
долю на выдачу ипотечных кредитов на 
приобретение жилья порядка 30%. То есть 
почти каждый третий тенге, выданный 
на ипотечное кредитование, был тенге из 
Жилстройсбербанка. В начале года, все 
мы знаем, была турбулентность на рынке 
и ожидание изменений в национальной 
валюте. Поэтому многие банки прекра-
тили выдачу ипотечных кредитов по тем 
или иным причинам. Таким образом, по 
результатам на 1 августа 2015 года, то есть 
за семь месяцев, наша доля в выдаче ипо-
течных кредитов составила 73%. Что зна-
чит, что из 4 тенге, выданных в текущем 
году на ипотечное кредитование, 3 тенге 
было выдано ЖССБ. То есть де-факто роль 
жилстройсбережений в подобные тур-
булентные периоды в экономике ведет к 
удержанию рынка на плаву. Мало того, к 
его постоянной подпитке», – заявил Ербол 
Карашукеев. 

Наконец, управляющий директора 
холдинга «Байтерек» Сержан Мадиев 
еще на минувшей неделе отметил, что 
госкомпании засучив рукава берутся за 
строительство нового жилья на рынке по 
госпрограмме. Стоимость здесь составит 
200 тыс. тенге за квадратный метр, что 
должно привлечь крупных и мелких част-
ных подрядчиков, которые смогут строить 
достаточно качественное жилье. 

«В регионах цена составит порядка 
165 тыс. тенге за «квадрат». Соглашаясь 
на нее, подрядчик как бы говорит, что он 
уверен – за такую цену можно сегодня по-
строить жилье. При минимальной марже в 
10-15%», – обрисовал достаточно позитив-
ные тенденции Сержан Мадиев.

Однако, пожалуй, самым главным 
антикризисным шагом государства, ко-
торый оно собирается сделать на рынке 
жилья, чтобы оздоровить и перезагрузить 
систему, является своеобразная реанима-
ция идеи долевого строительства, которая 
теперь будет реализовываться под бди-
тельным оком НК «НУХ «Байтерек». 

В частности, как заявил управляющий 
директор холдинга Сержан Мадиев, сейчас 
разработан новый механизм, соответству-
ющий законопроект находится в стенах 
мажилиса – это система гарантирования 
ипотечных вкладов. Согласно ему, застрой-
щики с началом строительства получат ин-
струмент привлечения денег дольщиков. 
«Мы знаем все проблемы дольщиков и во 
что они превратились. Так вот сейчас пра-
вительство вместе с холдингом «Байтерек» 
разработало новый механизм как привле-
кать деньги дольщиков по себестоимости 
строительства, чтобы оно выходило дешев-
ле. Дольщик теперь будет заходить своими 
деньгами в стройку как соинвестор вместе 
со строителем. Суть в том, что «Байтерек» 
будет контролировать и гарантировать со-
хранность долевых инвестиций, то есть 
на стороне дольщиков начнет выступать 
одно лицо, которое всех дольщиков ста-
нет защищать. Холдинг «Байтерек» через 
свою дочернюю компанию примется непо-
средственно участвовать в строительстве 
жилья, контролировать качество и себе-
стоимость, чтобы в итоге дольщики полу-
чили жилье своевременно и по реальной 
себестоимости. Если застройщик не завер-
шит стройку, то холдинг гарантирует, что 
жилье достроится и дольщики вселятся в 
новые квартиры. Это тот инструмент, к ко-
торому скоро получат доступ наши граж-
дане. С этой точки зрения девальвация 
имеет свои положительные стороны. Она 
заставляет находить новые пути решения 
старых проблем», – рассказал о почти рево-
люционной мере на рынке строительства 
управляющий директор НК «НУХ «Байте-
рек» Сержан Мадиев. 

Цены на жилье сожмутся 
как шагреневая кожа
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НОВОЕ  
В ПРОГРАММЕ 
РЕФИНАНСИРОВАНИЯ 
ИПОТЕКИ

Требования к площади залоговой недви-
жимости по госпрограмме рефинансиро-
вания ипотеки пересмотрены. В частности, 
теперь рефинансировать свои ипотечные 
займы смогут заемщики, у которых жилая 
площадь залогового жилья составит 120 кв. 
метров. Об этом заявил представитель де-
партамента общественных связей Нацбанка 
Александр Терентьев. В Нацбанке акценти-
ровали, что банк держит на постоянном кон-
троле реализацию программы рефинанси-
рования ипотеки. «Мы практически каждые 
15 дней осуществляем мониторинг данной 
программы, на сегодняшний момент на ре-
финансирование подали заявления более 7 
тыс. заемщиков. Было одобрено около 4 тыс. 
заявок. В рамках этой программы мы оказа-
ли помощь 25 тыс. проблемным заемщикам, 
которые попали под критерии госпрограммы 
и имеют единственное жилье. Из этих 25 тыс. 
заемщиков 5-7 тыс. являются социально уяз-
вимыми слоями населения», – сообщил Алек-
сандр Терентьев. Он отметил, что Нацбанк 
выявил основные проблемы, возникающие 
в результате реализации госпрограммы. По 
его словам, одна из проблем, с которой стал-
кивались проблемные заемщики, – оплата 
государственной пошлины. «Нацбанк наме-
рен оплачивать эту пошлину за социально 
уязвимые слои населения. Такие заемщики 
испытывают очень серьезные финансовые 
проблемы, они ранее должны были оплачи-
вать государственную пошлину в размере 3% 
от суммы иска. Сумма (которую возместит 
Нацбанк – ред.) составит около 1,5 млрд тен-
ге», – подчеркнули в Нацбанке. (Соб.инф.)

ПЛАТЕЖИ  
В ОДНО КАСАНИЕ 
ДЛЯ ПОВСЕДНЕВНЫХ 
ПОКУПОК

С появлением и распространением но-
вых мобильных платежных решений с ис-
пользованием NFC-технологии покупатели 
ожидают, что смогут оплачивать своими 
смартфонами, поддерживающими техно-
логию бесконтактной оплаты, покупки на 
любую сумму везде, где принимаются кар-
ты MasterCard и Maestro, а ретейлеры хотят, 
чтобы процесс оплаты был максимально ком-
фортным. MasterCard объявила, что к 2017 
году все держатели карт в Европе получат 
возможность совершать платежи на значи-
тельную сумму (свыше 25 евро в Еврозоне) с 
помощью своих NFC-совместимых устройств 
на всех бесконтактных POS-терминалах. 
При таких покупках покупатели смогут 
подтверждать оплату, вводя PIN-код или 
сканируя отпечаток пальца на смартфоне 
вместо того, чтобы вводить PIN-код на тер-
минале. Это еще один значительный шаг 
на пути стандартизации пользовательско-
го опыта при совершении бесконтактных 
мобильных NFC-платежей, он продолжает 
объявленную в прошлом году  инициативу 
MasterCard по внедрению стандарта, обеспе-
чивающего прием бесконтактных платежей 
во всех торговых точках в Европе к 2020 году. 
Кроме того, MasterCard недавно сообщила, 
что с 1 сентября 2015 года в Великобритании 
лимит на покупку, не требующую ввода па-
роля, будет увеличен с 20 до 30 фунтов. (Соб.
инф.)

РАЗРАБОТЧИКИ  
EGOV.KZ ОБМЕНЯЛИСЬ 
ОПЫТОМ 

Сотрудники АО «Национальные инфор-
мационные технологии» в составе базовой 
организации ИКТ по странам СНГ посети-
ли столицы Кыргызстана и Азербайджана в 
рамках программы по обмену опытом. С 26 
августа по 3 сентября казахстанская деле-
гация провела встречи с представителями 
государственных органов, ответственных 
за развитие электронного правительства в 
Кыргызстане и Азербайджане, ознакомилась 
с работой местных парков информационных 
технологий и аналогов центров обслужи-
вания населения. Как отметили в Центре 
электронного управления Правительства 
Кыргызстана, развитие ИКТ в стране регули-
руется законом «Об информатизации». При 
этом сейчас электронное управление респу-
блики переживает переходный этап, основ-
ной задачей которого является проработка и 
усовершенствование существующей норма-
тивной базы. Реестр государственных услуг 
КР включает в себя 396 госуслуг, 26 из кото-
рых подлежат автоматизации. В Азербайд-
жанской Республике, по словам заместителя 
директора информационно-вычислитель-
ного центра министерства связи и высоких 
технологий Назима Мадатова, на портале 
www.e-gov.az уже реализовано 409 е-услуг. 
Мадатов также сообщил, что в Азербайджане 
на настоящий момент выдано более 35 тыс. 
электронных цифровых подписей (ЭЦП). 
Для сравнения: в Кыргызстане выдано около 
3 тыс. подписей, а в Казахстане – более 8,2 
млн подписей. В отличие от Казахстана ЭЦП  
в Кыргызстане и Азербайджане выдаются 
на платной основе. Директор департамента 
развития электронного правительства Ми-
нистерства связи и высоких технологий АР 
Ельнур Аспанов рассказал о планах по про-
ведению онлайн-платежей без ввода данных 
банковской карты. Он выразил заинтересо-
ванность в изучении практики сервисной 
модели, которая в настоящее время внедря-
ется в Казахстане. Участники делегации так-
же встретились с заместителем министра 
связи и информационных технологий Азер-
байджанской Республики Эльмиром Вели-
заде. Он подчеркнул, что азербайджанская 
сторона учитывает, в том числе, и казахстан-
ский опыт в развитии электронного прави-
тельства. Добавим, что, кроме того, члены 
базовой организации провели ряд встреч с 
представителями сферы ИКТ в Республике 
Беларусь и Молдове, а на следующей неделе 
отправятся в Узбекистан и Туркменистан. 
(Пресс-служба АО «НИТ»)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

// МНЕНИЕ

Адина Байкинова

На долю фармрынка последнее вре-
мя выпало немало трудностей. Две 
девальвации – в прошлом году и в 

этом, создание единого рынка лекарствен-
ных препаратов между странами ЕАЭС и 
вступление Казахстана в ВТО поставили 
отрасль в трудное положение. Каким будет 
фармрынок после девальвации? Как пове-
дут себя местные производители, и стоит 
ли ожидать повышения цен на лекарства 
при нынешней экономической ситуации? 
Об этом деловой еженедельник «Капитал.
kz» побеседовал с главой Ассоциации меж-
дународных фармпроизводителей в РК Вя-
чеславом Локшиным.

- Вячеслав Натанович, какова ны-
нешняя ситуация на отечественном 
рынке фарминдустрии? Чем характери-
зуется развитие отдельных звеньев от-
ечественного фармрынка?

- Надо сказать, что казахстанский фарм-
рынок сегодня считается вполне сформи-
ровавшимся. Его становление началось 
еще в 1992-93 годах, и сегодня на нашем 
рынке можно встретить практически всех 
игроков мировой фарминдустрии. Сейчас 
благодаря активной реализации ГПФИИР 
доля отечественных производителей вы-
росла до 15-20% в общем объеме рынка. 
Если говорить о госзакупках, то отече-
ственные производители продают более 
50% упаковок, или 30% в денежном выра-
жении. Но, как видите, даже в госзакупках 
70% средств тратится на лекарства, кото-
рые производятся международными фар-
мацевтическими производителями, есть 
часть препаратов из ближнего зарубежья. 
Часть препаратов приобретается из стран, 
которые вошли в ЕАЭС, в частности, из 
России и Беларуси. 

- В чем причина такого положения 
дел? Почему локализация местного про-
изводства не достигает 50%?

- Тут нужно сказать, что сегодня ни 
одна страна мира больше чем 40% соб-
ственной продукции на фармрынке не 
производит. Например, такая развитая 
страна в фармацевтике, как Израиль, 
обеспечивает себя на 30% лекарственны-
ми препаратами, хотя там локализуется 
самая крупная в мире фирма по произ-
водству дженериков – ТЕVA. Дело в том, 
что у Казахстана таких потребностей 
просто нет. Нет необходимости лока-
лизовать весь рынок. К тому же рынок 
не велик, ведь нас всего чуть больше 17 
миллионов. 

Например, самые дорогие препара-
ты, используемые для лечения редких 
заболеваний, онкологии, диабета, – это 
всегда уникальное производство. Для 

того чтобы организовать такое произ-
водство, надо как минимум полмира ими 
обеспечивать, иначе производство будет 
нерентабельным. Да и затраты на созда-
ние таких молекул сегодня превышают 
$1 млрд, это под силу только мировым 
фармгигантам.

- Будет ли расти количество местных 
производителей? И, если опираться на 
ваш пример с Израилем, нужно ли Ка-
захстану, чтобы фармрынок рос?

- Сейчас государством поставлена за-
дача довести объем отечественного про-
изводства лекарственных препаратов до 
50%. В принципе, эта задача практически 
выполнена. В госзакупках эта цифра уже 
больше. Если снова опираться на миро-
вой опыт, опыт самых передовых стран, 
например, США, Франции, Швейцарии, 
мы видим, что эти страны не производят 
больше 30-40% локально. Сегодня миро-
вая фарминдустрия не может быть огра-
ничена государственными границами. 
Как и медицина, так и лекарства не имеют 
национальности. От них требуются высо-
кое качество, эффективность и, конечно 
же, доступность. В отношении Казахста-
на – у нас рынок не очень большой, а вы-
йти на рынки России и Беларуси не так-то 
просто. Фарминдустрия в этих странах 
имеет гораздо большую историю. Таким 
образом, местным производителям, рабо-
тающим на просторах ЕАЭС и имеющим 
единый фармрынок, тоже придется быть 
готовыми к конкуренции. Нам придется 
конкурировать с российскими и белорус-
скими производителями, которые давно 
уже известны на постсоветском простран-
стве и имеют высокие стандарты качества. 
Из-за этого сегодня большинство местных 
производителей лекарственных препара-
тов реорганизовало производство в соот-
ветствии с международными стандарта-
ми качества. Так как, если его не будет, 
производитель не сможет продавать свои 
лекарства на просторах ЕАЭС и при госза-
купках. ГПФИИР сыграла свою позитив-
ную роль. В Казахстан пришли серьезные 
инвестиции из-за рубежа. Большая часть 
отечественных фармзаводов была купле-
на иностранными фармпроизводителями, 
параллельно строятся новые фармпроиз-
водства при участии иностранного капи-
тала.

- Каков объем местного рынка?
- Отечественный рынок достаточно ма-

ленький. Сегодня он оценивается в $1,8 
млрд в аптечных ценах. Если взглянуть 
на динамику рынка, до прошлого года он 
показывал рост в 15-18%. В прошлом году 
в денежном выражении рынок снизился 
на 10%. Такая цифра была обусловлена 
падением рынка за счет коммерческого 

сегмента. То есть, если госзакупки остава-
лись примерно на том же уровне или даже 
немного выросли, то аптечный рынок по-
казал снижение от 5-15%.

- Будет ли расти цена на лекарства из-
за девальвации?

- В начале года показатели стали расти. 
Прогнозировалось, что этот рост будет на 
5% выше предыдущего года. При нынеш-
ней ситуации, когда тенге отправили в 
свободное плавание, ситуация осложни-
лась. В первую очередь такое положение 
дел приведет к росту цен на лекарствен-
ные препараты. Подрастут в цене как оте-
чественные, так и иностранные лекарства. 
Думаю, через 3-4 месяца мы увидим, что 
цена на иностранные препараты вырастет 
на 35-40% , то есть в примерном соотно-
шении с курсом иностранной валюты. На-
пример, если вчера препарат стоил $5 по 
курсу 188 тенге за доллар, то уже сегодня 
курс изменился и, соответственно, изме-
нилась и цена на него. В свободно конвер-
тируемой валюте ситуация тоже изменит-
ся, так как граждане не смогут покупать 
многие дорогостоящие препараты. Эта 
тенденция была уже в прошлом году. То 
есть проявилась тенденция на покупку бо-
лее дешевых препаратов, произведенных в 
странах ближнего зарубежья. Многие до-
рогостоящие препараты окажутся попро-
сту не по карману многим казахстанским 
гражданам.

- Стоит ли ждать помощи со стороны 
государства в этом вопросе? Как оно ре-
агирует на сложившуюся ситуацию?

- Надо сказать, что Казахстан уника-
лен среди остальных стран СНГ тем, что 
у нас 50% рынка представлены государ-
ственными деньгами. То есть у нас за 
счет средств гарантированного объема 
бесплатной медицинской помощи заку-
паются препараты в больших объемах. 
Вот в этом году государство должно было 
закупить препаратов на 130 млрд тен-
ге, это довольно крупная сумма. Из них 
около 60% закупается для госпитального 
сегмента здравоохранения. Это средства, 
которые выделяются единому дистрибью-
тору «СК-Фармация», и 40% для амбула-
торного отпуска.

В принципе, всех граждан, нужда-
ющихся в медпрепаратах, государство 
обеспечивает за счет социальной направ-
ленности части бюджета. Это позволяет 
как-то защитить людей, которым необ-
ходимы дорогостоящие препараты, те, 
стоимость которых достигает $10 тыс. 
Государственные деньги дают надежную 
гарантию пациентам.

В прошлом году, когда произошла де-
вальвация, отечественные производите-
ли смогли по большей части за счет соб-

ственных средств осуществить поставку 
более 90% потребностей государства по 
тем ценам, которые были до девальвации. 
Сегодня такие возможности, я думаю, уже 
исчерпали себя. Слишком глубокое паде-
ние в этом году не позволит дистрибьюто-
рам делать аналогичную наценку на пре-
параты.

- А какова наценка на лекарства в РК?
- Средняя наценка дистрибьюторов 

на препараты составляет 7-15%, у аптек – 
12-25%. А так как на этом рынке цена на 
препараты регулируется самим рынком 
за счет конкуренции, я думаю, что если 
цены на государственные закупки не бу-
дут изменены, то есть риск, что многие 
лекарственные препараты не смогут быть 
поставлены. Мы уже имели такой опыт в 
прошлом году, когда некоторые вакцины 
не могли быть поставлены на рынок, так 
как их производство, как говорится, «из 
колес покупает» любая страна мира вне 
зависимости от упаковки. И, конечно, 
производитель продает в ту страну, где 
цена выгоднее. Поэтому в прошлом году 
некоторые вакцины не были поставлены. 
Хорошо, что у государства были некото-
рые запасы. И, несмотря на то, что цена 
изменилась, поставки все же были осу-
ществлены. 

Сейчас дистрибьюторы, бизнес, аптеки 
ведут переговоры с министерством здра-
воохранения о возможных компенсациях 
со стороны государства. В противном слу-
чае на рынке могут быть проблемы не со 
всеми, но с некоторыми медикаментами. 

- Будут ли повышаться цены на отече-
ственные лекарства?

- Главная составляющая любого лекар-
ства – субстанция. Ее не производят у нас 
в стране. Местным компаниям надо очень 
много покупать за рубежом: и упаковку, 
и субстанцию для производства, и обору-
дование. Поэтому я думаю, что компании 
все-таки будут как-то компенсировать 
свои потери за счет курса. Я думаю, что 
цена на лекарственные препараты мест-
ного производства будет расти на 10-15%. 
При нынешнем курсе компании не смогут 
избежать затрат на покупку всех составля-
ющих, отсюда и повышение цен на лекар-
ства. 

- Получается, что главным гарантом 
обеспечения населения лекарствен-
ными препаратами в Казахстане по-
прежнему является государство. На-
сколько охотно оно сейчас вступает в 
переговоры с фармпроизводителями?

- В этом году государство начало пря-
мые переговоры с производителями лекар-
ственных препаратов. К слову, это первый 
раз, когда государство в лице Минздрава 
идет на прямой контакт с участниками 
рынка. К сожалению, результаты перего-
воров нивелировались, так как они завер-
шились где-то в конце июля, а изменение 
курса валют произошло в августе. Таким 
образом, оказались бессмысленны, так 
как наоборот, цены надо было оставлять 
на старом уровне, после изменения курса 
их было бы легче компенсировать. Сей-
час идут переговоры, и решается вопрос, 
как осуществить закупки для последнего 
квартала 2015 года.

Понимая свою ответственность, и про-
изводители, и дистрибьюторы, и участни-
ки этого рынка заключили меморандум 
с Минздравом еще в марте о заморажи-
вании цен на 200 наименований лекар-
ственных препаратов, которые наиболее 
часто потребляются социально незащи-
щенными слоями населения, и эти цены 
мы должны сохранить до конца года. По-
лучается, что издержки бизнес возьмет 
на себя, потому что в этом списке есть и 
препараты, их порядка 30%, сделанные за 
рубежом.

- Что вы можете сказать о влиянии 
ВТО на отечественный фармрынок?

- В первую очередь придется привести 
наше законодательство в соответствие с 
требованиями ВТО. То есть все льготы, ко-
торые имеют отечественные производите-
ли, должны быть нивелированы. Напри-
мер, сегодня существует разница в оплате 
при регистрации товаров или какие-то 
другие различия. Все это должно быть 
приведено в соответствие. Конкурировать 
со всем миром будет еще сложнее, чем 
только в рамках ЕАЭС. Но для потребите-
ля это больше плюс, чем минус. Так как по-
добная интеграция позволит привлечь на 
рынок больше разнообразных препаратов, 
потребитель сможет получить более каче-
ственную продукцию за меньшую цену.

Вячеслав Локшин: «Цена  
на иностранные препараты 
вырастет на 35-40%»

Зарегистрироваться для участия можно на сайте: www.samsung-business.kz
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Утвержден перечень сведений, 
составляющих налоговую тайну, 
и правила их представления

 
Совместным приказом министра фи-
нансов Республики Казахстан от 20 
июля 2015 года № 414 и министра на-
циональной экономики Республики 
Казахстан от 21 июля 2015 года № 558 
утвержден перечень сведений, состав-
ляющих налоговую тайну, и Правил 
представления органами государствен-
ных доходов сведений, составляющих 
налоговую тайну уполномоченному 
органу в области внешнеторговой дея-
тельности

В соответствии с подпунктом 17) пункта 3 
статьи 557 Налогового кодекса утвержде-
ны:

1) Перечень сведений, составляющих 
налоговую тайну, представляемых орга-
нами государственных доходов уполномо-
ченному органу в области внешнеторго-
вой деятельности, согласно приложению 1 
к совместному приказу;

2) Правила представления органа-
ми государственных доходов сведений 
(далее - Правила), составляющих нало-
говую тайну уполномоченному органу в 
области внешнеторговой деятельности, 
согласно приложению 2 к совместному 
приказу.

К сведениям, составляющих налоговую 
тайну, относятся данные о совокупном го-
довом доходе и численности работников 
юридических лиц Республики Казахстан.

Правила определяют порядок пред-
ставления сведений, составляющих 
налоговую тайну, уполномоченному 
органу в области внешнеторговой дея-
тельности. 

Комитет государственных доходов Ми-
нистерства финансов РК по запросу упол-
номоченного органа, в ходе проводимых 
Департаментом защиты внутреннего рын-
ка Евразийской экономической комиссии 
специальных защитных, антидемпинго-
вых и компенсационных расследований, 
предшествующих применению специаль-
ных защитных, антидемпинговых и ком-
пенсационных мер, направляет в упол-
номоченный орган сведения по каналу 
электронной связи Единой транспортной 
системы государственных органов. В слу-
чае отсутствия Единой транспортной си-
стемы государственных органов Сведения 
направляются в виде документа с грифом 
«Для служебного пользования».

Передача сведений осуществляется 
исключительно должностным лицам, 
имеющим доступ к сведениям. Перечень 
должностных лиц утверждается приказом 
руководителя уполномоченного органа.

Должностные лица уполномоченного 
органа обеспечивают использование по-

лучаемой информации только по прямому 
назначению и без ущерба для стороны, ее 
предоставившей, без права передачи тре-
тьей стороне, за исключением органа, про-
водящего расследования.

Совместный приказ вводится в дей-
ствие по истечении десяти календарных 
дней после дня его первого официального 
опубликования - с 18 сентября 2015 года.

Правила аккредитации в области 
здравоохранения изложены в 
новой редакции 

 
Приказом министра здравоохранения 
и социального развития Республики 
Казахстан от 29 июня 2015 года № 533 
внесены изменения в приказ министра 
здравоохранения и социального разви-
тия Республики Казахстан от 10 марта 
2015 года № 127 «Об утверждении Пра-
вил аккредитации в области здравоох-
ранения»

Указанный приказ разработан в реали-
зацию Закона Республики Казахстан от 6 
апреля 2015 года № 299-V ЗРК «О внесении 
изменений и дополнений в некоторые за-
конодательные акты Республики Казах-
стан по вопросам здравоохранения».

 Приказом регламентирован:
 1) порядок проведения аккредитации 

медицинских организаций в целях при-

знания соответствия их деятельности 
стандартам аккредитации;

 2) порядок аккредитации физических 
лиц для проведения независимой эксперт-
ной оценки деятельности субъектов здра-
воохранения;

 3) порядок аккредитации организа-
ции на право проведения оценки про-
фессиональной подготовленности и 
подтверждение соответствия квалифи-
кации специалистов в области здравоох-
ранения;

 4) порядок аккредитации медицин-
ских организаций на право проведения 
клинических исследований фармакологи-
ческих и лекарственных средств, изделий 
медицинского назначения и медицинской 
техники;

 5) порядок аккредитации испытатель-
ных лабораторий на право проведения 
доклинических (неклинических) иссле-
дований биологически активных веществ, 
изделий медицинского назначения.

 Таким образом, приказом введены 3 
новых вида аккредитации: организаций 
на право проведения оценки профессио-
нальной подготовленности специалистов 
в области здравоохранения, медицин-
ских организаций на право проведения 
клинических исследований, а также ис-
пытательных лабораторий на право про-
ведения доклинических (неклинических) 
исследований.

СОКРАЩЕНИЕ 
НАЛОГОВ ДЛЯ МСБ  
В КИТАЕ

Власти Китая намерены придерживаться 
«более решительной» бюджетной политики с 
целью стимулирования экономического ро-
ста, который, по их мнению, испытывает «по-
нижательное давление», пишет MarketWatch. 
Согласно сообщению Министерства финан-
сов КНР, правительство выделит больше 
средств на финансирование некоторых ин-
фраструктурных проектов и сократит налоги 
для малого бизнеса. Помимо этого, власти 
страны намерены ускорить процесс одобре-
ния строительства магазинов беспошлин-
ной торговли. В Минфине также сообщили 
о планах введения квот на выпуск долговых 
обязательств местными и региональными 
органами власти. Ранее в этом году китай-
ский регулятор ввел ограничение на объем 
находящихся в обращении облигаций этих 
эмитентов, теперь «потолок» составляет 16 
трлн юаней ($2,5 млрд). Стремясь ослабить 
долговую нагрузку регионов, Пекин ввел про-
грамму объемом 3,2 трлн юаней, позволяю-
щую местным и региональным органам вла-
сти выпускать облигации для привлечения 
средств на погашение бумаг, размещенных 
ранее под более высокие процентные ставки. 
Темпы роста ВВП Китая как в первом, так и во 
втором квартале 2015 года составили 7%, что 
является минимумом за шесть лет. («Интер-
факс-Казахстан»)

АВТОСТАНЦИИ ДЛЯ 
ИНОГОРОДНИХ АВТО

Для ограничения притока иногородних 
автомобилей на основных въездах в город бу-
дут построены автовокзалы и автостанции, 
а также перехватывающие парковки, к кото-
рым будут подведены системы скоростных 
пассажирских перевозок общего пользова-
ния. Развитие транспортного сектора будет 
происходить с учетом приоритетного разви-
тия пассажирского транспорта общего поль-
зования. В частности, получит развитие инте-
грированная (имеющая общие пересадочные 
пункты) система скоростных пассажирских 
перевозок, которая в перспективе будет со-
держать две линии метрополитена, две линии 
легкого рельсового транспорта, пять коридо-
ров для скоростных автобусных и троллейбус-
ных перевозок. (Соб.инф.)

В ВКО ПОСТРОЯТ 
ПТИЦЕФАБРИКУ

Польские инвесторы заинтересованы уча-
ствовать в проекте ВКО. В ходе встречи акима 
Восточно-Казахстанской области с генераль-
ным директором польского холдинга Konspol 
обсуждался вопрос участия компании в стро-
ительстве птицефабрики в Урджарском рай-
оне. Реализация данного проекта позволит 
создать 1500 новых рабочих мест. «Рынок пти-
цы в Казахстане имеет огромный потенциал. 
В Казахстан ежегодно завозят 140 тыс. тонн 
птицы из США и где-то 30-40 тыс. из России и 
Беларуси. Мы хотим в регионе построить пти-
цефабрику на 30 тыс. тонн мяса. И мы хотели 
бы заполнить эту часть рынка собственной 
продукцией. Мы обязательно реализуем этот 
проект, потому что он является важным для 
нас. Под проект выделяем плодородные земли 
в одном из районов области», – отметил аким 
ВКО Даниал Ахметов. Известно, что уже раз-
работан бизнес-план, согласно которому боль-
шую часть затрат на строительство должны 
взять на себя инвесторы, государство войдет в 
число учредителей через социально-предпри-
нимательскую корпорацию «Ертiс». В свою 
очередь генеральный директор польского 
холдинга Konspol Конрад Пазган отметил, что 
их компания имеет богатый опыт в вопросах 
переработки мяса, и выразил заинтересован-
ность проектом. «Сейчас наша компания – 
одна из самых больших в Польше. Мы произ-
водим около 12 тыс. тонн мяса в месяц, около 
150 тыс. тонн в год. Мы перерабатываем и по-
ставляем свою продукцию в Германию, Фран-
цию, Италию, Испанию, Великобританию, 
Японию. Мы ищем место и новые возможно-
сти для бизнеса. (altaynews.kz)

СЕЛЬХОЗПРОДУКЦИЮ 
НА РЫНКИ АСТАНЫ 
БУДУТ ПОСТАВЛЯТЬ 
БЕЗ ПОСРЕДНИКОВ

Был подписан меморандум о взаимопони-
мании и сотрудничестве между социально-
предпринимательской корпорацией Astana 
и холдингом «КазАгро». Документ позволит 
сельхозпроизводителям со всех регионов Ка-
захстана получить беспрепятственный до-
ступ к рынку сбыта продукции, минуя при 
этом посредников. Стороны намерены объ-
единить усилия по обеспечению прямого до-
ступа продукции отечественных сельхозтова-
ропроизводителей на рынок города Астаны, а 
также реализовать проекты по привлечению 
инвестиций в агропромышленный сектор Ка-
захстана. В рамках меморандума СПК Astana 
предоставит в аренду хозяйствам из числа 
заемщиков группы компаний нацхолдинга 
«КазАгро» торговые места на коммунальном 
рынке «Шапағат». Кроме того, СПК будет регу-
лярно информировать сельхозтоваропроизво-
дителей и холдинг «КазАгро» о местах на ком-
мунальном рынке. «Мы подписываем сегодня 
меморандум с «КазАгро», который уведомит 
всех производителей Казахстана, что они мо-
гут без препятствий получить здесь места, 
получить доступ к торговле. Мы пытаемся 
максимально вывести всех производителей на 
рынок и тем самым повлиять на ценовой диа-
пазон и снизить цены», – отметил председа-
тель правления «НК «СПК «Astana» Арман Ра-
мазанов. Отметим, что на сегодняшний день 
в Астане для стабилизации цен на продукты 
еженедельно проходят сельскохозяйственные 
ярмарки. В предстоящие выходные, 12-13 сен-
тября, напротив ТРЦ MEGA свою продукцию 
представят фермеры Жамбылской области, а 
производители Южно-Казахстанской области 
выставят свой товар вдоль пр. Туран возле пар-
ка «Столичный». (Акимат города Астаны)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

Олег Ни

В минувший вторник по поручению 
Верховного Главнокомандующего 
ВС РК началась внезапная провер-

ка. В полную боеготовность переведены 
силы военнослужащих пяти областей 
Казахстана – Восточно-Казахстанской, 
Алматинской, Жамбылской, Южно-Ка-
захстанской и Западно-Казахстанской. 
Такая масштабная проверка в Воору-
женных силах РК проводится впервые. 
По команде одновременно в вышеназ-
ванных областях были подняты около 
10 000 военнослужащих, более 20 под-
разделений Сухопутных войск, более 
2000 единиц техники, а для переброски 
задействованы 17 эшелонов. В течение 
предстоящей недели войска будут отра-
батывать учебно-боевые задачи, в том 
числе форсирование водной преграды 
– реки Или, будет осуществляться под-
держка с воздуха Силами воздушной 
обороны ВС РК. За ходом действий во-
йск наблюдали министр обороны РК 
Имангали Тасмагамбетов и начальник 

Генерального штаба ВС РК генерал-пол-
ковник Сакен Жасузаков. Они посетили 
учебный центр «Берег» в городе Кап-
шагае, где были сосредоточены 4000 
военнослужащих, почти 1 800 единиц 
техники и вооружения, более 10 бата-

льонов личного состава. В результате 
проверки будут блокированы и уничто-
жены условные незаконные вооружен-
ные формирования, им будет нанесено 
поражение ударными силами межве-
домственных группировок.

«В настоящее время соединения и во-
инские части, привлекаемые к проверке, 
выполняют мероприятия по переводу в 
высшую степень боевой готовности, со-
вершают марши. После приведения в 
полную боеготовность проверяемые во-
йска будут переброшены на незнакомые 
полигоны, расположенные на большом 
расстоянии от пунктов их постоянной 
дислокации», – прокомментировал ход 
событий министр обороны Имангали 
Тасмагамбетов.

На сегодняшний день во многих реги-
онах мира возникают серьезные угрозы 
дестабилизации обстановки из-за активи-
зации экстремистских, террористических 
и сепаратистских организаций, которые 
стремятся расшатать государственные 
устои. Проведение подобного рода прове-
рок – это очередной шаг в деле повышения 
уровня полевой выучки войск. Отработка 
подготовки и ведения совместных специ-
альных войсковых операций в кризисных 
районах актуальна и продиктована важ-
нейшими факторами современных геопо-
литических изменений.

В Вооруженных силах РК началась 
масштабная проверка боевой готовности

Аманжол Сагындыков

В системе, которая сложилась в Ка-
захстане, введение платных дорог – 
единственный способ их сохранить. 

Только таким образом можно получить 
реальный источник финансирования со-
держания дорог.

Как недавно сообщил СМИ председа-
тель Комитета автомобильных дорог ми-
нистерства по инвестициям и развитию 
Мереке Пшембаев на совещании в Усть-
Каменогорске, возможно, дорога от Павло-
дара до Усть-Каменогорска через Калбатау 
скоро станет платной для грузового транс-
порта.

Терминалы платы за проезд на этой ма-
гистрали появятся лишь после того, как 
она будет приведена в идеальное состоя-
ние. Сейчас дорога до Калбатау разбита, и 
стоимость ее ремонта соотносима с новым 
строительством пути. По словам Мереке 
Пшембаева, в качестве инвестора должен 
выступить китайский «Эксим Банк».

Во что обойдется путешественникам 
проезд по платным шоссе, сказать слож-
но. Например, на трассе Астана – Щучинск 
сейчас есть участок, где стоимость про-
езда составляет один тенге за километр, 
а для местных жителей годовой абоне-
мент стоит не более тысячи тенге.  Мереке 
Пшембаев предположил, что в Восточном 
Казахстане цена будет примерно такой же. 
Поскольку в ВКО речь идет о дороге второй 
категории (девять метров в ширину), то 
платить будут, вероятно, только водители 
грузового транспорта.

И опыт, сын ошибок трудных…
По большому счету, в Казахстане процесс 
внедрения платных дорог шел сложно и 
неоднозначно. 

Напомним, 31 мая 2013 года были тор-
жественно открыты терминалы для опла-
ты проезда по автобану Астана – Боровое. 
Стоимость проезда на легковой автома-
шине составляет один тенге за километр, 
или около 200 тенге в один конец. Между 
тем автомобилисты из прилегающих на-
селенных пунктов пользуются 50%-ной 
скидкой. Грузовые автомашины и автобу-
сы делятся на четыре категории по тонна-
жу с дифференцированными расценками. 
При этом бесплатно могут пользоваться 
дорогой мотоциклисты и автомобили спе-
циальных служб. 

В результате, по оценкам Минтранско-
ма (с февраля 2014 года – министерство 
связи и массовых коммуникаций), дорога 

вышла на самофинансирование. В 2014 
году автобан заработал свыше 1 млрд тен-
ге. Почему это случилось? Путь из Астаны 
в Боровое по ухабам местных дорог в обход 
автобана через Атбасар или Степногорск 
занимает почти вдвое больше времени.

Чтобы строительство платных дорог 
развивалось, в Казахстане были вынуж-
дены изъять из национального законо-
дательства положение об обязательных 
бесплатных альтернативных автодоро-
гах. В противном случае, если бы частник 
взялся, например, за строительство новой 
платной дороги Алматы – Астана, то госу-
дарству пришлось бы ежегодно ремонти-
ровать старую дорогу. А отмена положения 
об обязательных бесплатных альтерна-
тивных автодорогах открывает большие 
возможности для бизнеса. То есть старую 
дорогу можно отдать частнику, которую 
он заново отстроит, поставит терминалы и 
вернет свои вложения с прибылью.

Аппетит приходит во время еды
Не зря говорят, что аппетит приходит во 
время еды. Успешный опыт эксплуатации 
автобана Астана – Боровое было решено 
применить при строительстве других до-
рог в Казахстане.

Так, к примеру, в самом начале строи-
тельства международного транспортного 
коридора Западная Европа – Западный 
Китай власти предлагали ввести плат-
ность только на участке от Жибек-Жолы 

до Шымкента. Потом расширить эту прак-
тику и на участок дороги от Алматы до 
Хоргоса. Сейчас же хотят сделать платной 
всю трансконтинентальную автомаги-
страль.

И не только.
Весь 2014 год СМИ обсуждали предло-

жение сделать платными некоторые до-
роги в двух самых крупных городах Казах-
стана – Алматы и Астане. И вот результат: 
на днях на презентации законопроекта «О 
внесении изменений и дополнений в неко-
торые законодательные акты Республики 
Казахстан по вопросам развития дорож-
но-транспортной инфраструктуры, транс-
портной логистики и авиаперевозок» в 
мажилисе об этом говорил ответственный 
секретарь Министерства по инвестициям 
и развитию РК Замир Сагинов. В частно-
сти, о том, что акиматы Астаны и Алматы 
самостоятельно определят, какие дороги 
будут платными. 

«По платным дорогам в городах: в за-
коне раньше было написано, что нацио-
нальный оператор «Казавтожол» опреде-
лял, какие улицы делать (платными). Мы 
сейчас отдаем это местным исполнитель-
ным органам. Это касается только двух 
городов – Астаны и Алматы. Местные ис-
полнительные органы сами определяют, 
какие улицы платные, и сами определяют 
ставку платы, участки», – сказал Сагинов, 
отвечая на вопросы депутатов в ходе пре-
зентации документа.

Теперь настала очередь сделать платной 
дорогу от Павлодара до Усть-Каменогорска 
через Калбатау для грузовых машин.

Но не все так просто
Приходится согласиться с утверждением, 
что не все так просто в этом мире. В се-
редине 2014 года на брифинге в СЦК ми-
нистр транспорта и коммуникаций Женис 
Касымбек сообщил СМИ, что в 2015 году в 
Казахстане появятся еще две платные до-
роги (кроме уже существующей Астана – 
Боровое).

«В 2014 году с турецкой компанией 
Vendeka заключено соглашение на реали-
зацию инвестиционного проекта устрой-
ства системы взимания платы на участках 
Астана – Атбасар автомобильной дороги 
граница РФ (на Екатеринбург) – Алматы и 
Шымкент – Кызылорда автомобильной до-
роги граница РФ (на Самару) – Шымкент. 
Работу в тестовом режиме данной систе-
мы планируем начать с января 2015 года», 
– сообщил тогда Касымбек.

Но уже наступила осень 2015 года, а 
планы пока так и не реализованы.

Когда власти говорят о внедрении пла-
ты на трансконтинентальной магистра-
ли Западная Европа – Западный Китай 
и Павлодар – Усть-Каменогорск, они во 
многом правы. Безусловно, цель ясна: 
сделать так, чтобы и автокоридор, и дру-
гие платные дороги, в том числе Павло-
дар – Усть-Каменогорск, хорошо обслу-
живались и служили Казахстану многие 
годы.

Но есть некоторые очевидные нюансы. 
Во-первых, неизвестно, когда автокоридор 
будет закончен и сдан в эксплуатацию, бу-
дет капитально отремонтирована трасса 
Павлодар – Усть-Каменогорск. Во-вторых, 
в Казахстане правильно делают, что при-
влекают к подобного рода проектам ино-
странные компании, зачастую имеющие 
больше опыта. Однако необязательность 
со стороны казахстанских властей и по 
срокам окончания работ на дорогах, и по 
началу самого проекта ставят их под со-
мнение. В-третьих, нет прозрачности схе-
мы получения и расходования средств по 
автобану Астана – Боровое. Не факт, что по 
другим платным дорогам будут примене-
ны прозрачные схемы.

Если власти найдут золотую середину, 
смогут органично соединить в единое це-
лое интересы государства, частного бизне-
са и населения, то честь им и хвала. Если 
не найдут, то идея платных дорог может 
быть дискредитирована.

Платные дороги: 
дискредитировать идею легко, 
сложно потом реанимировать
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УНИЧТОЖИЛИ  
ПО ОШИБКЕ

Таможенники Краснодарского края 
по ошибке уничтожили 407 килограм-
мов спортивного питания, посчитав 
продукцию санкционной. Об этом 
со ссылкой на пресс-службу Южного 
таможенного управления сообщает 
ТАСС. Ошибка обнаружилась в резуль-
тате следственной проверки. В начале 
сентября таможенники сожгли партию 
питания, прибывшую в июне из Тур-
ции в адрес одной из коммерческих 
организаций, объяснив свои действия 
законными основаниями. «В ходе про-
ведения документального контроля 
подтвердилась информация, что стра-
ной происхождения товаров являются 
США. Часть товаров – смеси витами-
нов и минеральных веществ, а также 
сахарный сироп – являются готовыми 
продуктами для питания спортсме-
нов и входят в перечень сельскохозяй-
ственной продукции, сырья и продо-
вольствия, запрещенного к ввозу в РФ», 
– подчеркнули в таможне, уточнив, что 
в отношении получателя товаров было 
возбуждено дело об административном 
правонарушении. Спортивное пита-
ние не входит в перечень санкционной 
продукции, запрещенной к ввозу в Рос-
сию. Указ об уничтожении продуктов, 
попавших под российское продоволь-
ственное эмбарго, Владимир Путин 
подписал 29 июля 2015 года, его испол-
нение началось 6 августа. Заниматься 
этим было поручено Федеральной та-
моженной службе, Россельхознадзору и 
Роспотребнадзору. (tass.ru)

БЕКХЭМ СНЯЛСЯ  
В ФИЛЬМЕ

Бывший полузащитник сборной Ан-
глии по футболу Дэвид Бекхэм снялся 
в фильме режиссера Гая Ричи на тему 
британского эпоса о короле Артуре и 
рыцарях Круглого стола. Об этом сооб-
щает The Guardian. Англичанину доста-
лась роль второстепенного персонажа, 
который при этом, по задумке режис-
сера, играет ключевую роль в классиче-
ской сцене с извлечением меча Экска-
либура из камня. Фильм станет первым 
в планируемой серии из шести картин 
и выйдет на экраны в июле 2016 года. 
В картине также снимутся Джуд Лоу, 
Эрик Бана, Аннабелль Уоллис, Кэти 
Макграт, Поппи Делевинь и Чарли Хан-
нэм, который сыграет короля Артура. 
Бекхэм снялся в нескольких десятках 
фильмов, в каждом из которых играл 
самого себя. Дэвид Бекхэм выступал 
в английском «Манчестер Юнайтед», 
мадридском «Реале», итальянском «Ми-
лане», парижском «ПСЖ», а также играл 
за американский клуб «Лос-Анджелес 
Гэлакси». За сборную Англии провел 
115 матчей, в которых забил 17 мячей. 
В мае 2013 года Бекхэм объявил о за-
вершении профессиональной карьеры. 
(lenta.ru)

ПЕРЕПУТАЛИ 
ГИМН РФ

В Штутгарте при награждении по-
бедителей чемпионата мира по худо-
жественной гимнастике в упражнении 
с обручем организаторы соревнований 
дважды перепутали гимн России. Пер-
вые две ступени пьедестала заняли 
россиянки Маргарита Мамун и Алек-
сандра Солдатова – медали им вручали 
не под ту музыку. После двукратного 
исполнения ошибочной мелодии три-
буны запели гимн России без оркестра, 
это вызвало бурные аплодисменты, и 
Мамун поблагодарила трибуны за под-
держку. Во время следующей церемо-
нии награждения в другой дисципли-
не – по итогам упражнения с мячом 
– организаторы еще одну ошибку уже 
не допустили. При чествовании чемпи-
онки Яны Кудрявцевой прозвучал гимн 
России. Это не первый подобный инци-
дент на соревнованиях мирового уров-
ня. Организаторы чемпионата мира по 
спортивной борьбе в Лас-Вегасе (США) 
во время награждения российского 
борца греко-римского стиля Романа 
Власова включили первый гимн Рос-
сии – «Патриотическую песню» Миха-
ила Глинки. Борец отказался покидать 
пьедестал, пока не услышит настоящий 
гимн. Такую же ошибку совершили в 
начале года организаторы женского 
молодежного чемпионата мира по хок-
кею. Соревнования проходили в США, 
Гимн исполнялся после победного 
матча против чешской команды. Позже 
организаторы принесли официальные 
извинения. (rsport.ru)

ОСТАЛИСЬ  
БЕЗ РУЛЯ

Неизвестные похитили запасное 
рулевое колесо у команды «Форму-
лы-1» «Форс Индия». Об этом сообщает 
Repubblica.it. Инцидент произошел во 
время Гран-при Италии, проходившем 
на автодроме города Монца в минув-
шие выходные. Ночью злоумышленни-
ки проникли в гараж, зарезервирован-
ный командой, где и совершили кражу. 
Стоимость похищенного руля составля-
ет около 100 тыс. евро. Представители 
команды уже обратились с заявлением 
в полицию, однако издание отмечает, 
что шансы найти пропажу невысоки. 
Современный гоночный руль болида 
«Формулы-1» оборудован набором из 
более чем 30 различных кнопок и тум-
блеров, благодаря которым гонщик 
переключает передачи и настраивает 
многочисленные параметры маши-
ны во время заезда. «Форс Индию» на 
Гран-при Италии представляли два 
пилота – мексиканец Серхио Перес и 
немец Нико Хюлькенберг, занявшие 
шестое и седьмое места соответствен-
но. Выиграл гонку британский гонщик 
команды «Мерседес» Льюис Хэмилтон. 
(lenta.ru)

«РЕАЛ» ОТКАЗАЛСЯ 
ОТ ПРЕДЛОЖЕНИЯ 
«ПСЖ»

Французский «ПСЖ» во время лет-
него трансферного окна предлагал 150 
млн евро за форварда «Реала» Кришти-
ану Роналду, но мадридцы отказались 
вести переговоры. Об этом сообщает 
Globo. Парижанам была нужна долго-
срочная замена шведскому нападаю-
щему Златану Ибрагимовичу, серьез-
ный интерес к которому проявлял 
«Милан». Отмечается, что предложение 
«ПСЖ» было единственным по форвар-
ду сборной Португалии этим летом. 
Как сообщает источник, нынешний се-
зон Роналду точно доиграет в «Реале», 
но есть вероятность, что он покинет 
«королевский клуб» следующим летом. 
Многое зависит от желания самого фут-
болиста. Контракт Роналду с «Реалом» 
заключен до 30 июня 2018 года. Порту-
галец выступает за мадридскую коман-
ду с 2009 года. По оценке немецкого 
портала Transfermarkt.de, трансферная 
стоимость Роналду составляет 120 млн 
евро. (lenta.ru)

БРИТАНЕЦ 
ПОСТАВИЛ РЕКОРД

Болельщик лондонского «Арсена-
ла» Крис Кук попал в Книгу рекордов 
Гиннесса, безостановочно отыграв в 
футбольный симулятор FIFA 15 на про-
тяжении 47 часов 19 минут и 41 секун-
ды. Об этом сообщает The Daily Mirror. 
«Мои глаза не пострадали, но могу 
сказать, что было очень нелегко. Если 
кто-нибудь в будущем побьет рекорд, не 
уверен, что мне захочется попробовать 
вернуть себе первенство», – сказал Кук. 
Британец также отметил, что играл во 
все симуляторы серии FIFA с момента 
выпуска первой игры в 1993 году. По его 
словам, еще в детстве он мечтал прове-
рить, насколько долго сможет играть не-
прерывно. 34-летний отец двоих детей 
сумел превзойти предыдущее достиже-
ние, принадлежавшее канадцам Джор-
дану Блумену и Скотту Уиндеру. В авгу-
сте 2012 года они играли в симулятор 
на протяжении 47 часов 5 минут. FIFA 
– серия имитаторов футбола, выпускае-
мая американской компанией Electronic 
Arts. Каждый год выходит новое изда-
ние, включающее изменения, произо-
шедшие в этом виде спорта. (lenta.ru)

СО ШТАНГОЙ  
НА ЭЛЬБРУС

Мурманский спортсмен Андрей Ро-
дичев поднялся на самую высокую гору 
Европы Эльбрус с 75-килограммовой 
штангой. Об этом сообщает ТАСС. Такое 
достижение зафиксировано впервые в 
истории. «Все восхождение заняло во-
семь дней. До меня такого никто не де-
лал. Теперь штанга украшает вершину 
Эльбруса и является частью монумен-
та, установленного на ней», – отметил 
Родичев. Перед подъемом спортсмен 
с помощью ремней закрепил штангу 
на спине, подложив под основание по-
душку. Спортивный снаряд состоял из 
двух дисков по 25 килограммов, грифа 
в 20 килограммов и двух замков по 2,5 
килограмма. Целью акции было при-
влечение внимания к спорту, в част-
ности пауэрлифтингу и альпинизму. 
Родичев является кандидатом в масте-
ра спорта по бодибилдингу, призером 
и лауреатом соревнований различного 
уровня. В качестве тренера воспитал 
нескольких мастеров спорта. Эльбрус 
– стратовулкан на Кавказе. Обладая вы-
сотой в 5642 метра над уровнем моря, 
является самой высокой точкой России 
и Европы. (tass.ru)

// СПОРТ

Есть место подвигу

Двойной праздник Англии 
и успех Австрии
Отборочный турнир Евро-2016 подходит к завершению

Алишер Абдулин 
Фото: kkf.kz

В группе A отборочного турни-
ра Евро-2016, где представле-
на сборная Казахстана, оста-

лось провести два заключительных 
тура. При этом команды Исландии 
и Чехии загодя одними из первых 
на континенте обеспечили себе 
участие в чемпионате Европы, ко-
торый пройдет будущим летом во 
Франции. Теперь главная интрига 
в группе заключается в том, сможет 
ли сборная Голландии, считавша-
яся одним из фаворитов отбороч-
ной кампании, гарантировать себе 
путевку на Евро-2016? По итогам 
двух состоявшихся туров голланд-
цы умудрились не набрать ни од-
ного очка и позволили обойти себя 
Турции. В результате «оранжевым» 
мало будет набрать максимум бал-
лов, в двух оставшихся поединках. 
Помимо этого бронзовым призерам 
мундиаля-2014 необходимо пола-
гаться на потери сборной Турции. 

Выстояли в Рейкьявике
Сборная Казахстана в турне по 
маршруту Пльзень – Рейкьявик су-
мела сделать то, что ей удалось на 
старте отборочной кампании – за-
работать один балл. Подопечные 
Юрия Красножана были близки к 
тому, чтобы разжиться очками в 
матче с Чехией, но в прошлый чет-
верг подвел пресловутый синдром 
последних минут, который пре-
следует нашу сборную с момента 
начала выступления ее под эгидой 
УЕФА. Однако уже в воскресенье в 
Рейкьявике команда Красножана 
сыграла вничью с Исландией, ко-
торая, широко расправив крылья, 
стремительно и уверенно присо-
единилась к компании участни-
ков грядущего континентального 
первенства. Исландцы в нынешней 
квалификации до второй встречи с 
Казахстаном провели семь поедин-
ков, проиграв всего лишь один раз, 
в гостевой встрече с чехами, осе-
нью прошлого года. В остальных 
шести они набрали максимум оч-
ков (18). В прошлый четверг подо-
печные дуэта специалистов Хейми-
ра Хадльгримссона и шведа Ларса 
Лагербека нанесли второе пораже-
ние сборной Голландии в Амстерда-
ме с минимальным счетом 1:0. Эта 

победа максимально приблизила 
островитян к Евро-2016. В матче с 
Казахстаном Исландия при благо-
приятном для нее раскладе могла 
оформить путевку на чемпионат 
Европы. Естественно, что северяне 
жаждали совершить это на побед-
ной волне, взяв очередные три очка. 
Однако у команды Красножана, 
которая тремя днями ранее попор-
тила много нервов чешской сбор-
ной, был настрой дать бой лидерам 
группы. Матч в Рейкьявике прошел 
под диктовку хозяев поля, которые, 
впрочем, не создали много остроты 
у ворот Стаса Покатилова. По ходу 
игры неприветливый северный 
климат посылал испытания участ-
никам матча в виде дождя, что, не-
сомненно, еще больше придавало 
драмы происходящему действу. 
Под занавес поединка украинский 
арбитр Евгений Арановский оста-
вил хозяев поля в меньшинстве. 
Удаления на 89-й минуте за вторую 
желтую карточку был удостоен ка-
питан команды Арон Гуннарссон. 
Первую он получил на 80-й мину-
те. А после финального свистка 
исландцы, зная результат матча 
Турция – Голландия, победоносно 
вскинули руки. С 19-ю очками они 
досрочно наряду с Чехией офор-

мили путевку во Францию. Наши 
футболисты также отпраздновали 
успех, отобрав очки на поле лидера 
группы, где были вынуждены капи-
тулировать те же голландцы, а так-
же сборные Чехии и Турции. 

Логвиненко досаждает Чеху, 
Турция озадачивает  
Голландию
Стоит отметить, что в прошлый 
четверг за Юрием Логвиненко 
прочно закрепилась слава злого 
гения Петра Чеха. Защитник «Ак-
тобе» огорчил вратаря лондон-
ского «Арсенала» на 21-й минуте 
и записал на свой счет третий гол 
в двух матчах в ворота голкипера 
«канониров». Как и в Астане, Лог-
виненко забивал Чеху после розы-
грыша углового. Тем не менее хозя-
ева поля спаслись благодаря дублю 
Милана Шкоды – 2:1. Примечатель-
но, что форвард «Славии» оба гола 
провел ударом головой. Взятия 
ворот случились в самый роковой 
для нашей сборной период – в по-
следние 15 минут (Шкода забивал 
на 74-й и 86-й минутах). 

Победа в Пльзени вкупе с пора-
жением Голландии в Амстердаме 
от исландцев и ничьей Турции в 
домашнем матче против Латвии 

сделала мечты чехов на досрочное 
попадание во Францию вполне 
конкретными и отчетливо явными. 

Напомним, что в четверг сбор-
ная Турции благодаря Сельджуку 
Инану, ведя в счете в Конье против 
латвийцев, пропустила гол уже в 
добавленное время. Подопечных 
Фатиха Терима огорчил Валерий 
Шабала, который уже забивал 
туркам в Риге в октябре прошлого 
года. Тогда сборная Латвии также 
спаслась от поражения. 

Уже в воскресенье турецкая ко-
манда учинила разгром там же в 
Конье голландцам. «Оранжевые» 
оказались биты со счетом 0:3. На-
чало поражению на 8-й минуте 
положил Огузхан Эзьякул. На 26-й 
минуте игрок «Барселоны» Арда 
Туран удвоил преимущество сбор-
ной Турции, а Бурак Йылмаз на 
86-й минуте оформил крупное по-
ражение голландцев. Чехи в вос-
кресенье обыграли в Риге Латвию 
с минимальным счетом 2:1, гаран-
тировав себе заранее место среди 
участников Евро-2016.

Голландцы после удручающей 
серии из двух поражений покинули 
третью строчку в группе, уступив 
ее Турции. Это означает, что коман-
де Данни Блинда теперь надо на-
бирать максимум очков и ожидать 
потерь турецкой команды в двух 
оставшихся матчах. Сейчас коман-
да Фатиха Терима имеет 12 очков, у 
Голландии – 10. При этом Турция в 
заключительных турах встречается 
с Чехией и Исландией. С первыми 
дружина Терима сыграет 10 октя-
бря в Праге, а с островитянами 13 
октября на своем поле в Бурсе. 

«Оранжевые» 10 октября встре-
тятся в Астане со сборной Казахста-
на. А 13 октября их ожидает поеди-
нок с вроде бы немотивированной 
Чехией в Амстердаме. Уровень 
мотивации голландцев в свете по-
следних турнирных изменений 
будет запредельным. И поэтому 
ставки на поединок в Астане пред-
ставляются такими же высокими. 

Команда Юрия Красножана на-
ряду с Латвией еще не одерживала 
побед в этой кампании. При этом 
прибалтийская сборная имеет 
4 очка, у Казахстана сейчас два. 
Латвийцы 10 октября встретятся с 
Исландией на выезде. А 13 октября 
обе постсоветские сборные ожида-
ет очная дуэль в Риге.

Вячеслав Селезнев 
Фото: standard.co.uk

В течение минувших несколь-
ких дней сразу четыре сбор-
ные, присоединившись к 

Франции, стали участниками гря-
дущего чемпионата Европы. Об-
ладателями путевок на Евро-2016 
стали команды Англии, Чехии, 
Исландии и Австрии. Еще ряд сбор-
ных сделали существенный шаг на 
пути к континентальному первен-
ству. И пополнят ряды участников 
по итогам ближайшего тура, ко-
торый будет сыгран в октябре. За-
ключительные матчи группового 
турнира квалификации состоятся с 
8 по 13 октября. 

Уверенный выход на Евро
Помимо сборных Чехии и Ислан-
дии, делегированных на чемпио-
нат Европы из группы A, еще два 
коллектива заранее добились пра-
ва сыграть следующим летом во 
Франции. Сборная Англии, высту-
пающая в группе E, сделала это 5 
сентября после победы в гостях над 
Сан-Марино. 8 сентября англича-
не на «Уэмбли» оказались сильнее 
Швейцарии и набрали 24 очка, 
являясь на данный момент един-
ственной сборной, у которой сто-
процентный результат. Также во 
вторник вечером состоялось зна-
менательное событие. Уэйн Руни, 
забив швейцарцам гол на 84-й ми-
нуте, стал лучшим бомбардиром 
сборной Англии. На его счету 50 
голов. Предыдущее достижение 
принадлежало Бобби Чарльтону 
(49 мячей).

Команда Австрии сумела ото-
браться на первенство Европы по 
итогам 8-го тура, который был 

сыгран в группе G во вторник. Ав-
стрийцы 5-го сентября обыграла 
на своем поле со счетом 1:0 Молдо-
ву. А во вторник команда Марселя 
Коллера оказалась сильнее сбор-
ной Швеции. «Тре Крунур» были 
обыграны в Сольне со счетом 4:1. У 
австрийцев – 22 балла. 

В полушаге от цели
Сразу несколько сборных сделали 
шаг навстречу Евро. Победа Уэль-
са над Боснией и Герцеговиной и 
Бельгии над Андоррой в следую-
щем туре в группе B гарантиру-
ют обеим сборным попадание во 
Францию. В минувших двух турах 
валлийцы набрали четыре очка, 
обыграв в гостях Кипр со счетом 1:0 
и сыграв в безголевую ничью с Из-
раилем на своем поле. Бельгийцы 
дома оказались сильнее Боснии и 
Герцеговины (3:1), а также нанесли 

поражение Кипру на выезде – 1:0. У 
Уэльса 18 очков, у Бельгии – 17.

В группе C сборная Словакии 
досрочно могла стать обладателем 
путевки на Евро-2016. Но словаки 
уступили 5 сентября на выезде Ис-
пании – 0:2. А во вторник сыграли 
дома вничью с Украиной – 0:0. В 
итоге испанцы сместили их с пер-
вой строчки, набрав 21 очко. У Сло-
вакии сейчас 19 баллов. Сборная 
Украины набрала 16 очков. 

Рокировка произошла и в груп-
пе D. Сборная Германии, обыграв 
4 сентября Польшу на своем поле 
(3:1), лишила последнюю ли-
дерства. В понедельник немцы в 
упорной борьбе одолели на выезде 
шотландцев и укрепили свое поло-
жение. Поляки в этот день разобра-
лись дома с Гибралтаром – 8:1. Сей-
час у Германии 19 очков, у Польши 
– 17. Пятнадцать очков набрала Ир-

ландия. Футболисты с изумрудно-
го острова выиграли у Гибралтара 
в гостях (4:0) и у Грузии дома – 1:0 
и обошли Шотландию, которая до-
пустила осечки в матче с теми же 
грузинами в Тбилиси, а затем и с 
немцами в Глазго. Сейчас у них 11 
очков.

Сборной России, судя по всему, 
пошла на пользу смена главно-
го тренера. Подопечные Леонида 
Слуцкого, выступающие в группе 
G, сумели выйти на второе места, 
обойдя команду Швеции. Для это-
го россиянам понадобилось обы-
грать шведов в Москве 5 сентября 
со счетом 1:0, а затем разгромить 
на выезде Лихтенштейн со счетом 
7:0. Шведы в свою очередь уступи-
ли дома Австрии. Сейчас у коман-
ды Слуцкого 14 баллов. Швеция 
осталась с 12-ю баллами. 

В группе H сборная Италии, 
набрав 18 очков после побед над 
Мальтой и Болгарией (оба матча 
1:0), может выйти на Евро-2016 уже 
по итогам следующего тура. Для 
этого итальянцам надо обыграть 
10 октября в Баку Азербайджан. В 
этой группе у Норвегии, которая 
расположилась за Италией, 16 оч-
ков. На один балл меньше набрала 
команда Хорватии. Нельзя обойти 
вниманием исторический рубеж, 
который преодолел голкипер ита-
льянцев Джанлуиджи Буффон. 
Матч с Болгарией стал для него 
150-м в составе сборной.

В группе I победа сборной Пор-
тугалии 8 октября в домашнем по-
единке с Данией позволит Ронал-
ду и К, независимо от результата 
встречи Албания – Сербия, поехать 
во Францию. Сейчас у Португалии 
15 очков, у Дании – 12. Албания на-
брала на балл меньше. 
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Попали под «Ладу»
«Барыс» потерпел крупное поражение в матче КХЛ

«Вуэльта» на  
завершающем отрезке
На испанской супервеломногодневке гонщикам осталось проехать 
четыре этапа

Данияр Балахметов 
Фото: hcbarys.kz

Хоккейный клуб «Барыс» во 
вторник в матче регулярного 
первенства Континентальной 

хоккейной лиги с тольяттинской 
«Ладой» потерпел одно из самых 
болезненных и разгромных пора-
жений. За последние четыре сезона 
столичный клуб впервые проиграл 
с крупным «сухим» счетом на сво-
ем льду. Поединок с «Ладой» был 
вторым в домашней серии коман-
ды. 6 сентября «Барыс», уступая 
ярославскому «Локомотиву» со 
счетом 0:2, сумел одержать воле-
вую победу – 4:3. До этого подопеч-
ные Ерлана Сагымбаева в упорной 
борьбе уступили на выезде магни-
тогорскому «Металлургу». Клуб 
из Челябинской области одержал 
победу лишь в серии послематче-
вых буллитов – 3:2. Все это вселяло 
надежду в сердца астанинских бо-
лельщиков. И статистика личных 
встреч до отчетного поединка была 
на стороне «Барыса» – 4 победы в 
семи встречах при трех поражени-
ях с соотношением заброшенных и 
пропущенных шайб – 14:12. 

К слову, во вторник ничего не 
предвещало разгрома. Первый 
период встречи в стенах дворца 
спорта «Казахстан» команды завер-
шили без заброшенных шайб. Зато 
второй период с лихвой компенси-
ровал надежды зрителей на голы. 
К несчастью поклонников «Бары-
са», шайбы забрасывались исклю-
чительно в ворота казахстанского 
клуба. Первые три гола пришлись 
на вратаря команды Павла Полу-
эктова. На 23-й и 25-й минутах его 
огорчил Александр Стрельцов. На 
26-й минуте заброшенной шайбой 
отметился Максим Затевич.   

Вслед за Полуэктовым настал 
черед Дмитрия Мальгина защи-
щать ворота астанинского клуба. 
28-летний голкипер также пропу-
стил три шайбы. На 28-й минуте 
Затевич сумел отличиться во вто-
рой раз. А на 33-й минуте Андрей 
Никитенко довел счет до угрожа-
ющей разницы. Тот же Никитенко 
уже в заключительном периоде, 
на 50-й минуте установил окон-
чательный счет – 0:6. Стоит отме-
тить, что Мальгин отразил 8 бро-
сков, а Полуэктов – 12. Тогда как 
голкипер «Лады» Иван Касутин, 
проведший на площадке 60 минут, 
35 раз спасал ворота, показав сто-
процентный результат. 

Стоит отметить что «Лада», как и 
«Барыс», из рук вон плохо начала се-
зон в КХЛ. На счету тольяттинского 
клуба в шести предыдущих матчах 
была одна победа над московским 
«Спартаком». А следующим сопер-
ником «Барыса» станет «Ак Барс». 
Матч с клубом из Татарстана состо-
ится в четверг вечером в Астане. К 
настоящему моменту соперники 

провели между собой 26 матчей. 
Казанский клуб побеждал 22 раза, 
«Барыс» соответственно четыре. 
«Ак Барс» по заброшенным шай-
бам имеет практически двукратное 
преимущество – 95:47. В предыду-
щей встрече в Астане «Ак Барс» вы-
играл со счетом 4:1, случилось это 
в рамках регулярного сезона КХЛ 
2014/15 24 декабря прошлого года. 
А вот «Барыс» в последний раз вы-

игрывал у «Ак Барса» со счетом 2:1. 
Произошло это 7 января 2014 года 
в Казани. Завершать домашнюю 
серию «Барыс» будет 12 сентября 
матчем против ХК «Сочи». 

После этого клуб Ерлана Са-
гымбаева отправится в турне по 
маршруту Уфа – Ханты-Мансийск 
– Екатеринбург. 16 сентября ка-
захстанский клуб сразится с «Са-
лаватом Юлаевым», 18 сентября с 

«Югрой», а 20 числа с «Автомоби-
листом». 

По состоянию на вечер среды 
лидером регулярного первенства 
КХЛ был «Автомобилист» – 17 оч-
ков. В четверг клуб из Екатерин-
бурга встретится на своем льду 
с ХК «Сочи». Омский «Авангард» 
располагался на втором месте, от-
ставая от лидеров на два очка. В 
четверг «Авангард» на своем льду 
сразится с «Ладой». А московский 
ЦСКА на вечер среды имел 14 очков 
и принимал в этот день на своем 
льду «Салават Юлаев». К сожале-
нию, встреча из-за позднего окон-
чания в обзор не попала. «Барыс», 
имея семь очков, занимает 22 ме-
сто. По состоянию на вечер среды 
он опережал «Слован», ХК «Сочи», 
«Амур», «Северсталь», «Салават 
Юлаев» и абсолютного аутсайдера 
первенства московский «Спартак». 

23 сентября любителей хоккея 
ждет грандиозное армейское дер-
би между ЦСКА и СКА. В прошлом 
сезоне в финале Западной конфе-
ренции питерский клуб одержал 
победу в серии со счетом 4:3, усту-
пая при этом 0:3. И впоследствии 
стал победителем сезона, обыграв 
лучшую команду Восточной кон-
ференции, казанский «Ак Барс» 
(4:1 в серии). В рамках нынешне-
го сезона оба клуба уже сыграли 
между собой. Победу в овертайме 
со счетом 4:3 одержали москвичи. 
Состоялась она 24 августа в Санкт-
Петербурге.  

Вячеслав Селезнев 
Фото: Грэм Уотсон, Хавьер Бельвер 
(lavuelta.com)

Во вторник на «Вуэльте» был 
второй день отдыха после 
шестнадцатого этапа. На пре-

стижной супервеломногодневке, 
входящей в гранд-тур, гонщикам 
осталось преодолеть четыре этапа. 
В среду вечером на гонке состоял-
ся 17-й этап, дистанция которого 
составила 38,7 км. К сожалению, 
результаты индивидуальной гонки 
на время по улицам Бургаса стали 
известны уже после сдачи номера в 
печать.

Предыдущий этап, прошедший 
в понедельник между Луарка и 
Эрмита-де-Альба протяженностью 
185 км, выиграл гонщик из Люк-
сембурга Франк Шлек, защищаю-
щий цвета TREK FACTORY RACING. 
Шлек преодолел дистанцию за 5 ча-
сов 49 минут и 56 секунд. 1 минуту 

и 10 секунд ему уступил колумбиец 
Рудольфо Торрес, а итальянец Мо-
рено Мозер из Cannondale-Garmin 
стал третьим, проиграв победите-
лю 1 мин. 48 сек.

Лучшим из состава велогруппы 
«Астана» стал итальянец Фабио 
Ару, который проиграл Шлеку без 
малого 9 минут и завершил этап на 
десятой строчке. Испанец Микель 
Ланда преодолел девятиминутный 
рубеж и закончил дистанцию на 
14-м месте.

Этап состоял из трех вершин 
третьей категории, двух вершин 
второй категории и одной верши-
ны первой категории. Финиш дис-
танции состоялся на вершине выс-
шей категории.

Стоит отметить, что в генераль-
ной классификации по состоянию 
на вечер среды Фабио Ару уступал 
лидеру Хоакиму Родригесу 1 се-
кунду. Испанец, представляющий 
«Катюшу», возглавил «генерал» как 

раз после шестнадцатого этапа со 
временем 67 часов 52 минуты и 44 
секунды, сместив с вершины Ару, 
который на протяжении пяти эта-
пов владел красной майкой лидера. 
Микель Ланда, уступая соотече-
ственнику свыше 27-ми минут, рас-
полагался на двадцатом месте. Еще 
один гонщик «Астаны», итальянец 
Диего Роса шел 22-м и проигрывал 
Родригесу 31 минуту. Лучшим из 
казахстанцев в генеральной клас-
сификации был Андрей Зейц, за-
щищающий цвета «Астаны». Он за-
нимал 86-е место.

В четверг дистанция средне-
горного этапа между Роа и Риаца 
составит 204 км. По ходу гонки 
спортсмены преодолеют две кате-
горийные вершины. За 105 км до 
финиша 3-й категории, а за 13 км 
до его завершения их ожидает гора 
первой категории. 

В пятницу велосипедисты так-
же проедут среднегорный этап 
протяженностью 185,8 км между 
Медина-дель-Кампо и Авилой. 12 
сентября состоится предпоследний 
этап, который значится горным. 
Его дистанция составит 175,8 км. А 
в заключительный день гонки гон-
щиками будет пройден равнинный 
этап с финишем в Мадриде. Стар-
тует он из местечка Алькала-де-
Энарес. Его протяженность равна 
98,8 км. 

В командной классификации 
после 16-ти этапов «Астана» зани-
мала третье место после Team Sky и 
Movistar. В очковой классификации 
перед «разделкой» в среду Ару так-
же был на третьей строчке с 86-ю 
баллами, после Хоакима Родригеса 
(106 очков) и колумбийца Джоана 
Чавеса из ORICA GREENEDGE, у ко-
торого было 96 баллов. 

А вот в зачете горного короля 
в тройке лидеров представителей 
казахстанской команды на мо-
мент начала 17-го этапа не было. 
Микель Ланда в этой классифика-
ции пребывал на четвертой строч-
ке с 25-ю очками. А лидировал с 
большим отрывом испанец Омар 
Фраиле из Caja Rural. У него было 
82 балла. 

ЭКСПЕРТ 
СОМНЕВАЕТСЯ  
В МЭЙУЭЗЕРЕ

Старейшина аналитического цеха 
Ларри Мерчант присоединился к кри-
тикам Флойда Мэйуэзера-младшего 
(48-0, 26 КО), которым пришлось не по 
нраву, что очередным соперником тот 
для себя выбрал Андре Берто (30-3, 23 
КО). По мнению Мерчанта, в полусред-
нем дивизионе есть достаточно более 
достойные, нежели Берто, бойцы. И 
вообще, Мэйуэзер должен драться с 
Геннадием Головкиным. «Я вообще не 
понимаю, что происходит. Почему кто-
то вообще должен смотреть этот бой? 
Берто проиграл три поединка из шести 
последних. Есть соперники куда лучше, 
чем он. Полагаю, толковые любители 
бокса спрашивают у самих себя – ну 
почему же?» – приводит слова Мерчан-
та TMZ. «Наиболее интересный бой 
для Мэйуэзера – против Головкина. Но 
он боится Геннадия и не станет с ним 
драться. Однако, даже помимо этого 
есть достаточно молодых полусредне-
весов, которые могут устроить ему не-
много больше проблем, чем он хочет 
иметь на данный момент». Поединок 
Мэйуэзер-Берто состоится в эту суббо-
ту в Лас-Вегасе (США). (sports.kz)

ЛУКАЯН ЛУЧШИЙ 
БОМБАРДИР 
КЛУБНОГО ЧМ

Нападающий АФК «Кайрат» Лукаян 
стал лучшим бомбардиром клубного 
чемпионата мира. Форвард «Кайрата» 
забил в каждом поединке, в котором 
алматинский клуб принимал участие. 
На счету нападающего 5 забитых мя-
чей. Напомним, что в финальном мат-
че «Кайрат», к сожалению, уступил 
бразильскому «Атлантико», который 
являлся хозяином турнира. Встреча 
завершилась со счетом 4:3. Таким обра-
зом «Кайрат» сложил полномочия чем-
пиона мира. Данный титул казахстан-
ский коллектив завоевал в прошлом 
году. (kairat-futsal.kz)

МАКСИМОВИЧ 
ПОМОГ ОБЫГРАТЬ 
ЛИТВУ

Во вторник состоялись отборочные 
матчи к молодежному Евро-2017. По-
лузащитник «Астаны» и молодежной 
сборной Сербии Неманья Максимович 
провел на поле 65 минут, а затем был 
заменен. Его товарищи довели дело до 
разгрома литовцев – 5:0 во второй от-
борочной группе. Это была дебютная 
игра сербов в квалификации (в их же 
«пульке» стопроцентного результата 
добились лишь они, итальянцы и ир-
ландцы, но последние – в двух матчах). 
(sports.kz)

КАЗАХСТАНЦЫ 
БУДУТ 
ЛЕГИОНЕРАМИ  
В КХЛ

Хоккеисты из Казахстана  и Бела-
руси будут считаться легионерами в 
матчах чемпионата КХЛ, заявил прези-
дент КХЛ Дмитрий Чернышенко. Такое 
решение принято на внеочередном со-
брании совета директоров КХЛ. Мини-
стерство спорта РФ в конце лета утвер-
дило приказ о легионерах в российском 
хоккее. При этом исключения для игро-
ков из Беларуси и Казахстана там не 
прописаны. Приказ, согласно которо-
му в клубе должно быть не более пяти 
игроков, не имеющих права выступать 
за сборную России, вступил в силу с 28 
августа и является обязательным для 
всех российских клубов КХЛ. «Был рас-
смотрен вопрос по необходимости вне-
сения изменений в регламент в связи 
с принятием закона о легионерах. Тот, 
кто не может выступать за сборную 
России, является иностранным игро-
ком. Совет директоров лиги принял 
решение, которое позволит клубам со-
хранить действующие контракты и из-
бежать потерь. Количество легионеров, 
которые могут выйти на матч, остается 
прежним – 5», – сказал Чернышенко 
журналистам. «Лига сделала все, чтобы 
защитить интересы клубов и игроков, и 
при этом мы не входим ни в какой кон-
фликт с теми ограничениями, которые 
вводятся Минспортом и направлены на 
защиту интересов сборной России», – 
добавил Чернышенко. (rsport.ru)

ЖАКИЯНОВ 
ПОПРОБУЕТ 
ОТОБРАТЬ ТИТУЛ  
У «ПАЛАЧА»

Экс-чемпион Европы по версии 
EBU в легчайшем весе (до 53,5 кг) Жа-
нат Жакиянов (25-1, 18 KO), который в 
июне отказался от права еще раз пре-
тендовать на евротитул ради более 
важной цели – боя за мировой титул, 
получит такой шанс 7 ноября в Мона-
ко. Правда, титул на кону в бою с его 
обладателем венесуэльцем Йонфресом 
«El Verdugo» Парехо (16-1-1, 7 КО) будет 
неполноценным – звание «временно-
го» чемпиона мира по версии WBA, по 
большому счету, дает лишь туманное 
право драться с «обычным» чемпионом 
(даже не «суперчемпионом»). Поединок 
казахского панчера по прозвищу «ZZ» с 
южноамериканским «Палачом» состо-
ится на ринге цирковой арены Salle des 
Etoiles в Монте-Карло. Напомним, Жа-
киянова тренирует его промоутер, из-
вестный британский экс-чемпион мира 
Рикки Хэттон. (vringe.com)

РАССУЖДЕНИЯ 
ЭНДИ ЛИ

Чемпион мира в среднем весе по 
версии WBO Энди Ли (34-2-1, 24 КО) 
заявил, что после встречи с Билли Джо 
Сондерсом хотел бы сразиться с одним 
из победителей схваток Мигеля Котто 
с Саулем Альваресом и Геннадия Го-
ловкина с Давидом Лемье. При этом 
Ли больше верит в вероятность боя с 
Головкиным. «Хочу драться с победи-
телем одного из этих боев. Скорее всего 
это будет Головкин. Если Котто выигра-
ет, вряд ли он станет драться со мной, 
он уже отказывался. Канело может 
согласиться, а может – нет. Я бы хотел 
драться с любым из них. Думаю, Котто 
и Головкин – фавориты в своих боях, и 
я хочу драться с обоими. Хочу драться 
с лучшими и доказать, что я лучший. 
Нужно признать, что Головкин – луч-
ший в нашем весе по тому, чего он до-
бился и что показывает», – приводит 
слова Ли Boxing Scene. (championat.
com)

ИЗ ТАИЛАНДА  
СО ЩИТОМ

В Таиланде завершился чемпио-
нат Азии-2015, который на этот раз 
отличался острым напряжением и 
высокой конкуренцией: начиная с 
четвертьфиналов вперед ушли две 
сильнейшие команды, которые вплоть 
до последнего финального поединка 
соперничали друг с другом по числу 
наград – Казахстан и Узбекистан, сооб-
щает пресс-служба КФБ. Казахстан, как 
уже принято считать, лидирует в боксе 
– по крайней мере в Азии. В 2013 году 
на континентальном первенстве наша 
страна установила своеобразный ре-
корд, взяв 7 из 10 золотых медалей. Ко-
манда Узбекистана под руководством 
тренеров Рустама Саидова и Алексан-
дра Размахова, очевидно, в очередной 
раз решила оспорить казахстанское 
лидерство. В Бангкок отправились 
главные надежды узбекской сборной. 
Казахстанский тренер, Мырзагали Айт-
жанов, сделал ставку на выносливых и 
закаленных бойцов, многие из коман-
ды – члены клуба Astana Arlans. Глав-
ный тренер, как показало дальнейшее, 
не прогадал. В четвертьфиналах наша 
команда понесла обидное поражение 
– Жанибек Алимханулы был выбит из 
борьбы молодым Бектемиром Мели-
кузиевым, только что перешедшим во 
взрослый состав. После этого началось 
негласное соперничество, которое дер-
жало болельщиков в напряжении до 
последней минуты. В полуфинал выш-
ли 7 казахстанцев и 8 узбекских спор-
тсменов. В финал – 6 казахстанцев и 7 
представителей Узбекистана. В реша-
ющих финальных поединках бороться 
за «золото» Олжасу Саттыбаеву (52 кг) 
пришлось с Шахобиддином Зоировым 
(Узбекистан) – в итоге 3:0. Закир Са-
фиуллин (60 кг) уступил объективно 
сильному монгольскому боксеру От-
гондалаю Доржнямбуу 1:2. Данияр 
Елеусинов (69 кг) собранно и легко 
выиграл поединок с филиппинцем Эу-
миром Марциалом 3:0. Адильбеку Ни-
язымбетову (81 кг) «золото» досталось 
без боя – его соперник из Узбекистана 
Эльшод Расулов снялся с соревнований 
из-за травмы. Василий Левит (91 кг) 
одолел Рустама Тулаганова из Узбеки-
стана 3:0. Иван Дычко (+91 кг) выиграл 
бой с Жибао Вангом (КНР) 3:0. Таким 
образом, команда Казахстана заняла 
первое общекомандное место, завоевав 
5 золотых наград (Саттыбаев, Еелеуси-
нов, Ниязымбетов, Левит, Дычко), одно 
серебро (Сафиуллин) и бронзу (Ерали-
ев). У ближайших соперников, команды 
Узбекистана – два золота и три серебра. 
Теперь сборная сосредоточится на под-
готовке к чемпионату мира, который 
откроется в Дохе 5 октября, и где будут 
разыграны олимпийские лицензии. 
(sports.kz)
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VOLKSWAGEN 
ЗАПУСТИЛ 
МОТОРНЫЙ ЗАВОД  
В КАЛУГЕ

Моторы Volkswagen, которые уже начали 
производить в России, будут устанавливаться 
не только на модели Polo и Jetta, но и на три 
модели Skoda: Rapid, Octavia и Yeti. 4 сентября 
локализация автомобилей Volkswagen, произ-
водимых в России, вышла на новый уровень. 
На новом заводе в Калуге был запущен завод, 
который будет производить 150 000 моторов 
в год. Пока это будут только двигатели моде-
ли ЕА211 объемом 1,6 литра и мощностью 110 
л.с. Сообщается, что инвестиции в этот проект 
достигли 250 млн евро. По предварительным 
подсчетам, каждый третий автомобиль марки 
Volkswagen, собираемый в России, будет ком-
плектоваться такими моторами, что должно 
положительно сказаться на себестоимости. 
В Volkswagen заверили, что моторы будут со-
бираться по самым современным междуна-
родным стандартам – в производстве будут 
задействованы 13 высокоточных роботов. 
Производители моторов заявили о том, что 
эти моторы будут поставляться на российские 
автомобильные заводы в Калуге и Нижнем 
Новгороде. Таким образом, можно отметить, 
что уже скоро на казахстанском рынке появят-
ся автомобили Volkswagen Polo и Volkswagen 
Jetta, которые будут укомплектованы мото-
рами, произведенными на заводе в Калуге. 
Возможно, это позволит сделать их цену еще 
более привлекательной.

2016 RENAULT MEGANE 
РАССЕКРЕЧЕН!

За неделю до премьеры в Сети появились 
фото новейшего хетчбэка. Как можно убе-
диться из созерцания снимков четвертого 
поколения «Мегана», дизайн модели оказал-
ся продолжением нового фирменного стиля 
марки, уже апробированного по прежним 
дебютантам – мини-вэну Espace и седану 
Talisman. Поэтому не обошлось без характер-
ных С-образных фар и внушительных разме-
ров эмблемы Renault на передке. На снимках 
запечатлена топовая модификация Megane с 
индексом GT – с двумя патрубками выхлопной 
системы и спортивным диффузором сзади и 
кожаной обивкой салона внутри. Специали-
сты Renault сделали все, чтобы вывести мо-
дель на качественно иной уровень, что косну-
лось отделки и степени оснастки интерьера, 
который теперь украшает большой тачскрин 
мультимедийной системы – опять-таки ана-
логичный подобным у Talisman и Espace. Так-
же нельзя не отметить наличие полностью 
цифровой приборной панели, мультифунк-
ционального руля и системы двухзонного 
климат-контроля. Премьера Renault Megane 
четвертого поколения пройдет на Франкфурт-
ском автосалоне 15 сентября текущего года. 
И уже начиная со следующего года новичку 
предстоит сразиться за симпатии и кошельки 
клиентов с традиционными конкурентами по 
европейскому рынку – VW Golf, Opel Astra и 
Peugeot 308.

НЕУЖТО БУДУЩИЙ 
JUKE?

NIssan подразнил публику тизером кон-
цепта, чьи черты внешности точно уклады-
ваются в идеологию концепции нынешнего 
«Джюка». Никакой другой существенной ин-
формации об инкогнито при этом сообщено 
не было. Судя по опубликованному фрагменту 
передка, нас ожидает компактный купеобраз-
ный кроссовер со смелым дизайном, характе-
ризующимся жестким гранением вогнутых 
плоскостей кузова. Также на себя обращают 
внимание светодиодные ходовые огни в фор-
ме бумеранга и радиаторная решетка, стили-
стика которой повторяет аналогичную у по-
следнего Nissan Maxima. Премьера концепта 
состоится на следующей неделе в рамках от-
крывающегося Франкфуртского автосалона 
(2015 IAA).
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Европейская версия Ford Edge 
дебютирует во Франкфурте

Андрей Макаров

Американская компания Ford Motor 
Company официально анонсировала 
европейскую премьеру внедорожни-

ка Ford Edge, а вот публично автомобиль 
дебютирует на автосалоне во Франкфурте 
уже через неделю. В продаже же авто по-
явится в начале следующего года.

В прошлом году Ford Edge уже показы-
вали в Париже, на фоне того автомобиля 
новинка изменилась, но минимально. 
Экстерьер новинки схож с концептом, ко-
торый был представлен на автосалоне в 
Лос-Анджелесе.

Руководство компании отмечает, что 
планируется за несколько лет существен-
но обновить и расширить модельный ряд 
автомобилей класса SUV в Европе, причем 
кроссоверу Ford Edge отведется важное 
место.

Сейчас известно, что автомобиль будет 
оснащаться фирменной системой полного 
привода Intelligent AWD, которая в 16 мил-
лисекунд оценивает состояние дорожного 
полотна и пробуксовку колес передней 
оси, а в случае необходимости перераспре-
деляет крутящий момент на заднюю ось.

Для европейского рынка Ford Edge по-
лучит перенастроенную подвеску, актив-
ную систему шумоподавления и широкоу-
гольную камеру переднего обзора, а также 
адаптивную систему рулевого управле-
ния. Кроме того, внедорожник, вероятно, 
будет иметь множество систем безопасно-
сти и помощи водителю, включая систему 

экстренного торможения и мониторинга 
«слепых» зон. Но все подробности оснаще-
ния станут известны на Франкфуртском 
автосалоне. 

В Европе автомобиль будет предлагать-
ся с двумя версиями 2,0-литрового ди-
зельного двигателя Duratorq TDСi. Первый 
вариант 180 л.с. мощности и 400 Нм кру-
тящего момента в сочетании с 6-ступен-
чатой механической коробкой передач. 
Второй мощностью 210 л.с. с крутящим 
моментом 450 Нм в паре с 6-ступенчатым 
автоматом с подрулевым переключате-
лем. Не исключено, что линейку дополнит 
двухлитровый бензиновый турбомотор 
EcoBoost мощностью 245 л.с., предлагае-
мый в США.

Помимо Ford Edge компания проде-
монстрирует во Франкфурте доработан-
ный EcoSport  2015/2016 модельного года 
без «запаски» на пятой двери, а также 
внедорожник Kuga, оснащенный инфор-
мационно-развлекательной системой 
Ford SYNC 2.

Напомним, что пока новый автомо-
биль, находящийся в серии с нынешней 
весны, продается только в Соединенных 
Штатах и Китае.
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